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Жанторе Касым

Новым президентом США станет ре-
спубликанец Дональд Трамп. В ходе 
голосования он набрал 276 голосов 

выборщиков при необходимом минимуме 
в 270. «Работая вместе, мы начнем восста-
навливать нашу нацию и обновлять аме-
риканскую мечту», – сказал Трамп после 
своей победы. Что при этом ждет Казах-
стан и изменятся ли отношения Астаны и 
Вашингтона после прихода эксцентрично-
го Дональда Трампа, корреспондент «Ка-
питал.kz» обсудил с ведущими политоло-
гами и экономистами Казахстана.

Айдархан Кусаинов, генеральный ди-
ректор компании Almagest, полагает, что 
отношения Вашингтона и Астаны суще-
ственно не изменятся, поскольку тесных 
политических связей и не было. «Я думаю, 
что некая активность в регионе снизит-
ся. Проигрыш Хиллари Клинтон означает 
проигрыш демократической партии, а ее 
задача – это «победа демократии в мире». У 
Трампа задача иная – зарабатывать деньги 
и управлять государством. В связи с этим 
идеологическое влияние в Центральной 
Азии снизится, как и политическое, а от-
ношения перейдут в прагматическую эко-
номическую плоскость, а с этой точки зре-
ния у нас значительных точек пересечения 
нет», – отметил Айдархан Кусаинов.

Между тем экономист уверен, что 
для мировой экономики приход Трам-
па будет полезным. «Тот страх, который 
преследует мировую экономику после 
прихода Трампа, заключается в том, что 
все понимают, что политика Штатов не-
верная, но все боятся об этом сказать, 
поскольку любые резкие изменения при-
ведут к большим рискам. Но нужно по-
нимать, что непризнание болезни при-
ведет к большим последствиям. То, что 
пришел Трамп и признал, что США – не 
богом избранная нация и американская 
демократия – не есть истина, даст новые 
возможности для развития страны», – по-
яснил Айдархан Кусаинов. Он предпо-
лагает, что будет некая нормализация 
международных отношений после при-
хода Трампа, потому что США признают 
концепцию многополярного мира, а так-
же откажутся от навязывания своей точ-
ки зрения другим странам. Но для эко-
номики это может грозить глобальными 
потрясениями, ведь Трамп будет решать 
экономические вопросы не с политиче-
ской точки зрения, а именно с учетом вы-
годы для страны.

Политолог Расул Жумалы считает, что 
Хиллари Клинтон представлялась более 
подходящим кандидатом с точки зрения 
интересов стран Центральной Азии, и 
Казахстана, в частности, учитывая пред-

выборные заявления и Трампа, и Клин-
тон. И если Клинтон в большей степени 
говорила о преемственности американ-
ской внешней политики и о том, что со-
хранит линию на недопущение агрессив-
ной политики России на постсоветском 
пространстве, то Трамп выражал более 
компромиссную позицию. «Так что теори-
тически, исходя из предвыборных заяв-
лений, Хиллари Клинтон казалась более 
подходящей кандидатурой. Но многие 
эксперты, и я отношусь к их числу, счита-
ют, что есть определенная разница между 
предвыборными заявлениями кандида-
тов и их реальным президентством. Взять 
того же Барака Обаму, который приходил 
с заявлениями о том, что американцы бу-
дут сворачивать чрезмерную активность 
за рубежом и не будут влезать в конфлик-
ты. Но в большинстве случаев это Амери-
ке не удалось. Президент – не самодержец 
в конце концов, ему придется считаться 
с Конгрессом, финансовыми кругами, 
военно-промышленным комплексом и 
здесь вся предыдущая практика при его 
предшественниках говорит о том, что 
американская внешняя политика весьма 
консервативна и последовательна неза-
висимо от личных предпочтений прези-
дента», – говорит политолог. 
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АлМАты  
СДЕлАл СтАВКу  
нА КоМфорт

Объем инвестиций в инфраструктуру 
городского досуга в 4 раза превысил стро-
ительный сектор – 22 млрд против 5 млрд. 
Самые крупные инвестпозиции южной сто-
лицы: операции с недвижимостью, торговля 
и транспортная инфраструктура – 51% от 
всего инвестпортфеля города за 9 месяцев 
2016 года. Переформатирование городской 
экономики на повышенный комфорт отраз-
илось на объемах привлечения инвестиций 
Алматы – 336 млрд тенге, ниже прошлогод-
него показателя на 7%. В свете новой про-
граммы город уходит от интенсивной жилой 
застройки и переносит промышленные объ-
екты за городскую черту. Ключевое событие 
в текущем году для города – официальный 
запуск строительства крупнейшей агломе-
рации страны. В зону влияния Алматинской 
агломерации входят: центр (ядро) — Алма-
ты, пять административных районов Алма-
тинской области: Карасайский, Талгарский, 
Илийский, Енбекшиказахский и Жамбыл-
ский районы, а также территория города 
Капшагай. В рамках развития агломера-
ции приоритетное направление – развитие 
транспортной инфраструктуры. По объему 
инвестиций этот сектор занимает третью 
позицию в городском инвестпортфеле – 30,2 
млрд (9%). Основная проблема транспорт-
ной системы агломерации – отсутствие со-
временных систем скоростного городского 
и пригородного пассажирского транспорта 
(LRT, BRT, пригородные электрички), обла-
дающих большой провозной способностью. 
Для решения этих вопросов акимат плани-
рует реализовать ряд крупных проектов за 
счет привлечения проектных инвесторов. 
В частности, строительство автовокзалов 
«Западный» и «Восточный» для снижения 
транспортной нагрузки на город и повыше-
ния качества пассажирских перевозок. Оце-
ночная стоимость проекта – 112,4 млн долла-
ров. Еще один масштабный проект – запуск 
легкорельсового трамвая. Объем перевозок 
в год – 35 млн человек. Стоимость проекта – 
310 млн долларов. (energyprom.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

АЗАМАТ  
БАЗылБЕКОВ

назначен председателем Комитета 
уголовно-исполнительной системы 
МВД РК

АлИЯ  
ГАлИМОВА

назначена председателем Комитета 
по делам гражданского общества 
Министерства по делам религий и 
гражданского общества РК

 АлМАС  
КУРМАНОВ

назначен председателем правления 
корпоративного фонда «University 
Medical Center»

АМАНГЕльДы 
КАлЕНОВ

назначен начальником Департамен-
та по делам обороны ЗКО

ГАлыМ ШОйКИН
назначен председателем Комитета 
по делам религий Министерства 
по делам религий и гражданского 
общества РК

ЕРЖАН  
БАйТАНАЕВ

назначен пресс-секретарем – офици-
альным представителем Министер-
стве по делам религий и граждан-
ского общества РК

ЕРНАТ  
МУХАМАДИЕВ

назначен директором Администра-
тивного департамента Министер-
ства по делам религий и граждан-
ского общества РК

МАГЖАН АУЭЗОВ
избран членом совета директо-
ров – независимым директором АО 
«ForteBank»

МАКСАТ  
КОЖАБАЕВ

назначен руководителем Департа-
мента Национального бюро по про-
тиводействию коррупции по ЗКО

КАДровЫе 
ПереСтАновКИ 
И нАЗнАченИя

КуАнДыК 
БиШиМБАЕВ 
озВучил прогноз 
рАзВития  
СтрАны нА 4 гоДА

Министр национальной экономики 
Куандык Бишимбаев в ходе пленарного 
заседания мажилиса озвучил прогноз со-
циально-экономического развития страны 
на 2017-2021 годы. По словам главы ведом-
ства, реальный рост ВВП прогнозируется 
на уровне 1,9% в 2017 году с последующим 
увеличением до 3,1% в 2021 году. За основу 
формирования прогноза и бюджетных пара-
метров на 2017-2019 годы взят базовый сце-
нарий. При базовом сценарии цена на нефть 
заложена на консервативном уровне 35 дол-
ларов США за баррель в 2017-2019 годах с по-
следующим незначительным увеличением 
до 45 долларов США за баррель к 2021 году. 
«Объем добычи нефти в 2017 году ожидает-
ся на уровне 79,5 млн тонн с последующим 
увеличением до 86,5 млн тонн в 2021 году. 
Реальный рост ВВП прогнозируется на уров-
не 1,9% в 2017 году, с последующим увели-
чением до 3,1% в 2021 году. Номинальный 
ВВП, по прогнозам, вырастет с 48,4 трлн тен-
ге в 2017 году до 63,6 трлн тенге в 2021 году. 
ВВП на душу населения прогнозируется 
на уровне 7,5 тыс. долларов США в 2017 году, 
с последующим ростом до 10,0 тыс. долларов 
США в 2021 году. Среднегодовые темпы роста 
в промышленности составят 2,1%. Среднего-
довой прирост объемов валовой продукции 
сельского хозяйства прогнозируется на уров-
не 3,0%, строительной отрасли 3,6%», – рас-
сказал Куандык Бишимбаев. Вместе с тем 
экспорт прогнозируется на уровне 40,2 млрд 
долларов в 2017 году с последующим увели-
чением до 53,3 млрд долларов в 2021 году, 
импорт увеличится с 29,1 млрд долларов 
в 2017 году до 38,2 млрд долларов в 2021 году. 
Среднегодовой уровень инфляции будет на-
ходиться в пределах 6,0−8,0% в 2017 году 
с последующим снижением до 3,0-4,0% 
к 2021 году. (Kapital.kz) 

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

«Мы вместе построим новую 
«Мегу», – говорит Нурлан 
Смагулов после серии селфи 

с группой молодых айтишников, которые 
победили на хакатоне Mega Challenge 
II. Этот хакатон мало чем отличался от 
любого другого хакатона в Сингапуре, 
Сан-Франциско или Дубае. Студенты ка-
захстанских вузов и опытные програм-
мисты за 24 часа работы в Mega Alma-Ata 
создали 20 рабочих прототипов различ-
ных сервисов, полезных посетителям 
торгово-развлекательных центров. 

Современные технологии оказывают 
сильное влияние на все сферы, включая 
ритейл. «Сегодня трудно кого-то удивить 
новыми полками или новой мебелью в 
ресторанах или дизайном, люди хотят 
очень быстро жить – через мобильное 
приложение заказывать столики в ре-
сторанах, выбирать места в кинотеатре, 
оплачивать паркинг, делать покупки в 
виртуальном пространстве. Mega уча-
ствует в этом тренде», – отмечает г-н Сма-
гулов, рассказывая о планах внедрения в 
сети торгово-развлекательных центров 
современной системы лояльности.

Охват тем на хакатоне был достаточно 
широким – от модных data science, ботов 
и дополненной реальности до функцио-
нальных мобильных приложений для за-
каза еды на фудкорте.

По словам Нурлана Смагулова, хака-
тон нужен, чтобы найти новые идеи и 
решения. «Mega – это отличная экспери-
ментальная площадка, если приживется 
здесь, то будет работать везде. Мы готовы 
инвестировать в интересные проекты», – 
добавляет он. Это самый важный момент 
– перспективные команды пришли на 
хакатон сделать продукт, который затем 
можно развивать на базе сети ТРЦ Mega, 
обладающей самым большим трафиком 
посетителей в стране.

«Часто парковка – это сплошная го-
ловная боль: вы не можете найти мелочь 
для паркомата, теряете свой талон или 
просто забыли свое место на паркинге», 
– презентует мобильное приложение для 
оплаты паркинга Александр Волковский, 

студент Международного университета 
информационных технологий, из ко-
манды The Kids. Жюри кивает на каж-
дый тезис, после просмотра прототипа и 
уточняющих вопросов команда получает 
приглашение поработать с «Мегой».

«Средний возраст участников от 18 до 
25 лет. Верите ли вы в то, что эти молодые 
люди смогут что-то сделать», – спраши-
вают у Нурлана Смагулова журналисты. 
«Мы проводим хакатон во второй раз. 28 
команд приняло участие. Планировали 
выбрать три победителя, но в итоге опре-
делили пять – это очень высокий резуль-
тат», – поясняет один из самых успешных 
в стране предпринимателей.

Впереди процесс тестирования каж-
дого прототипа команд победителей. 
Но, пожалуй, главный урок начинающие 
IT-команды уже получили. «У предпри-
нимателя хакатон каждый день проис-
ходит, в моей жизни он с утра до вечера», 
– наставляет молодежь Нурлан Смагулов.

Анна Видянова

Наконец в Штатах закончилась го-
рячая, и, пожалуй, самая непред-
сказуемая предвыборная гонка. 

Неожиданно для многих победу на прези-
дентских выборах в США одержал эпатаж-
ный Дональд Трамп.

Еще до объявления итогов выборов по-
следние две недели тенге стал резко терять 
свои позиции. В итоге доллар укрепился 
на 9,2 тенге. Многие аналитики предпо-
лагали, что после победы республиканца 
тенге сменит курс на укрепление. Впро-
чем, пока доллар не намерен сдавать пози-
ции, он уверенно преодолел планку в 343 
тенге.

Между тем эксперты финрынка увере-
ны: паниковать не стоит.

Еще две недели назад максимальный 
курс доллара в обменных пунктах не пре-
вышал 331,8 тенге. За день до оглашения 
результатов выборов в США, 8 ноября, 
курс американской валюты в обменниках 
достиг отметки 341 тенге, 9 ноября – 343,2 
тенге. Впрочем, обозначенный тренд на 
проседание тенге, как подчеркивают ана-
литики, наблюдается из-за дешевеющей 
нефти. «Текущее ослабление тенге мы свя-
зываем со снижением цены на черное зо-
лото, которая приближалась к $52, теперь 
откатывается назад к уровню $40. Предпо-
лагаем, что, скорее всего, цены на нефть 
снизятся снова. Прогнозируем дальней-
шую корреляцию курса пропорционально 
движению цены на нефть», – подчеркива-
ет Мурат Кастаев, генеральный директор 
DAMU Capital Management.

За месяц (последние 30 дней) цена на 
нефть марки Brent была достаточно вола-
тильной. Котировки черного золота нахо-
дились в коридоре $45,57-52,61 за баррель. 
Стабильный тренд на удешевление нефти 
стал прослеживаться с ноября и продол-
жился вплоть до 8 ноября. В роковой день, 

9 ноября, сырье резко взяло курс на повы-
шение: с $45,84 оно подорожало до $46,06.

«По нашим прогнозам, в ноябре цены 
на нефть Brent будут держаться в коридо-
ре 45-49 долларов. Если со стороны членов 
ОПЕК будут какие-то словесные интервен-
ции относительно возможности дости-
жения соглашения о сокращении добычи 
нефти в ноябре, то цены могут подрасти к 
49 долларам в этом месяце», – подчерки-
вает Нурлан Рахимбаев, исполнительный 
директор «Асыл-Инвест».

Аналитики не тешат себя 
надеждами по встрече опЕК
Остается только надеяться, что все догово-
ренности по заморозке или снижению не-
фтедобычи будут выполнены. Прошедшее 
же ранее официальное заседание ОПЕК 
дало меньший эффект, чем ожидалось. 
По данным ОПЕК, в сентябре заметно (на 
87,5 тыс. баррелей в сутки) снизила до-
бычу только Саудовская Аравия. Тот же 
Ирак увеличил производство нефти на 
100 тыс. баррелей, ливия и Нигерия при-
бавили 92,6 тыс. и 95,3 тыс. баррелей со-
ответственно. «Нет никакой гарантии, что 
после ноябрьского заседания все догово-
ренности стран ОПЕК будут выполнены в 
полном объеме. Между тем какое-то согла-
сованное решение между членами нефтя-
ного картеля добавляет уверенности, что 
хотя бы какие-то договоренности по квоте 
будут соблюдены. Есть мнение, что ОПЕК 
не может в полной мере контролировать 
всех членов картеля по заморозке или со-
кращению уровня добычи нефти. И с этим 
мнением можно согласиться. Между тем 
даже если какое-то согласованное реше-
ние по заморозке нефти между членами 
картеля будет достигнуто, оно все равно 
позитивно скажется на рынке нефти», – 
считает Нурлан Рахимбаев. 

Мурат Темирханов, директор департа-
мента исследований Halyk Finance, уве-

рен, что у ОПЕК не получится согласовать 
замораживание добычи черного золота. 
«В картеле большие внутренние противо-
речия, и Иран не показывает особого же-
лания помогать ОПЕК. Тем не менее, даже 
если члены ОПЕК не смогут договориться 
между собой, думаю, нефть вряд ли опу-
стится ниже $40. Даже если сырье подеше-
веет ниже этого психологического уровня, 
то ненамного. Такие цены на нефть наш 
валютный рынок уже видел, и не ожидаю 
какой-то неадекватной девальвации из-
за этого. По расчетам, при $40 за баррель 
доллар должен быть где-то в районе 350-
360 тенге», – предполагает аналитик. 

Эксперты финрынка уточняют, что 
после последней встречи стран – членов 
ОПЕК в Алжире полностью стихла дискус-
сия о снижении объемов добычи и вяло об-
суждается заморозка на текущих уровнях. 
Более того, уточняют аналитики, ОПЕК 
заявляет о том, что не будет замораживать 
добычу без присоединения к соглашению 
стран, не входящих в нефтяной картель. 
«Также мы видим, что Россия вышла на 
рекордные уровни добычи, наращивают 
добычу Иран, Ирак, Нигерия и ливия. В 
арабских странах все чаще звучит мне-
ние, что арабы просто теряют долю рынка 
и ожидаемый рост цены не компенсирует 
потери от снижения добычи. Считаем, что 
до ноябрьской встречи ОПЕК настроения 
еще более ухудшатся, встреча закончит-
ся ничем. Вновь начнется борьба за долю 
рынка с дальнейшим снижением цены на 
нефть. В лучшем случае возможно продле-
ние текущего соглашения и квоты в 32,5-
33 млн баррелей в сутки, в сокращение 
квоты мы не верим, а в повышении смысла 
нет», – уверен Мурат Кастаев. 

В течение ноября, а именно до заседа-
ния ОПЕК, аналитик прогнозирует дви-
жение нефти в коридоре $37-42. «В случае 
сюрприза в виде заморозки или сокраще-
ния добычи (после выборов в США ожи-

дать можно любых сюрпризов) цена нефти 
легко преодолеет уровень $50 и будет в ко-
ридоре $50-60», – считает Мурат Кастаев.

«Капитал.kz» попытался выяснить, на-
сколько активно Нацбанк вмешивается в 
формирование курса. Мурат Темирханов 
напомнил, что по официальной информа-
ции чистая сумма валютных интервенций 
Нацбанка в октябре была равна нулю, так 
же, как и в сентябре. «Судя по торгам за 
каждый день, Нацбанк все-таки достаточ-
но активно участвует на рынке. Однако, 
из-за того, что он за месяц купил и продал 
одинаковые суммы валюты, это говорит 
о том, что регулятор не удерживает курс, 
а скорее всего, только сглаживает резкие 
скачки. Несмотря на такой прогресс, тем 
не менее, еще есть за что критиковать 
Нацбанк по валютной политике. Прежде 
всего, это касается валютных обменных 
операций, которые Нацбанк осуществляет 
вне биржи. В частности, регулятор гово-
рил, что он производит такие операции с 
ЕНПФ и Минфином. Считаю, что должно 
быть больше прозрачности в данном во-
просе, поскольку это тоже сильно влияет 
на спрос и предложение валюты на рын-
ке», – уверен Мурат Темирханов.

победа трампа, что дальше? 
Как считает глава Нацбанка Данияр Аки-
шев, результаты выборов президента в 
США «не окажут значительного влияния 
на курс тенге». Аналитики также вырази-
ли свою позицию на этот счет. «Практи-
чески никто не ожидал победы Трампа, 
и во всех котировках была заложена по-
беда Хиллари Клинтон. В связи с этим нас 
в ближайшие дни ожидает масштабная 
нестабильность и волатильность на всех 
рынках», – уверен Мурат Кастаев. 

«После победы Трампа на выборах 
ожидаем укрепление доллара, снижение 
фондовых и сырьевых рынков, снижение 
цены на нефть, рост спроса на защитные 
активы. Нестабильность и волатильность 
будут присутствовать на всех рынках, с 
постепенной стабилизацией к концу года. 
Несмотря на то, что никто не ожидал побе-
ды Трампа, ничего катастрофического не 
произошло, государственная система США 
стабильна и сбалансирована, поэтому шок 
будет отыгран в течение нескольких не-
дель. До конца года мы видим курс доллара 
в коридоре 340-360 тенге (базовый про-
гноз), коридор 330-340 тенге (в случае ро-
ста цены на нефть) и выше 360 тенге в слу-
чае очень сильного падения цены на нефть 
($35 и ниже)», – уверен Мурат Кастаев. 

В свою очередь Нурлан Рахимбаев ак-
центирует внимание, что курс тенге все-
таки больше зависит от цен на нефть, чем 
от итогов президентских выборов в США. 
Он, напротив, считает, что победа Дональ-
да Трампа на выборах в США может ока-
зать давление на доллар. «Напомню, ког-
да еще итоги выборов не были оглашены 
и шансы Трампа на победу росли, доллар 
терял свои позиции по отношению к дру-
гим мировым валютам. Это связано с тем, 
что в отличие от Хиллари Клинтон, Трамп 
критиковал политику ФРС. Существует 
вероятность, что после того, как Трамп за-
ймет кресло президента США, ФРС может 
оставить учетную ставку без изменений. 
Хотя на рынке ранее присутствовали ожи-
дания, что ставка ФРС будет повышена. 
Напомню, Хиллари Клинтон была более 
лояльна к политике ФРС», – предполагает 
аналитик.

нурлан Смагулов: Мы готовы 
инвестировать в стартапы

Выборы в США укрепили 
доллар в Казахстане

Казахстан и обновленная 
американская мечта трампа

По его словам, Америка уже в силу своего 
существования, в силу своего могущества 
обречена вести активную международ-
ную политику, и, несмотря на эту предвы-
борную риторику Трампа, американская 
внешняя политика существенно не изме-
нится. Возможны какие-то нюансы, какие-
то штрихи, но не более. С точки зрения 
американской роли, влияния и активности 
на международной арене, в том числе в СНГ 
и России, с приходом Трампа сюрпризов 
ожидать не стоит. «Я допускаю, что Трамп 
как прагматик с бизнес-подходом, бизнес-
логикой настроен, возможно, на преодоле-
ние существующих разногласий с Китаем, 
Россией, но все же он обречен проводить 
последовательную политику своего пред-
шественника», – отмечает Расул Жумалы.

«Казахстан находится на периферии 
американских интересов, поэтому для но-
вого президента будут интереснее более 
серьезные игроки – Китай, Россия и другие 
важные с точки зрения геополитики стра-
ны», – пояснил политолог Досым Сатпаев. 
При этом он отметил, что влияние нового 
президента если и будет, то косвенным 
образом – через Россию. Последней отво-
дилось большое место как в программах 
Клинтон, так и Трампа. 

Тогда еще кандидат в президенты пред-
лагал доктрину под названием «Внешнепо-
литический реалист». Ее суть заключалась 
в том, что он призывал умерить глобальные 
амбиции США, сосредоточиться на разви-
тии внутренней экономики. К тому же он 
заявлял, что было бы неплохо восстановить 
отношения с Россией и снизить санкции.

Но, предостерег политолог, даже если 
Трамп захочет реализовывать все свои 
обещания, которые он озвучил во время 
предвыборный кампании, ему тяжело бу-
дет сделать это быстро. К тому же, как по-
казывает практика, многие американские 
президенты большинство своих предвы-
борных обещаний забывают, когда входят 
в Белый дом, там они становятся более 
сдержанными и менее авантюрными. К 
тому же, судя по опыту предыдущих пре-
зидентов, они не успевают реализовать 
свои обещания в рамках первого прези-
дентского срока. 

«В целом я думаю, что отношения 
между Астаной и Вашингтоном останут-
ся на прежнем уровне. За 25 лет нашей 
независимости Казахстан видел и респу-
бликанцев, и демократов в Белом доме», 
– пояснил политолог. Он также напомнил 
и про интересы крупных американских 
нефтегазовых компаний в Казахстане, ко-
торые инвестировали в экономику РК за 
эти годы почти $30 млрд. Учитывая, что 
все американские политики очень свя-
заны с американским бизнесом, это дает 
право полагать, что эти отношения будут 
стабильными.

В то же время Досым Сатпаев предполо-
жил, что с приходом Трампа может притор-
мозиться проект C5+1 (объединяет США и 
пять стран Центральной Азии), который 
стартовал при Обаме. В свое время он был 
запущен как некая реакция на активность 
Китая в нашем регионе и создание ЕАЭС. С 
приходом Трампа продолжение этой про-
граммы будет под вопросом. 

Но также актуальным остается вопрос 
влияния США в странах постсоветского 
пространства. Когда был запущен Евра-
зийский экономический союз, Клинтон 
была против этого интеграционного про-
екта, в то время как Трамп отнесся к нему 
лояльно. «Но в этом есть гипотетическая 
опасность – если Россия воспримет Трам-
па как человека, который закроет глаза 
на присутствие РФ на постсоветском про-
странстве с точки зрения ее зоны стра-
тегических интересов. Это является ри-
ском для нашей республики, потому что 
Штаты могут признавать постсоветское 
пространство как зону интересов России. 
А это большая угроза для нашей много-
векторной политики, которая всегда была 
направлена на баланс между всеми игро-
ками геополитики. Для Казахстана выгод-
но, чтобы у нас присутствовали и США, и 
Европа, и Китай, и Россия», – подчеркнул 
политолог. 

Не остались в стороне и депутаты, оце-
нив дальнейшее развитие казахстанско-
американских отношений после победы 
Трампа. Мажилисмену Азату Перуашеву 
импонирует личность нового президента 
Америки. «Ну, во-первых, человек из биз-
неса, человек своим трудом зарабатывал, 
и он не политикан, а именно человек, 

знающий экономику. Второй момент – 
принципиально важный в том, что Трамп 
ориентирован в своей программе на реше-
ние вопросов, национальных интересов, 
прежде всего экономических вопросов, 
вопросов рабочих мест, развития про-
мышленности, производства, экономики. 
Это то, что понятно всем. (…) Снимается 
сейчас вопрос прямого противостояния 
между Россией и США, я так надеюсь», – 
говорит Азат Перуашев.

«Второй момент – ориентация любо-
го государства на собственные интересы 
выгодно на нас направлена, поскольку 
мы тоже сегодня в своих национальных 
интересах… Так что здесь мы всегда смо-
жем быть полезными друг другу», – сооб-
щил депутат в кулуарах мажилиса парла-
мента.

Депутат Маулен Ашимбаев выразил 
мнение, что отношения между Казах-
станом и США останутся стабильными 
и продолжат носить долгосрочный харак-
тер. В частности, будет осуществляться 
сотрудничество в нефтегазовой сфере, 
по обеспечению безопасности и нерас-
пространения ядерного оружия. «Наши 
приоритеты долгосрочные и в любом слу-
чае сохранялись бы независимо от итогов 
выборов в США. В контексте конкрет-
но этой ситуации я хотел бы сказать, 
что по итогам этих выборов, наверное, 
можно прогнозировать определенное 
улучшение в отношениях России и США. 
Здесь гарантировать, конечно, нельзя, 
но, видимо, какие-то подвижки возмож-
ны в отношении двух стран. Это, конеч-
но, благоприятно скажется на позиции 
Казахстана, так как Казахстан проводит 
многовекторную внешнюю политику. 
Мы заинтересованы в сохранении и раз-
витии, укреплении наших отношений 
и с США, а Россия является одним из на-
ших ключевых партнеров во всех сферах. 
Поэтому улучшение отношений между 
США и Россией соответствует нашим ин-
тересам», – сообщил депутат.

Между тем мажилисмен Артур Пла-
тонов не связывает с победой Дональда 
Трампа серьезных изменений во внешне-
политической обстановке. «Там гораздо 
меньше зависит от персоны конкретной, 
там немного другая логика. То, что гово-

рится во время выборов, не значит, что это 
потом будет соблюдаться», – уточнил Ар-
тур Платонов. 

Как считает мажилисвумен Гульжана 
Карагусова, «нельзя брать отдельно взя-
тые страны и связывать с выборами, хоть 
и такой важной страны, как Америка». 
«Единственное, что я хочу сказать, что об-
щая международная ситуация, я надеюсь, 
исходя из того, как вел предвыборную 
кампанию Дональд Трамп, будет менее 
воинствующая, и есть надежда, что это 
нормализуется. Естественно, нормали-
зация политической ситуации приведет 
к тому, что тогда экономические законы 
не будут довлеть над неправомерной по-
литикой и можно будет все-таки рассчи-
тывать свое будущее исходя из экономи-
ческих законов. Они начнут действовать 
так, как они должны действовать. В связи 
с этим мой прогноз позитивный», – пояс-
нила она.

Досым Сатпаев уверен, что при отсут-
ствии политического опыта у Трампа его 
советники сбалансируют его довольно 
радикальную риторику и, возможно, сде-
лают его политику более предсказуемой. 
Однако, если он хочет глобально изменить 
страну, ему нужно уже думать о втором 
сроке, а для этого учитывать интересы 
большего количества заинтересованных 
групп, которые на него будут давить. По-
литолог предположил, что на следующих 
выборах, возможно, будет участвовать 
Мишель Обама. Это будет ответом Трам-
пу. «Кстати у нее больше шансов, чем у 
Хиллари Клинтон с точки зрения популяр-
ности, у нее нет серьезных политических 
ошибок, она – новое лицо и вызвала мень-
ше разочарований. Она как чистый лист, 
который может составить конкуренцию 
на следующих выборах Трампу», – отме-
тил Досым Сатпаев. 

Напомним, миллиардер Дональд 
Трамп стал президентом США, сенса-
ционно победив кандидата от Демокра-
тической партии, бывшую первую леди 
и экс-госсекретаря Хиллари Клинтон. 
Процедура формального голосования вы-
борщиков состоится 19 декабря, а 6 янва-
ря 2017 года Конгресс утвердит его итоги. 
Инаугурация избранного президента на-
мечена на 20 января.

[Начало На стр. 1]
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KEGOC СноВА 
ВыСтАВил нА торги 
Долю В «КАзэнЕрго- 
проВоДЕ»

Энергомонополист KEGOC снова выставля-
ет на продажу 49,9% акций «Казэнергопрово-
да». К слову, 49,9% акций компании принадле-
жит «дочке» KEGOC – «Энергоинформ». Торги 
должны состояться в четверг, 10 ноября, через 
сайт Реестра государственного имущества. 
Стартовая цена, по которой предполагалось 
продать долю в компании в августе 2016 года, 
не превышала 98 млн 373 тыс. тенге. Между 
тем торги так и не состоялись. Как отмеча-
лось ранее на сайте реестра, на момент нача-
ла электронного аукциона в аукционном зале 
был зарегистрирован и находился только один 
человек. Отметим, 10 ноября стартовая цена, с 
которой начнутся торги по «Казэнергопрово-
ду», – 98,3 млн тенге. Минимальная цена обо-
значена на уровне 10,7 млн тенге, гарантий-
ный взнос для участников аукциона – более 
14,7 млн тенге. Оценочная стоимость «Казэ-
нергопровода» на 1 июля 2016 года составляет 
98,3 млн тенге. «Казэнергопровод» находится 
в городе Семее Восточно-Казахстанской обла-
сти, занимается производством и реализацией 
высоковольтного провода марки «АС». Компа-
ния была создана в 2012 году. В настоящее вре-
мя 50,1% ее учредительного капитала принад-
лежит East Industry Company. (Соб. инф.)

пКоп ДоСрочно 
зАВЕрШил 
КАпитАльный 
рЕМонт

Плановые капитальные работы на Шым-
кентском нефтеперерабатывающем заводе 
(ПКОП) завершены. «Все плановые ремонт-
ные работы завершились 9 ноября 2016 года 
с опережением на 3 суток графика планово-
предупредительного ремонта, утвержденного 
Министерством энергетики РК. За этот период 
проведены: техническое освидетельствова-
ние и ремонт технологического оборудования, 
трубопроводов, производственных печей, на-
сосно-компрессорного узла, кабельных сетей, 
электрооборудования, контрольно-измери-
тельных приборов и автоматики основных и 
вспомогательных установок», – указывается 
в сообщении компании. Кроме того, по про-
грамме реализации проекта модернизации 
завода во время капитального ремонта про-
веден монтаж новых трубопроводов и обору-
дования с обвязкой, врезка и подключение но-
вых технологических линий к существующим 
установкам. (пресс-служба пКоп)

нурСултАну 
нАзАрБАЕВу 
поКАзАли 
СолнЦЕМоБиль

Президент Казахстана в ходе официаль-
ного визита в Японию посетил университет 
«Токай». В ходе посещения учебного заведе-
ния главе государства продемонстрировали 
солнцемобиль «Токай челленджер», также 
президент побеседовал с казахстанскими сту-
дентами, обучающимися в университете по 
программе «Болашак». В своем выступлении 
перед коллективом вуза президент Казахста-
на обратил внимание на партнерские отно-
шения, сложившиеся между университетом 
«Токай» и Назарбаев Университетом. Глава го-
сударства сообщил о создании в нашей респу-
блике двух интеллектуально-инновационных 
кластеров для формирования наукоемкой эко-
номики – хайтек-парка «Астана бизнес кам-
пус» Назарбаев Университета и технопарка 
«Алатау» в Алматы. «Приглашаю университет 
«Токай» присоединиться к активному сотруд-
ничеству с этими научно-инновационными 
центрами», – отметил президент Казахстана. 
Нурсултану Назарбаеву была присвоена сте-
пень Почетного доктора инженерных наук 
университета «Токай», который является 
ведущим учебным и научно-исследователь-
ским центром Японии. Ректор университета 
«Токай» Ямада Киеси отметил, что диплом и 
медаль Почетного доктора вручены за вклад 
Нурсултана Назарбаева в модернизацию Ка-
захстана за период его независимости, а также 
развитие научно-образовательной сферы в со-
ответствии с международными стандартами. 
(пресс-служба Акорды)

ДЕфиЦит 
«Длинных» ДЕнЕг  
В МЕтАллургии

Банки опасаются кредитовать металлур-
гическую отрасль, высоко оценивая риски 
невозврата займов в случае ухудшения эконо-
мической ситуации. За год объем кредитов, 
предоставленных банками металлургиче-
ским предприятиям РК, уменьшился на 15% 
и на конец сентября 2016 года составил 192,5 
млрд тенге. Таким образом, банки не под-
держали тенденцию прошлого года, когда от-
расль испытала резкое увеличение кредито-
вания – за 2015 год объем ссудного портфеля 
увеличился сразу на 46%. Сокращение объ-
емов кредитов в отрасли сопровождается за-
медлением производства – за январь-сентябрь 
текущего года предприятия металлургиче-
ской промышленности произвели продукции 
на 8% больше, чем год назад. При этом годо-
вой рост промпроизводства по итогам 9 меся-
цев 2015 года был почти в 2 раза больше, или 
15%. Между тем, металлургическая отрасль 
– одна из 6 приоритетных для правительства 
РК в рамках государственной программы 
индустриально-инновационного развития 
Казахстана на 2015−2019 годы. Сокращение 
кредитования может негативно отразиться 
на достижении целевых показателей, опре-
деленных в ГПИИР-2: уже к концу текущего 
года валовая добавленная стоимость в отрас-
ли должна вырасти на 20,6% по отношению к 
уровню 2012 года, производительность труда 
– на 8,7%, а число занятых приблизится к 39,7 
тыс. человек. (Finprom.kz)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

Елена тумашова

Компания ТШО организовала пресс-
тур на нефтегазовое месторождение 
Тенгиз. Журналистам показали, как 

возводится Завод третьего поколения и 
другие объекты в рамках Проекта будущего 
расширения и Проекта управления устье-
вым давлением (ПБР-ПУУД). Это интегри-
рованные проекты, которые реализуются 
на месторождении одновременно – для 
увеличения добычи и поддержания произ-
водительности действующих мощностей.

«5 июля этого года было принято окон-
чательное решение о финансировании 
Проекта будущего расширения и Проекта 
управления устьевым давлением. Их реа-
лизация предполагает увеличение добычи 
нефти на Тенгизе на 12 млн тонн. Если сей-
час мы добываем 26-27 млн тонн в год, то 
после реализации ПБР-ПУУД рассчитыва-
ем добывать 38-39 тонн нефти в год», – рас-
сказал Рзабек Артыгалиев, генеральный 
менеджер отдела по связям с правитель-
ством и общественностью ТШО.

По его словам, предполагается, что на 
проекте на пике будет создано 20 тыс. ра-
бочих мест. «Это не значит, что такое ко-
личество будет в один или два года. Мы 

говорим о пике рабочих мест по семи кате-
гориям, при этом 90% будет покрываться 
вахтовым методом. Срок реализации – 5-6 
лет», – пояснил представитель компании.

Масштабные работы на дне
Первая часть экскурсии включала облет 
месторождения на самолете. «Обычно 
наши самолеты над самим Каспием не ле-
тают, это подарок вам», – отметил предста-
витель компании.

ПБР-ПУУД предполагает строитель-
ство Маршрута транспортировки грузов 
(МаТраГ) с северо-восточной части Ка-
спийского моря на Тенгиз, в том числе 
дноуглубительные работы по устройству 
морского канала для захода барж в Прорву. 
Конструкционные составляющие для про-
екта, сборка которых будет выполняться 
на казахстанских производственных пло-
щадках, будут доставляться на Тенгиз по 
МаТраГ.

МаТраГ включает несколько объек-
тов – морской канал, терминал разгрузки 
грузов (ТРГ), терминал хранения грузов 
(ТХГ), грузовую дорогу. Строить и эксплу-
атировать объекты будет ТОО «ТенизСер-
вис» – компания, аффилированная с НК 
«КазМунайГаз» (КМГ – партнер ТШО).

В компании сообщили, что изготов-
ление основного оборудования для ПБР-
ПУУД и предварительная сборка в модули 
будет осуществляться в Казахстане, Юж-
ной Корее и Италии с последующей транс-
портировкой на Тенгиз, где будет осущест-
вляться окончательный монтаж.

Журналистам рассказали, что прово-
дятся серьезные дноуглубительные ра-
боты, в общей сложности будет вынуто 
примерно 18 млн куб. м морского грунта. 
«Можно сказать, что таких дноуглуби-
тельных работ в акватории Каспийского 
моря не производилось, за исключением 
соответствующих работ на месторожде-
нии Кашаган», – сообщил представитель 
компании.

«Пролетаем над тем участком моря, где 
будет сооружен большой канал для много-
тоннажных судов, визуально увидеть не-
возможно, просто можно представить, что 
он расположится вдоль берега», – проком-
ментировал он.

Терминал разгрузки грузов займет тер-
риторию 15 га, будет сооружено четыре 
причала. Терминал предназначен для раз-
грузки модулей и грузов общего назначе-
ния. Также здесь будут сооружены склады 
и остальные вспомогательные объекты. 

Другой терминал – терминал для хране-
ния грузов – расположится на площади 12 
га. В рамках проекта расширения соору-
жается насыпная дорога длиной 14 км. 

Из иллюминаторов самолета журнали-
сты увидели серные карты – сейчас уже пу-
стые. Раньше здесь складировалась сера, 
сейчас здесь идет рекультивация грунта. 
ТШО реализовал 9 млн тонн «историче-
ски складируемой серы». Сейчас хранится 
около 100 тыс. тонн серы – точнее, склади-
руется и тут же продается.

третий завод: без серы
Наземная часть экскурсии предполагала 
осмотр объектов месторождения из авто-
буса. Журналистам показали участки, где 
происходит забивка свай для Завода тре-
тьего поколения. Используются сваи трех 
типов – 12-, 14- и 16-метровые. Поставщи-
ки свай – одна компания из Алматы, две 
из Атырау. Забивкой свай занимается ка-
захстанско-арабская компания. Предпо-
лагается, что на площадке Завода третьего 
поколения будет забито приблизительно 
23 тыс. свай. Примерно месяц назад нача-
та заливка бетона под трубные эстакады и 
модули.

В 2008 году ТШО завершил проект 
Закачки сырого газа и Завод второго по-
коления (ЗСГ/ЗВП), за счет чего добыча 
нефти приблизилась к 75 тоннам в сут-
ки, производство природного газа – 22 
млн куб. м в сутки. В компании приводят 
цифры за январь-сентябрь 2016 года: объ-
ем добычи сырой нефти – 20 млн тонн. 
Завод второго поколения – крупнейшая 
в мире единая комплексно-технологиче-
ская линия, где нефть стабилизируется 
и из нее удаляются все серосодержащие 
компоненты.

Разница между Заводом третьего поко-
ления и Заводом второго поколения будет 
заключаться, во-первых, в строительстве: 
на третьем заводе будет применяться мо-
дульное строительство, то есть установки 
будут приходить на площадку в готовом, 
собранном виде. И его площадь будет на 
20-30% больше. Во-вторых, третий завод 
не предполагает производство серы. «Для 
того чтобы получать меньше серы или во-
обще не получать, мы будем газ закачи-
вать обратно в пласт. Также это нужно для 
поддержания пластового давления», – со-
общили во время пресс-тура. Сейчас 30% 
добываемого попутного газа закачивается 
обратно в пласт.

Завод третьего поколения рассчитан 
на работу в течение 30 лет. Предполагает-
ся, что в конце 2022 – в 2023 году он будет 
полностью запущен.

Стратегические инвестиции
Отметим, что в конце прошлого года на 
встрече с журналистами в Алматы Тэд Эт-
чисон, генеральный директор ТШО, гово-
рил о том, что низкие цены на нефть дают 
хорошую возможность для реализации 
проекта ПБР-ПУУД. «Проектная группа 
может взаимодействовать с наилучшими 
международными поставщиками и специ-
алистами. Таким образом, мы достигнем 
наивысшего качества исполнения и опти-
мальной стоимости реализации. Если низ-
кие цены на нефть мы контролировать не 
можем, то в наших силах контролировать 
эти вопросы. В долгосрочной перспективе 
такие мегапроекты являются стратегиче-
скими инвестициями», – сказал тогда гла-
ва компании.

«Тенгизшевройл» был создан в 1993 
году на основе соглашения между Респу-
бликой Казахстан и компанией «Шеврон». 
В настоящее время партнерами являются: 
«Шеврон» – 50%, «ЭксонМобил Казахстан 
Венчурс Инк.» – 25%, НК «КазМунайГаз» – 
20%, СП «лукАрко» – 5%. Концессионное 
соглашение «Тенгизшевройла» истекает в 
2033 году.

тШо построит 
третий завод на 
тенгизе к 2022 году

римма налиханова

Международный центр пригранич-
ного сотрудничества «Хоргос» – 
один из самых масштабных про-

ектов Республики Казахстан. В последнее 
время Хоргос также стал и самым обсуж-
даемым. Аресты, хищения, суды и крити-
ка в адрес руководства МЦПС не добавля-
ют положительного имиджа. В минувшие 
выходные журналисты делового ежене-
дельника «Капитал.kz» посетили казах-
станскую сторону центра и узнали о даль-
нейших планах по его развитию у нового 
президента МЦПС Кахармана Джазина.

У казахстанских бизнесменов появился 
дополнительный рынок сбыта. Продавать 
товары отечественного и европейского 
производства теперь можно на льготных 
условиях. В МЦПС «Хоргос» сданы в экс-
плуатацию 6 тыс. кв. м торговых помеще-
ний. Для первых бизнесменов три месяца 
аренда будет бесплатной.

«В данный момент мы, как инвесторы-
застройщики, обязаны обеспечить беспре-
пятственный доступ всем казахстанским 
бизнесменам, желающим торговать тут и 
строить бизнес. Максимально облегчить 
процедуру утверждения с таможней для 
тех, кто привозит товар из третьих стран. 
Таким образом, мы должны обеспечить 
торговые отношения с китайской сторо-
ной. Мы построили здания-бутики, чтобы 
наши бизнесмены заходили и работали, 
мы даже рассматриваем такой вариант – 
дать им 3 месяца бесплатно на раскрутку, 
если и будет оплата, то скорее она будет 
символической, чтобы обеспечивать и за-
крывать коммунальные расходы и по обе-
спечению инфраструктуры. Мы все усло-
вия создаем – только работать», – говорит 
генеральный застройщик Али Тутатзе.

По предварительным подсчетам, на 
6 тыс. кв. м разместятся 240 бутиков и 6 
столовых. Появится около тысячи рабо-
чих мест. Уже следующей осенью застрой-
щик обещает построить большой торго-
вый центр. Когда проект начнет работать 
в полную силу, это обеспечит порядка 
10 тыс. рабочих мест. Оборот к 2020 году 
достигнет отметки 1,8 трлн тенге. 

Первым бизнесменом, который заехал 
в торговое здание, стала генеральный 
директор ТОО «The Best of Baltic» Марина 
Жапабаева. Бизнес-леди открыла супер-
маркет с товарами из балтийских стран. 
«Для меня, как начинающего бизнесмена, 
очень важно, что существуют льготы по 

аренде. Сложно начинать бизнес, который 
еще не имеет своего постоянного покупа-
теля. Необходимо для начала понимать, 
какие потребности у твоего покупателя 
и учитывать желание каждого. Конечно, 
мы изучили, но ведь одно дело – предпо-
лагать, а другое – как будет по факту. Воз-
можности действительно уникальные, и я 
благодарна нашему государству за такие 
условия», – говорит Марина Жапабаева.

На открытии супермаркета присутство-
вал Чрезвычайный и Полномочный Посол 
литвы в Республике Казахстан Витаутас 
Наудужас.

«По данным Евростата, самый боль-
шой рекорд между нашими странами был 
в 2014 году. Мы достигли 1 млрд 100 млн 
долларов. «Хоргос» нам интересен, без-
условно, потому что мы получаем новый 
рынок сбыта – Китай. В данном случае 

Казахстан – наш проводник, площадка 
для изучения нового рынка. Европейские 
товары недорогие, мы сумели грамотно 
выстроить логистику. «Хоргос» – это ве-
ликолепная площадка в плане логисти-
ки, я уверен, в будущем здесь будет если 
не самый большой логистический центр 
на Евроазиатском континенте, то один 
из самых больших хабов в мире», – отме-
тил посол.

Первым покупателем здесь стал пре-
зидент (МЦПС) «Хоргос» Кахарман Джа-
зин. Уже во вторник он провел совещание 
с городской администрацией и предпри-
нимателями Жаркента, на котором об-
суждались возможности сотрудничества и 
аренды торговых помещений на льготных 
условиях. По мнению Кахармана Джазина, 
необходимо наладить шоп-тур на казах-
станскую сторону для китайских туристов. 

Наибольший интерес китайских туристов 
наблюдается к кулинарным изделиям, мяс-
ным продуктам и продуктам питания. «Их 
больше всего интересуют наши продукты. 
Для них европейские продукты – экзоти-
ка, они не избалованы качеством, поэтому 
есть большой спрос. Каждый возьмет по 
баночке и будет обеспечена торговля. На 
сегодняшний день проходимость китай-
скими туристами на казахстанскую сторо-
ну составляет 7-8 тыс. человек в сутки – это 
на порядок больше, чем туристов с нашей 
стороны. Не все, конечно, едут за товаром, 
многие просто посмотреть, но если 1000 
человек хотя бы купят по баночке варенья, 
например, то это уже результат. Нам важно 
заинтересовать бизнес заходить в МЦПС и 
продавать. МЦПС – это та изюминка, ко-
торая будет интересна и перспективна в 
будущем. Здесь даже жилье будет дороже, 
чем в Алматы. Сегодня цены сравнялись. 
В данный момент мы ищем инвестора для 
обучения китайскому языку тех, кто бу-
дет работать. Хотелось бы, чтобы это были 
профессионалы. Также не исключаю, что в 
будущем мы построим учебное заведение, 
где будут не просто обучать языку, но и про-
фильно готовить специалистов – строите-
лей, продавцов, обучать гостиничному биз-
несу», – отметил президент МЦПС «Хоргос».

что будут продавать китайским 
туристам казахстанские бизнесмены?

ольга фоминских

Прошлая неделя для банковского 
рынка завершилась рядом новостей, 
наиболее важной из которых стало 

сообщение о выходе китайского инвестора 
через покупку 60% акций Altyn Bank, при-
надлежащих Народному банку. Стратеги-
ческим инвестором выступит China CITIC 
Bank Corporation Limited (СИТИК-Банк). 
Корреспондент «Капитал.kz» совместно с 
экспертами оценил важность этой сделки 
для казахстанского сектора и чем грозит 
приход китайского инвестора.

После разразившегося мирового кри-
зиса 2008 года некоторые иностранные 
инвесторы в спешке покидали казахстан-
ский рынок, а перекупка банков осущест-
влялась внутри местных акционеров.

технологии, международные свя-
зи, конкуренция
Несмотря на небольшой размер Altyn 
Bank, приход китайского инвестора от-
кроет большие перспективы для межго-
сударственного сотрудничества. Для Ка-
захстана Китай – это один из ключевых 
партнеров с точки зрения товарооборота, 
считает аналитик Fitch Ratings Сергей 
Попов. «Я думаю, что инвестиции в бан-
ковский сектор Казахстана могут способ-
ствовать увеличению объемов торгового 
финансирования, а также приходу китай-
ских компаний на рынок Казахстана», – 
пояснил аналитик Fitch.

Кредитный аналитик Standard&Poor’s 
Аннет Эсс считает, что СИТИК-Банк может 
привнести на рынок новые технологии и 
продукты. Со своей стороны, отметила 
она, CИТИК-Банк ищет возможности для 
роста в Казахстане, с которым у Китая сей-
час множество проектов по сотрудниче-
ству. При этом сумма сделки, по ее словам, 
была достаточно привлекательной для Ха-
лыка, чтобы согласиться на эту сделку. 

«Данную сделку, когда она завершит-
ся, можно будет смело назвать знаковой 
не только для финансового сектора, но и 
для экономики Казахстана в целом, – по-
яснил Адиль Мамажанов, генеральный 
директор рейтингового агентства «Экс-
перт РА Казахстан». – В первую очередь 
эта сделка является отражением усиления 
экономического влияния Китая в регионе. 
Во-вторых, она открывает новую страни-
цу в развитии банковского сектора, имею 
в виду окончательный уход западных бан-
ковских групп из Казахстана. В-третьих, 
эта сделка позволит группе Халык сохра-
нить и усилить свой статус-кво, как веду-
щей финансовой группе, надежному пар-
тнеру в Казахстане». 

По его словам, китайские инвесто-
ры интересны всем – инвестиционным 
потенциалом, связями на китайском 
рынке, финансовыми технологиями. И 
IT-сектор, и финансовый сектор Китая 
бурно развиваются, при этом рынок у 
них настолько емкий, что легко находит 
инвестиции для развития и введения в 
эксплуатацию самых дорогостоящих и 
передовых финансовых технологий, ко-
торые очень динамично меняют архи-
тектуру финансового рынка всего мира. 
Доступ к таким технологиям может стать 
определяющим фактором конкуренто-

способности и выживания финансового 
института. 

В любом случае выход китайцев на ры-
нок показывает наличие интереса со сто-
роны иностранных инвесторов к банков-
скому сектору Казахстана. Зварич Богдан, 
аналитик «ФИНАМ», уверен, что приход 
крупного инвестора в сектор может ока-
зать на него позитивное влияние. «Это и 
приток новых средств, и усиление кон-
куренции, и внедрение бизнес-практик, 
принятых у иностранных банков. Китай 
и китайские компании в последнее время 
замечены в экспансии в различные сек-
торы мировой экономики. Они скупают 
компании в различных странах, видимо, 
ожидая позитивной динамики мировой 
экономики и роста стоимости купленных 
активов», – добавил аналитик «ФИНАМ».

И все же инвесторы из Поднебесной 
вкладывают деньги только в низкориско-
ванные проекты с прозрачной доходно-
стью, пояснила старший аналитик «Альпа-
ри» Анна Бодрова. Китайские инвесторы, 
по всей вероятности, хотели иметь долю в 
банке Казахстана с тем, чтобы упростить 
финансовые процедуры участия в иных 
проектах и бизнес-схемах, переводах, до-
кументах и пр. 

С этим согласен и Альжан Стамкулов, 
партнер юридической фирмы Synergy 
Partners, пояснив, что для CITIC Bank впол-
не возможно будет удобно обслуживать 
своих клиентов в Казахстане, а также часть 
своих аффилированных структур с CITIC 
Group. Кроме того, Altyn Bank может в по-
следующем предложить более эффектив-
ные программы рефинансирования кор-

поративных займов, как это сделал в свое 
время Сбербанк. «Скорее всего, Altyn Bank 
будет ориентироваться на экспортно-им-
портные операции, то есть аккредитивы, 
торговые займы и банковские гарантии в 
направлении Казахстан-Китай», – предпо-
ложил партнер Synergy Partners. Он также 
считает, что стоимость сделки могла со-
ставить около $90 млн. Обычно при такой 
сделке дополнительно оговаривается оп-
цион на увеличение доли в банке. 

Стратегический шаг
Альжан Стамкулов считает, что высока 
вероятность, что Народный банк хотел 
приобрести HSBC Банк Казахстан с целью 
его последующей перепродажи крупному 
китайскому стратегическому инвестору. 
Косвенные признаки указывали на это. 
Сразу после приобретения Altyn Bank 
сделал ребрендинг в китайских традици-
онных цветах, последние два года офисы 
Altyn Bank функционировали самостоя-
тельно, хотя, возможно, поглощение шло, 
скорее всего, под необходимостью опти-
мизации операционных затрат. Другой 
причиной является тот факт, что в 2011 
году HSBC Банк Казахстан быстро про-
игрывал свои позиции по корпоративному 
сектору Сбербанку. Нужно также учиты-
вать, что многие ведущие иностранные 
компании предпочитают обслуживаться в 
банках, которые не аффилированы с про-
мышленно-финансовыми группами по 
определенным соображениям. После при-
обретения HSBC Банк Казахстан многие 
корпоративные клиенты, возможно, пе-
решли обслуживаться в Citibank. Поэтому 

было бы не крайне логично покупать HSBC 
Банк Казахстан, если только не с целью пе-
репродажи или нахождения совершенно 
новой клиентуры, которая не будет силь-
но подвержена конкуренции по опыту со 
Сбербанком и Citibank.

Тот факт, что Народный банк не стал 
сливать купленный у HSBC банк с ма-
теринским банком, изначально пред-
полагало опцию его продажи, добавил 
Адиль Мамажанов. «Это очень выгодная 
в долгосрочном плане сделка, которая су-
щественно укрепит позиции всей группы 
Халык, причем не только в Казахстане», – 
добавил генеральный директор «Эксперт 
РА Казахстан». 

В целом же, уверен он, высокая кон-
центрация собственности в экономике, а 
также место, которое занимает в ней бан-
ковский сектор, делают банки одним из 
ключей к экономике Казахстана, вслед за 
сырьевым и государственным сектором. 
«На самом деле преувеличивать значение 
казахстанской экономики для интересов 
Китая не стоит. Мы далеко не приоритет 
для интересов Китая. Однако усиление 
своего влияния в нашем регионе Подне-
бесная в полной мере обозначила в своей 
инициативе «Экономический пояс Шел-
кового пути» – «Один пояс – один путь», 
– пояснил гендиректор «Эксперт РА Казах-
стан».

Сергей Попов признает, что в силу не-
большого размера большой значимости 
Altyn Bank для Народного банка не пред-
ставляет, но и острой необходимости про-
давать долю в нем нет. Этот шаг, полагает 
аналитик, может быть связан с желанием 

развивать отношения с китайским СИ-
ТИК-Банком и китайскими компаниями, 
уже работающими или планирующими 
прийти на рынок Казахстана.

Анна Бодрова со своей стороны видит 
продажу со стороны Народного банка же-
ланием ввести в акционеры сильного ин-
вестора со «свежими» деньгами.

Между тем в рамках релиза глава На-
родного банка Умут Шаяхметова обо-
значила, что наличие стратегического 
партнера расширит возможности для 
Altyn Bank в сфере инвестиционного бан-
кинга, торгового финансирования и каз-
начейства, платежей в юанях, продуктах 
private banking и розничного банкинга, 
банковских технологий. Причем Altyn 
Bank остается универсальным банком и 
продолжит реализацию стратегии по ра-
боте с корпоративными и розничными 
клиентами. Адиль Мамажанов уверен, 
что у этого альянса есть все возможности 
для агрессивного взращивания крупного 
банка – финансовые ресурсы китайских 
партнеров, влияние, опыт и экспертиза по 
рынку у группы Халык. «Однако если вни-
мательно прочитать официальный пресс-
релиз Народного банка, в словах председа-
теля правления банка Умут Шаяхметовой 
не прозвучала сфера корпоративного фи-
нансирования, как ключевая, по которой 
теоретически может происходить агрес-
сивное наращивание активов банка. В Ка-
захстане достаточно большие кредитные 
риски, высокая конкуренция, дефицит 
качественных заемщиков, может возник-
нуть ненужная конкуренция с Народным 
банком. Куда перспективнее развивать 
озвученные другие направления – инве-
стиционный банкинг, private banking, тор-
говое финансирование, новые банковские 
технологии, где у CITIC Bank International 
есть солидный опыт и технологии», – пояс-
нил гендиректор Адиль Мамажанов.

Таким образом, несмотря на то, что 
Altyn Bank занимает 16-е место в банков-
ском секторе Казахстана – приход китай-
ского инвестора с доступом к самым пере-
довым достижениям банковского дела 
и финтеха, а также цифровая стратегия 
развития самого казахстанского игрока 
привнесут на этот рынок новый глоток 
свежего воздуха. Впрочем, и сам глава 
Национального банка в сентябре говорил 
о том, что новые цифровые технологии и 
инновации могут кардинально изменить 
правила игры и привести к еще большему 
смещению существующего банковского 
сектора на периферию международных 
тенденций. «Нам нужно иметь современ-
ный и высокотехнологичный националь-
ный банковский сектор, который позво-
лит стране самостоятельно решать свои 
экономические задачи», – заявил тогда 
Данияр Акишев.

о CITIC Bank
Международная китайская инвестици-
онная корпорация по управлению иму-
ществом China International Trust and 
Investment Corporation – одна из крупней-
ших государственных инвестиционных 
корпораций Китая. Группа насчитывает 
44 «дочки», в том числе банк China CITIC 
Bank. 

Финансовый институт входит в 10 
крупнейших банков Китая по активам. 
Активы банка по итогам первого полуго-
дия этого года составили $828 млрд. Банк 
осуществляет операции более чем в 130 
странах. Основное фондирование – за счет 
депозитов. 

В апреле 2007 года China CITIC Bank 
прошел успешно листинг на фондовых 
биржах Гонконга и Шанхая. В прошлом 
году банк занял 52-е место в Top 500 
Banking Brands от журнала The Banker (72 
место в 2014 году). Финансовый институт 
имеет кредитные рейтинги от Moody’s на 
уровне «Baa1», FITCH – «BBB». 

Вероника герман

В последние годы в мире наметилась тенденция, 
которая предполагает, что люди могут менять 
профессию несколько раз за свою жизнь. Это 

не столько дань моде, сколько психологическая осо-
бенность, которая проявилась у населения планеты 
в последние годы. люди перестали думать только 
об удобстве и заработной плате, теперь актуальным 
стал поиск себя и своего призвания в этой жизни. 

одна жизнь – несколько карьер
Судя по данным Министерства здравоохранения и 
социального развития РК, в нашей стране за годы 
независимости ожидаемая продолжительность 
жизни казахстанцев увеличилась на 4,4 года и вы-
росла по итогам прошлого года до 72 лет. При этом 
к 2020 году этот показатель возрастет до 73 лет. В 
итоге такая тенденция приведет к увеличению тру-
доспособности населения страны и всего мира. Как 
предположили преподаватели лондонской школы 
бизнеса линда Грэттон и Эндрю Скотт в своей книге 
The 100-Year Life, в скором будущем людям придется 
несколько раз делать карьеру в разных профессиях. 
И нынешние три стадии, которые сейчас выделяют 
в жизни взрослого человека, – образование, работа и 
пенсия – совсем скоро утратят актуальность. людям, 
считают авторы, придется больше копить и дольше 
работать, а значит, карьера в одной области в скором 
времени сойдет на нет. За свою жизнь они смогут 
попробовать себя в разных профессиональных ипо-
стасях, что позволит им достигать вершин не в од-
ной корпорации, а нескольких. Впрочем, этот тренд 
заметен уже сегодня, когда люди отказываются от 
душных офисов в пользу собственного бизнеса или 
новой специальности. 

Сменить профессию никогда не поздно
Нет ничего плохого в том, чтобы сменить профес-
сию в любом возрасте. Если раньше после окончания 
университета можно было даже не задумываться о 
смене деятельности, то сегодня есть огромное число 
людей разного возраста, стремящихся внести что-то 
новое в свою профессиональную деятельность. Это 
как набирающий тренд дауншифтинг, так и полное 
переключение на новую профессию. К последнему 
все же лучше подготовиться, получив нужные для 
этого навыки. В этих условиях становится актуаль-
ным второе высшее образование или МБА. 

новые навыки через МБА
В период кризиса спрос на курсы повышения ква-
лификации, второе высшее образование или полу-
чение новых навыков в рамках MBA возрастает. Как 
следует из исследования GMAC, в 2016 году почти по-
ловина (49%) бизнес-школ получила больше заявок 
на обучение, чем в 2015 году, в то время как 43% от-
мечают снижение этого количества, 8% не увидели 
изменений по сравнению с прошлым годом. 

Многие образовательные учреждения считают, 
что всегда будут люди, которые захотят научиться 
мыслить стратегически, познать основы финансо-
вого управления и развивать в себе лидерские каче-
ства. Становится популярным и доступным MBA и 
для казахстанцев, вузы предлагают ряд программ по 
вполне доступным ценам. Но все же стоимость обу-
чения на MBA – удовольствие не из дешевых, в Казах-
стане в среднем оно стоит 4 млн тенге за весь курс. За 
рубежом его стоимость в бизнес-школах, входящих 
во вторую десятку, по версии The Financial Times, 
составляет от $50 000 до $90 000. Более доступной 
альтернативой является онлайн-МБА, которое тоже 
набирает обороты в последние годы. 

И для этого есть ряд причин: экономия времени и 
денег. Для примера: в Auburn University в штате Ала-
бама, который входит в десятку «лучших онлайн-
программ MBA 2015 года», МВА стоит почти $30 000, 
тогда как очное обучение – $65000. 

Всегда иметь деньги под рукой
любые изменения требуют подготовки и особенно 
финансовой. Именно на это рассчитана Государ-
ственная образовательная накопительная система 
(далее – ГОНС), оператором которой является АО 
«Финансовый центр» Министерства образования и 
науки РК. Благодаря системе можно накопить как 
на поступление в колледжи, так и в вузы Казахстана 
и за рубежом. В сравнении с теми же банковскими 
вкладами накопительный образовательный депозит 
может стать очень выгодным для накопления на бу-
дущее образование. Его условием является то, что 
помимо ставки вознаграждения от банка 14% на-
числяется премия государства в размере 5-7% (мак-
симальная ставка начисляется для отдельной кате-
гории населения). В итоге ежегодная доходность по 
образовательному депозиту составляет от 19%. 

Для сравнения приведем примеры накопления 
на образовательном депозите ГОНС и обычном де-
позите. 

Китайский дракон  
с казахстанской пропиской
Чем грозит выход СИТИК-Банка на местный рынок?

не меняй работу. 
Смени профессию
Покинуть душный офис и накопить на новое 
призвание

на границе с Китаем реализуются два масштабных проекта: «Создание 
и комплексное развитие Сэз «хоргос – Восточные ворота» и «Создание 
Международного центра приграничного сотрудничества «хоргос».  
 
В октябре на должность президента МЦпС «хоргос» назначен Кахарман 
Джазин. общие условия

образовательный депозит гонС обычный депозит
Доходность по депозиту (годовых) 14% (ставка банка) + 5% (премия государства) 14%

Срок депозита 60 месяцев 60 месяцев
Капитализация 14% (ежемесячно) + 5%  

(в конце года на всю капитализированную сумму)
Ежемесячно

Высшее образование
образовательный депозит гонС обычный депозит

Стоимость обучения (за все годы) 1 500 000 тенге
Сумма первоначального вклада 6000 тенге 6000 тенге

Ежемесячные взносы 15 000 тенге 15 000 тенге
начисленные проценты 

(экономия вкладчика)
622 227 тенге 399 000 тенге

Итого накопленная сумма 1 525 466 тенге 1 290 000 тенге

MBA в Казахстане
Образовательный депозит ГОНС Обычный депозит

Стоимость обучения  
(за все годы)

2 000 000 тенге

Сумма первоначального вклада 6 000 тенге 6 000 тенге
Ежемесячные взносы 20 000 тенге 20 000 тенге

начисленные проценты  
(экономия вкладчика)

829 183 тенге 530 000 тенге

Итого накопленная сумма 2 015 183 тенге 1 716 000 тенге

В рамках ГОНС также пред-
усмотрены некоторые особен-
ности. В случае получения госу-
дарственного образовательного 
гранта вкладчик сможет распо-
ряжаться накоплениями на свое 
усмотрение: снять с депозита, 
перевести деньги на третье лицо 
или накапливать далее для полу-
чения других уровней образова-
ния. 

Кроме того, вкладчик может 
получить образовательный кре-

дит под стопроцентную гаран-
тию АО «Финансовый центр» на 
льготных условиях, если на обра-
зовательном депозите уже име-
ется половина необходимой для 
обучения суммы.

Как видно из вышеуказанных 
расчетов, данный продукт очень 
интересен для всей категории 
населения, поскольку позволя-
ет существенно сэкономить на 
получении образования за счет 
начисления вознаграждения и 

государственной премии. В на-
стоящее время данной системе 
накопления доверилось уже по-
рядка 16 000 человек.

Таким образом, сегодняшнее 
время диктует необходимость 
не только наличия навыков, но и 
умения быстро адаптироваться 
к новым условиям и требовани-
ям времени. лучше задуматься 
о своем образовании, получении 
новой (дополнительной) специ-
альности и навыков уже сейчас.
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ноВый СтАтуС 
«КтЖ – грузоВыЕ 
пЕрЕВозКи» 

АО «КТЖ – Грузовые перевозки» получит 
статус национального перевозчика грузов, 
сообщил первый вице-министр по инвести-
циям и развитию Альберт Рау. «В рамках 
формирования целевой модели железнодо-
рожной отрасли предусмотрена реоргани-
зация «Казахстан темир жолы» с созданием 
национального оператора инфраструктуры 
и формированием национальных перевоз-
чиков грузов. В настоящее время проводится 
нормативная работа по приданию акционер-
ному обществу «КТЖ – Грузовые перевозки» 
статуса национального перевозчика грузов», 
– сказал Рау на заседании правительства во 
вторник в Астане. Он также напомнил, что 
прорабатывается вопрос создания АО «КТЖ 
– инфраструктура», которое будет выступать 
в статусе национального оператора инфра-
структуры. «Это позволит сделать работу этой 
структуры более прозрачной, регулируемой, 
чтобы предоставлялись равные условия для 
всех перевозчиков», – пояснил вице-министр. 
АО «КТЖ – Грузовые перевозки» находится 
в составе группы компаний «Казахстан те-
мир жолы». КТЖ – оператор магистральной 
железнодорожной сети Казахстана. В сфере 
деятельности компании – грузовые и пасса-
жирские перевозки, логистика, телекомму-
никации, инфраструктура, инвестиционные 
проекты. Компания входит в состав госфонда 
национального благосостояния «Самрук-Ка-
зына». («интерфакс-Казахстан»)

хиМпроМу нуЖны 
СтиМулы

Рост производства за год замедлился 
до 0,1%, число производителей сократилось 
с 47 до 41. Предприятия химпрома снижают 
цены вслед за падением темпов промпро-
изводства. По итогам III квартала 2016 года 
цены производителей в химической промыш-
ленности для покупателей снизились на 0,1% 
по сравнению с уровнем за предыдущий квар-
тал. Это первое сокращение цен в химпроме 
за последние полтора года. Напомним, пик 
роста цен в отрасли был зафиксирован в на-
чале текущего года, когда за январь-март 
цены на продукцию выросли почти на 9%. 
Цены для самих производителей по покупке 
основных средств производства и сырья так-
же замедлили рост – в III квартале 2016 года 
цены для химпроизводителей выросли всего 
на 2,4% по сравнению с 4%-ным приростом 
в предыдущем квартале. Однако этот уровень 
роста цен все равно превышает показатель 
предыдущего года, когда за июль-сентябрь 
2015 года цены на продукцию производствен-
ного назначения увеличились всего на 0,7%. 
Открытие сезона распродаж химпредприятия 
начинают на фоне замедления темпов про-
мышленного производства. За январь-сен-
тябрь текущего года предприятия отрасли вы-
пустили продукции всего на 0,1% больше, чем 
год назад. Обороты производства в химпроме 
падают по крайней мере с 2014 года – в 2010-
2011 годах годовой уровень роста выпуска 
достигал 22-76%. Стагнация в отрасли разво-
рачивается при одновременном сокращении 
числа активных участников рынка. (finprom.
kz)

нАЦплАтфорМА 
отКрытого 
оБрАзоВАния

КазНУ им. аль-Фараби и Национальная 
академия наук высшей школы Казахстана 
при поддержке Министерства образования и 
науки РК презентовали национальную плат-
форму открытого образования. К инициативе 
создания первой отечественной платформы 
онлайн-образования присоединились 12 
ведущих вузов Казахстана, включая универ-
ситеты, осуществляющие подготовку специ-
алистов для реализации ГПИИР-2. Проект 
открытой онлайн-платформы направлен на 
реализацию государственной программы 
развития образования РК на 2011-2020 гг. и 
внедрение системы электронного обучения 
e-learning. Он успешно прошел апробацию и 
сегодня предлагает пользователям качествен-
ные онлайн-курсы казахстанских универ-
ситетов. Массовые открытые онлайн-курсы 
(МООК) являются для студентов и всех же-
лающих важнейшим источником получения 
дополнительных профессиональных компе-
тенций, расширяет спектр образовательных 
услуг через IT-технологии. «Сегодня образо-
вание Казахстана приобретает новые инно-
вационные возможности. Эксперты в области 
высшего образования назвали МООК среди 
30 наиболее перспективных тенденций в раз-
витии образования до 2028 года. Глава нашего 
государства всегда подчеркивает, что конку-
рентоспособность нации определяется уров-
нем ее образованности. В этой связи запуск 
Национальной платформы МООК является 
знаковым событием в истории развития от-
ечественной системы высшего образования», 
– отметил ректор КазНУ академик Галым Му-
танов. В настоящее время известные зарубеж-
ные платформы МООК предлагают широкий 
спектр курсов и делают доступным качествен-
ное образование для миллионов слушателей 
по всему миру. КазНУ им. аль-Фараби имеет 
большой опыт разработки и внедрения МООК. 
Проведена апробация открытых курсов на 
платформе образовательной системы «Open 
EdX» (Гарвардский университет), «Coursera» 
(Стэндфордский университет). Национальная 
академия наук высшей школы Казахстана и 
КазНУ будут осуществлять для вузов страны 
технологическую и методологическую под-
держку МООК, администрирование серверов, 
разрабатывать и проводить курсы повышения 
квалификации. НАН ВШК и Консорциум ве-
дущих университетов страны обеспечат эф-
фективное функционирование национальной 
платформы МООК, созданный с целью систем-
ного развития качественных образователь-
ных программ с максимальным применением 
современных информационно-коммуника-
ционных технологий. Запуск казахстанской 
платформы МООК позволит отечественным 
вузам реализовать эффективное сетевое взаи-
модействие и обмен курсами, повысит конку-
рентоспособность в международной образова-
тельной среде. (пресс-служба Казну)
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Бизнес-афоризмы
Предпринимательство влечет за собой разбивание зеркала идеалов 
общества, так же как и зеркальных отражений идеалов руководства 
– и падение в скользкий и зловонный мусорный ящик креативности. 

Джордж Гилдер

Человек потерпит неудачу в бизнесе,  
если позволит семейной жизни мешать делу.

Пол Гетти

Нет хороших стратегий. Есть стратегии, 
которые работают на тактику и есть 
стратегии, которые на тактику не работают. 

Джек Траут

Реклама подводит лошадь к реке, 
а промоушн заставляет ее пить.

Николас Джонсон

гаухар Ануарбек

Инициатива министерства нацио-
нальной экономики, озвученная 
главой ведомства Куандыком Би-

шимбаевым о снижении порога НДС, 
вызвала волну экспертных мнений о по-
следствиях такой меры, а вместе с этим об-
нажила ряд других очевидных недорабо-
ток налогового законодательства страны. 
Так, казахстанские юристы и правоведы 
остро ставят вопрос невозможности воз-
врата НДС предпринимателям-экспорте-
рам. Тогда как статьи 242 и 272 Налогово-
го кодекса республики предусматривают 
следующее: материалы, оборудование, 
работы и услуги, которые использова-
лись при производстве экспортируемого 
товара, облагаются НДС по ставке 12%, а 
при реализации товаров на экспорт НДС 
не предусматривается. Таким образом, с 
момента начала экспорта товара у бизнес-
мена возникает право предъявить нало-
говым органам возврат из бюджета сумм 
НДС, которые были уплачены в период 
производства продукции. Почему потра-
ченные деньги предпринимателей не до-
ходят до них в конечном итоге и что в це-
лом думают казахстанские юристы о том, 
каким должен быть налог на добавленную 
стоимость, – в беседе с «Капитал.kz» рас-
сказал правовед, генеральный директор 
юридической корпорации Kazakh Holding 
Думан Базарбеков. 

- Думан Калимбекович, так что кон-
кретно сегодня мешает предпринима-
телям-экспортерам возвращать потра-
ченные на выплату нДС средства? В чем 
суть этого вопроса? 

- Объясню. Принятое в марте 2013 года 
постановление правительства «Об ут-
верждении правил применения системы 
управления рисками в целях подтверж-
дения суммы превы-
шения НДС, предъ-
явленной к возврату, 
и критериев степени 
риска» на сегодняш-
ний день на практике 
показало свои недо-
работки. А именно в 
той части, когда на-
логоплательщик обра-
щается с заявлением 
на возврат НДС. На-
логовый орган создал 
правила, по которым 
каждый экспортер, 
который подает за-
явление о возврате 
НДС, может оказаться 
в числе рискованных 
налогоплательщиков. 
Это означает, что в от-
ношении него может 
быть принято реше-
ние об отказе возврата 
налога на добавлен-
ную стоимость. Как 
это определяется? В 
правоприменитель-
ной практике суще-
ствует схема, согласно 
которой экспортер, по-
дав заявление на воз-
врат, проходит провер-
ку на предмет риска. 
Система управления 
рисками указывает, 
что, если он работал в 
2013 году, к примеру, 
с предприятием, кото-
рое сегодня уже обан-
кротилось, то начи-
нается проверка всех 
его непосредственных 
подрядчиков, звеньев 
этих поставщиков. То 
есть об этих наруше-
ниях экспортер даже 
может и не знать. Но 
проверка идет, ему на-
правляют отказ, соот-
ветственно, мы, пра-
воведы, полагаем, что 
это влияет в целом на соблюдение прав 
экспортеров. 

- но как такое может быть? Если вы 
приводите пример, когда предпринима-
тель, условно говоря, заключает сделку 
в 2013 году с компанией, обанкротив-
шейся в 2015 году, неужели нет под-
тверждающих документов? наверняка 
это можно доказать с точки зрения за-
кона? 

- Доказать налоговому органу можно. Но 
вот эти правила, они трактуются букваль-
но, то есть имеют двойное толкование. Там 
большее значение имеют такие фразы, как 
«специалист выявил», «специалист указал», 
«специалист посчитал нужным». И вот это 
двойное толкование приводит к тому, что 
система управления рисками, вот эта так 
называемая пирамида, она просто не при-
нимает никакие документы. Конкретно, 
есть сайт комитета государственных дохо-
дов, где четко указано, что такой-то налого-
плательщик является неблагонадежным, 
а когда, в каком году он был надежным – 
система это не принимает. Ей достаточно 
того, что сегодня это предприятие, с кото-
рым когда-то работал экспортер, банкрот. 
Соответственно, понижается балл пред-
принимателя. Здесь я разъясню, что на-
личие свыше 35 баллов приводит к тому, 
что идет полная проверка бизнесмена, где 
будут выявлены нарушения, о которых, как 
я уже сказал, вы вообще никоим образом 
не можете знать. А если менее 35 баллов, 
будут проверять его поставщиков. В этом 
и проблема. Налоговое законодательство 
в этой части не регламентирует четкий 
порядок, не регламентирует какие-то воз-
можности налогоплательщикам в апелля-
ционном порядке опротестовать решение 
налогового органа. А последний в свою 
очередь не может принять во внимание эти 
факты, потому что это защищено правила-
ми, они этим пользуются. Мы считаем, что 
все эти упущения в конечном итоге приво-
дят к тому, что наши экспортеры не могут 
вернуть НДС. 

- Как часто происходит невозврат 
нДС? Как часто налоговики используют 
данную систему управления рисками 
не в пользу предпринимателя-экспор-
тера? 

- Они используют ее в отношении каж-
дого, кто подал заявление на возврат НДС. 

Как я уже сказал, эта система работает в 
электронном формате. Начинается про-
верка по системе управления рисками. То 
есть частота зависит от того, насколько ча-
сто обращаются сами экспортеры. Если из 
ста один предприниматель обращается, то 
одного бизнесмена и проверяют. Если все 
обращаются, то все, несмотря на то, что 
сегодня имеются упрощенные процедуры 
возврата НДС, подвергаются данным про-
веркам. Если взять пример: с 2011 года 
экспортер проводит сделки, и сегодня, в 
2016 году, просит вернуть с учетом пяти-
летней деятельности 12% с оборотного ка-
питала, его обязательно будут проверять. 
Другой альтернативы нет. Есть одна нор-
ма, и все без исключения под нее подпада-
ют. Во многих случаях идет отказ. Это уже 
конкретная аналитика, статистика, при-
веденная самими предпринимателями на 
различных форумах. 

- А как вы оцениваете инициативы 
некоторых экономистов, которые счи-
тают целесообразным отказаться от на-
лога на добавленную стоимость и вве-
сти налог с продаж?

- Да, во многих странах мира, развитых 
в экономическом плане, действует налог 
с продаж. На сегодняшний день в Респу-
блике Казахстан система налогообложе-
ния имеет как недоработки, так и свои 
преимущества. Отказ от налога на добав-
ленную стоимость может быть только в 
том случае, когда у нас будет полное от-
сутствие теневой экономики. Это то, о чем 
ведет речь министерство национальной 
экономики, то, о чем постоянно говорит 
глава государства Нурсултан Назарбаев. 
На сегодняшний день переход к налогу с 
продаж подразумевает то, что нужно бу-
дет вводить новое налоговое администри-
рование, нужно принять ряд новых зако-
нов, законодательных актов, подзаконных 

актов. То есть нужно досконально отрабо-
тать систему внедрения налога с продаж. 
Это очень затратно, нужно будет также 
создавать какие-то комитеты при налого-
вых органах, при министерстве финансов. 
А это дополнительные затраты из бюдже-
та государства. На фоне экономического 
кризиса, я полагаю, что эти расходы пока 
не являются необходимыми. В настоящее 
время главной задачей должна стать мо-
дернизация системы НДС – налога на до-
бавленную стоимость. В каком плане его 
нужно модернизировать? Исключить вы-
шеуказанные мною недоработки по воз-
врату, принять меры по улучшению усло-
вий для налогоплательщиков, обеспечить 
апелляционное опротестование, либо 
обжалование решений, принятых налого-
вым органом, нужно также, чтобы был на-
логовый омбудсмен, который сможет ре-
шать вопросы во внесудебном порядке, в 
досудебном порядке. Как нам известно, на 
сегодняшний день специализированные 
экономические суды просто завалены жа-
лобами налогоплательщиков по спорам, 
касающимся этих недоработок. 

- А такая структура, как специализи-
рованная судебная коллегия Верховно-
го суда, – какая роль отводится ей?

- Специализированная судебная кол-
легия при Верховном суде рассматривает 
споры, касающиеся инвесторов. Все эти 
неточности формулировок законода-
тельства, которые повлекли за собой воз-
никновение таких проблем, как отказ от 
выплаты НДС, рассматривают судебные 
коллегии с участием инвесторов. И ду-
маю, что в свете предстоящей выставки 
ЕХРО-2017, когда мы все чаще говорим о 
повышении имиджа нашей страны, обе-
спечении инвестиционой привлекатель-
ности, нужно оперативно устранять вот 
такие недоработки, принимать меры. 
Чтобы те инвесторы, которые будут по-
сле международной выставки заходить 
на казахстанские рынки, не столкнулись 
с несовершенствами налогового законода-
тельства республики, чтобы не допустить 
того, когда обиженные инвесторы рас-
сказывают об этом друг другу и пробле-
ма нарастает как снежный ком. Для этого 
главой государства в программе «100 кон-
кретных шагов» было принято решение об 
усовершенствовании судебной системы. 
Верховный суд во главе с председателем 

Кайратом Мами разработал методику рас-
смотрения судебной коллегией инвести-
ционных споров. В настоящее время ин-
вестиционная судебная коллегия активно 
рассматривает споры. По данным Верхов-
ного суда, 16 исков было принято к рассмо-
трению, некоторые были возвращены на 
доработку, некоторые направлены в суд по 
подсудности, по некоторым были приня-
ты конкретные решения. То есть основная 
практика показывает то, что предприни-
матели обращаются с определенного рода 
вопросами, касающимися налогов. И при 
этом очевидно, что не может быть необо-
снованным то утверждение, что налоговое 
законодательство влияет на инвестицион-
ный климат нашей страны. 

- то есть обращение в специализи-
рованную судебную коллегию может 
быть эффективным и действенным для 
инвестора, который решает свой во-
прос, касательно налогов в том числе? 

- Судебная коллегия защищает в судеб-
ном порядке права инвесторов. Там рабо-
тают судьи, имеющие огромный опыт в 
экономических спорах, к работе привле-
каются ведущие специалисты в области 
права – адвокаты, финансисты, специали-
сты аудита, там все это качественно рабо-
тает. Предварительные слушания могут 
проходить через интернет-конференции. 
Наша судебная система на сегодняшний 
день – одна из совершенных систем. Такой 
структуры, как судебная коллегия, нет 
в странах СНГ. И это повышает ее роль в 
процессе привлечения инвесторов. 

- Думан Калимбекович, вы ранее за-
метили, что есть определенная катего-
рия налогоплательщиков, на которых 
распространяется упрощенная система 
возврата нДС. что это за предпринима-
тели и в чем простота данной системы? 

- У нас в Казахстане есть порядка 300 
крупных налогоплательщиков, по которым 
действует право применения упрощен-
ной процедуры возврата НДС. Но об этом 
должен заявить сам налогоплательщик. 
Простота же заключается в том, что в упро-
щенной системе ему предлагается указать 
в заявлении то, что он готов получить 70% 
из 100% по возврату НДС без проведения 
вышеназванной проверки по системе 
управления рисками. То есть отказаться от 
30%. Но вы поймите, налогоплательщик, 
работая в системе предпринимательства, 
является крупным бизнесменом. Он не мо-
жет рискнуть этой колоссальной суммой 
и заявить прямой отказ от своих 30%. По-
этому они не спешат воспользоваться этой 
упрощенной процедурой. Здесь нужно об-
ратить внимание на то, что эти крупные 
предприниматели работают со средним 
предпринимательством, средние работают 
с малым предпринимательством. То есть 
в любом случае от крупного производите-
ля есть розничная продажа, от крупных 
услуг к мелким услугам, от подряда к суб-
подряду, я к чему это веду? Защитив 300 
крупнейших наших налогоплательщиков, 
мы дадим тенденцию к защите среднего 
и малого предпринимательства. Мы уже 
создали в Казахстане просто замечатель-
ные условия для малого бизнеса. Сегодня 
на регистрацию ИП уходит один день, ТОО 
открыть можно даже за два часа, ЦОНы 
работают в онлайн-режиме. Сидишь в 
электронном кабинете egov, подаешь нуж-
ные заявления и все. К этому мы пришли. 
Но теперь нужно защитить крупных пред-
принимателей. Потому что если они будут 
страдать от таких проверок, когда выясня-
ют, кто и когда обанкротился, это повле-
чет за собой остановку либо повреждение 
крупного предпринимательства, а значит, 
остановится и развитие МСБ. Представьте, 
мы остановим завод по выпуску, например, 
пластиковых изделий. Розничные продажи 
автоматически понесут какие-то риски, по-
высится цена, спрос, потому что предложе-
ния не будет. Все как с эффектом домино. 
Но создав нужные условия для крупных 
бизнесменов, мы поддержим, повторюсь, 
среднее и малое предпринимательство. 
МСБ обеспечивает в бюджет огромный 
приток. У нас выполнятся многие задачи. 
Однако по факту сегодня мы ставим вопрос 
о том, что 300 крупнейших предпринима-
телей не спешат воспользоваться упрощен-

ной процедурой, они не могут рисковать. 
А ведь они несут крупные расходы. Только 
фонд оплаты труда, социальные перечисле-
ния – это уже сколько денег! Другими сло-
вами, упрощенная процедура как таковая 
не работает. 

- тогда давайте поймем, что делать. 
Есть у вас конкретный алгоритм по вы-
ходу из данной ситуации? Если мы гово-
рим о том, что из 16 критериев системы 
управления рисками 9 имеют двойное 
толкование, то как довести их до нуж-
ной формы? 

- Алгоритм заключается в том, что нуж-
но либо изменить систему управления 
рисками по отношению к налогоплатель-
щикам, либо ее удалить вообще. Здесь до-
статочно знать, что налогоплательщик от 
такого-то периода до такого-то являлся 
экспортером, у нас прозрачная система та-
моженного декларирования, прозрачная 
система приграничных территорий, у нас 
есть ЕАЭС, где система обмена информа-
цией имеет оперативный характер. И на-
логовому органу нужно четко расписать 
порядок действий на законодательном 
уровне. Если же мы остановимся на ва-
рианте оставить систему управления ри-
сками, тогда ее нужно регламентировать, 
разъяснять, привлечь туда правоведов, 
чтобы не было двойного толкования. Если 
они аргументируют тем, что «специалист 
посчитал нужным», то тогда пусть объ-
яснят, от чего отталкивался специалист? 
Чем он руководствовался? Нужно создать 
баланс на законодательном уровне. 

- не могу вас также не спросить о 
вашей позиции относительно тех стра-
стей, которые не утихают на фоне ини-
циативы министерства национальной 
экономики по снижению пороговой 
ставки нДС. 

- Министр Куандык 
Бишимбаев озвучил 
тенденцию пониже-
ния пороговой ставки 
НДС к 2020 году. Об 
этом он заявил в соци-
альных сетях, в СМИ. 
Но главной целью его 
было не ущемление 
п р е д п ри н и м ат е л ь -
ства. Министр под-
разумевал плавный 
переход к понижению 
порога НДС. Его цель – 
вывод из теневой эко-
номики многих пред-
принимателей. У нас 
известно, что большая 
часть еще находится 
в тени, многие источ-
ники бизнеса не обла-
гаются обязательства-
ми, правосознание 
тех лиц, которые за-
нимаются бизнесом 
без регистрации, без 
налогообложения, не 
позволяет им пойти и 
добросовестно офор-
миться. Именно по-
этому работы у служ-
бы экономических 
расследований при 
комитете госдоходов 
немало. И чтобы все 
это вывести на зако-
нодательный уровень, 
М и н на ц эконом и к и 
предложило вот эту 
меру. Что касается 
того, что будет услож-
няться бухгалтерия, 
что предприниматели 
и без того получают 
сегодня небольшие 
доходы, а налоги бу-
дут их «душить», и так 
далее, здесь я могу со-
гласиться. Да, сложно-
сти будут. Но при этом 
у нас есть упрощенная 
налоговая декларация 

для предпринимателей, имеются системы 
для судоисполнителей, для нотариусов. 
Я к тому, что в итоге мы обеспечим про-
зрачность нашей экономики, это в свою 
очередь скажется на инвестиционной 
привлекательности республики, создаст 
благоприятный климат для инвесторов. 
Постепенное снижение порога НДС при-
ведет к тому, что дополнительные расхо-
ды, они никуда не уйдут, они останутся 
в системе нашего государства. Мы зача-
стую до сих пор не принимаем тот фактор, 
что все это идет на социальные пособия, 
никто из нас не застрахован от того, чтобы 
оказаться инвалидом, получить повреж-
дения при производстве, ехать на работу 
и попасть в ДТП. Вот сегодня министр 
социальной защиты и здравоохранения 
Тамара Дуйсенова об этом и говорит, что 
нужно страховаться. У нас вообще меня-
ется образ жизни, мы живем в развитом 
государстве, в тридцатке лучших сре-
ди азиатских стран. У нас на самом деле 
благоприятные условия касательно НДС. 
Самая низкая ставка налога во всех стра-
нах СНГ и самый высокий порог в Казах-
стане для постановки на учет НДС. Если 
взять Россию в пример, там 18% – налог, 
у нас – 12%. Хотя мы состоим в Тамо-
женном союзе, ведем сотрудничество в 
ЕАЭС. Некоторые недоработки, конечно, 
есть. Многое нужно оперативно менять 
и устранять. Понимаете, понижение по-
рога НДС все равно станет необходимым 
в будущем, потому что наличие теневой 
экономики создает неблагоприятные 
климатические условия для инвесто-
ров. Я имею в виду в финансовом плане. 
Я часто езжу по работе в Объединенные 
Арабские Эмираты. У них созданы эконо-
мические условия в первую очередь для 
инвесторов. У них пришел, вложил – и 
все. Некоторые части налогообложения 
вообще упразднены. Да, мы не можем 
скопировать, но мы должны создать усло-
вия таким образом, чтобы наши инвесто-
ры чувствовали безопасность. Судебную 
защиту мы уже обеспечили. Для МСБ соз-
дали уникальные условия. Теперь просто 
нам нужно воспринять то, что я должен 
пойти и заплатить налог и с полной ответ-
ственностью говорить: я приношу пользу 
государству. 

- очень оптимистично. Спасибо за 
беседу, успехов вам!

Валерий Сурганов

Казахстан имеет антимонопольное 
законодательство, соответствующее 
стандартам ОЭСР, но уровень кон-

куренции в республике остается низким. 
Одна из причин заложена в нормах от-
раслевого законодательства, которое за-
частую идет вразрез с базовыми принци-
пами конкуренции. Об этом на совещании 
в министерстве национальной экономи-
ки (МНЭ) заявил глава ведомства Куандык 
Бишимбаев, инициативу которого поддер-
жали представители экспертного сообще-
ства.

«Дорожная карта» оэСр
Глава Миннацэкономики пояснил, что 
задача, которую поставил президент Ка-
захстана, о сокращении государственно-
го сектора к 2020 году не более 15% ВВП 
является наиболее актуальной на сегод-
няшний день. Новые ниши для бизнеса 
могут быть обеспечены, в первую очередь, 
за счет разгосударствления. Первые шаги 
в этом направлении уже сделаны. В част-
ности, большим успехом стало законода-
тельное закрепление принципов Yellow 
Pages Rule.

Так, с момента принятия комплексно-
го плана приватизации на 2016-2020 годы 
за 10 месяцев нынешнего 2016 года фак-
тически было передано в конкурентную 
среду 83 субъекта из предусмотренных 
783 субъектов государственного и квази-
госсектора.

Впервые 28 декабря 2015 года постанов-
лением правительства был принят четкий 
перечень видов деятельности, когда квази-
государственным компаниям разрешает-
ся осуществление предпринимательской 
деятельности. Это позволило сократить 
виды деятельности квазигосударствен-
ных субъектов на 47% – с 652 до 346.

Сейчас Антимонопольным ведомством 
проводится работа по анализу уставов 
юридических лиц с участием государства 
на предмет соответствия этому переч-
ню. Таким образом, виды деятельности, 
не предусмотренные перечнем, будут ис-
ключены из уставов компаний. На данный 
момент уже проанализированы уставы бо-
лее 500 компаний квазигоссектора.

«По итогам этой работы до 1 декабря 
нынешнего года Миннацэкономики будет 
сформирован перечень компаний, подле-
жащих передаче в конкурентную среду. 
По нашим оценкам, это более 100 компа-
ний из существующих 870 АО и ТОО», – со-
общил Куандык Бишимбаев.

Министр привел примеры. По респу-
бликанской собственности – АО «Управ-
ление по обслуживанию дипломатиче-
ского корпуса Астаны». По коммунальной 
собственности – ТОО «Международный 
комплекс лыжных трамплинов «Сункар» 

в Алматы, ТОО «Астана-Бюро специаль-
ного обслуживания». По собственности 
национальных холдингов – ТОО «Казатом-
пром-Даму».

Кроме того, в настоящее время прово-
дится инвентаризация подведомствен-
ных организаций министерств и ведомств 
с целью передачи их в конкурентную сре-
ду или на местный уровень.

«С 17 по 20 октября текущего года про-
ведены заслушивания 21 министерства 
и ведомства, на которых были рассмотре-
ны виды деятельности и целесообразность 
сохранения в государственной собствен-
ности 371 подведомственной организа-
ции. В результате проведенной работы 
рекомендовано передать в конкурентную 
среду 50 организаций, ликвидировать 
14, реорганизовать 47. В конкурентную 
среду передать 225 видов деятельности, 
осуществляемых 27 подведомственными 
организациями государственных органов. 
До 10 ноября планируется рассмотреть 
6 тыс. 751 организацию коммунальной 
собственности, а до 1 декабря 2016 года, 
как я уже подчеркнул, будет сформиро-
ван Перечень организаций, подлежащих 
передаче в конкурентную среду. Таким 
образом, передача предприятий в кон-
курентную среду позволит открыть до-

полнительные ниши для развития пред-
принимательства», – заверил Куандык 
Бишимбаев.

Между тем Организация экономиче-
ского сотрудничества и развития (ОЭСР) 
по результатам Обзора конкурентного за-
конодательства и политики в Казахстане 
внесла свои предложения.

Так, на первом этапе в Предпринима-
тельский кодекс с начала этого года введе-
ны новые инструменты антимонопольно-
го регулирования. Это понятия «картель», 
«уведомление», «предостережение», 
«предварительное рассмотрение проектов 
соглашений субъектов рынка» и «согласи-
тельная комиссия».

На втором этапе также в текущем 
2016 году новым законопроектом по во-
просам конкуренции предусмотрена 
отмена изъятий в отношении исключи-
тельных прав на интеллектуальную соб-
ственность. Она будет применяться, если 
соглашения носят антиконкурентный 
характер или могут создавать угрозу для 
конкуренции. К тому же, как подчеркнул 
Куандык Бишимбаев, важным инстру-
ментом регулирования представляется 
и антимонопольный комплайнс, позволя-
ющий, прежде всего, бизнесу совместно 
с антимонопольным органом выработать 

принципы и правила поведения на товар-
ных рынках. Он также учитывает корпо-
ративные риски совершения правонару-
шений.

«А с 1 января 2017 года мы «убираем» 
понятие «регулируемые рынки», но эко-
номическая ситуация вынуждает нас со-
хранить ценовое регулирование в опре-
деленных областях, обозначив их как 
общественно значимые. Таким образом, 
предлагается отнести к ним четыре сфе-
ры, а именно сферу железнодорожного 
транспорта, электрогазоснабжения и аэ-
ропортов», – прокомментировал глава 
Миннацэкономики.

Куандык Бишимбаев добавил, что ан-
тимонопольный орган Казахстана принят 
в качестве участника в Комитет по конку-
ренции ОЭСР.

В чем предпосылки низкой 
конкуренции?
Между тем председатель управляющего 
совета Ассоциации налогоплательщиков 
Казахстана Жаннат Ертлесова заявила, 
что бизнес заинтересован в том, чтобы 
барьеры, которые мешают развитию кон-
куренции на базовых рынках, были сняты.

«В Казахстане очень слабая конку-
ренция на всех рынках. Причин тому 

несколько, одна из которых заключена 
в отраслевом законодательстве. Но это 
не единственная причина. Предпосыл-
ками низкой конкуренции являются 
высокая доля государственного сектора 
в экономике и квазигосударственно-
го сектора, что тоже мешает развитию 
конкуренции, высокая доля коррупции 
и сырьевая зависимость. Поэтому-то 
в индексе конкурентоспособности стран 
Казахстан занимает не лучшие позиции 
по индикаторам, связанным с конку-
ренцией. Но я очень рада, что эта про-
блема вышла на правительственный 
уровень», – поддержала предложения 
министерства Жаннат Ертлесова.

В то же время исполнительный дирек-
тор республиканской ассоциации горно-
добывающих и горно-металлургических 
предприятий, президент союза товаро-
производителей и экспортеров Казахста-
на Николай Радостовец также считает, 
что предложения МНЭ по реформирова-
нию отраслевого законодательства позво-
лят расширить доступ новых компаний 
на рынки.

«Необходимо расширять доступ 
на рынки новых субъектов, для того что-
бы была более активная конкуренция. 
Это даст возможность выиграть потреби-
телю по цене и по качеству. Нужно хоро-
шо проанализировать ситуацию в каждой 
отрасли экономики и, исходя из этого, за-
пустить механизмы, которые предлагает 
Комитет по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции (КРЕ-
МиЗК). Изменения отраслевого законода-
тельства необходимы, поскольку именно 
отраслевое законодательство должно соз-
давать правила игры для субъектов рын-
ка. Этот вопрос давно требует решения, 
поскольку от отраслевого законодатель-
ства в конечном счете зависит состояние 
бизнеса и потребителей, которые поку-
пают или используют услуги. Мне кажет-
ся, что всем отраслевым министерствам 
стоит выступить единым фронтом с МНЭ, 
продвигая поправки в антимонопольное 
законодательство», – заметил Николай 
Радостовец.

Исполнительный директор республи-
канской ассоциации горнодобывающих 
и горно-металлургических предприятий 
признал, что существующие барьеры 
сдерживают развитие производства и при-
менение новых технологий. Предприятия, 
которые могут производить продукцию 
с меньшими затратами, на более техноло-
гичном оборудовании, должны свободно 
заходить на рынок, продавать по более 
низкой цене свою продукцию, а суще-
ствующий низкий уровень конкуренции 
на высококонцентрированных рынках 
связан с тем, что ранее недостаточно вни-
мания уделялось развитию конкуренции 
внутри отраслей.
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утверждены требования к 
оформлению и содержанию 
справки о наличии и номере 
банковского счета и выписки 
об остатке и движении денег по 
банковскому счету

постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 31 августа 2016 года № 219 утверж-
дены требования к оформлению и со-
держанию справки о наличии и номере 
банковского счета и выписки об остатке 
и движении денег по банковскому счету 
(не введено в действие)

В частности справки о наличии и номе-
ре банковского счета, предусмотренные 
пунктами 5, 6, 7, 8 и 8-1 статьи 50 Закона 
Республики Казахстан от 31 августа 1995 
года «О банках и банковской деятельно-
сти в Республике Казахстан», оформляют-
ся при наличии в банке банковского счета 
клиента и содержат:

дату справки;
наименование юридического лица и 

(или) его структурного подразделения, 
фамилию, имя, отчество (при его нали-
чии) физического лица и индивидуаль-
ный идентификационный код клиента;

наименование и банковский иденти-
фикационный код банка, в котором обслу-
живается клиент;

исходящий остаток на запрашиваемую 
дату в случае указания сведений об остат-
ке на банковском счете.

Остаток, предоставляемый в соот-
ветствии с подпунктами ж) и з) пункта 7 
статьи 50 Закона о банках и банковской 
деятельности, указывается в пределах 
взыскиваемой суммы.

Справки о наличии и номерах банков-
ских счетов, остатках и движении денег по 
банковским счетам клиента, представляе-
мые на бумажном носителе, направляются 
в форме выписки об остатке и движении де-
нег по банковскому счету (далее - выписка);

Выписка содержит:
дату выписки;
период, за который выдается выписка;
наименование юридического лица и 

(или) его структурного подразделения, 
фамилию, имя, отчество (при его нали-
чии) физического лица и индивидуаль-
ный идентификационный код клиента;

наименование и банковский иденти-
фикационный код банка, в котором обслу-

живается клиент;
наименование юридического лица и 

(или) его структурного подразделения, 
фамилию, имя, отчество (при его нали-
чии) физического лица и индивидуаль-
ный идентификационный код бенефи-
циара (отправителя денег) в случае, если 
клиент является отправителем денег (бе-
нефициаром);

по банковскому счету в тенге - наимено-
вание, банковский идентификационный 
код банка бенефициара (банка отправите-
ля денег), наименование и индивидуаль-
ный идентификационный (бизнес-иден-
тификационный) номер бенефициара и 
отправителя денег.

Наименование и (или) банковский 
идентификационный код банка бенефи-
циара (банка отправителя денег) не про-
ставляется при осуществлении платежей 
и переводов денег между клиентом и об-
служивающим его банком;

входящий и исходящий остаток на на-
чало и конец периода, за который выдает-
ся выписка.

Выписки, предоставляемые в соответ-
ствии с подпунктами ж) и з) пункта 7 ста-
тьи 50 Закона о банках и банковской дея-
тельности при недостаточности денег на 
банковском счете, содержат информацию 
о входящем и (или) исходящем остатке с 
момента возбуждения исполнительного 
производства;

назначение платежа;
обороты по дебету и кредиту за период, 

за который выдается выписка.
Выписки, предоставляемые в соответ-

ствии с подпунктами ж) и з) пункта 7 ста-
тьи 50 Закона о банках и банковской дея-
тельности при недостаточности денег на 
банковском счете, содержат информацию 
об оборотах по дебету и кредиту с момен-
та возбуждения исполнительного произ-
водства;

валюту банковского счета;
фамилию, имя, отчество (при его на-

личии) уполномоченного лица банка и 
штамп.

При представлении выписок, предус-
мотренных пунктами 6, 7 статьи 50 Зако-
на о банках и банковской деятельности, 
при наличии дополнительно прилагаются 
следующие сведения:

сумма неисполненных инкассовых рас-
поряжений, предъявленных к банковско-
му счету, на конец периода, за который вы-
дается выписка;

сумма неисполненных платежных тре-
бований, предъявленных к банковскому 
счету, на конец периода, за который выда-
ется выписка;

сумма неисполненных платежных по-
ручений с будущей датой валютирования, 
предъявленных к банковскому счету, на 
конец периода, за который выдается вы-
писка;

сумма иных обременений (арестов), 
наложенных на деньги, находящиеся на 
банковских счетах, на конец периода, за 
который выдается выписка;

количество выставленных распоряже-
ний уполномоченных государственных 
органов о приостановлении расходных 
операций;

остаток суммы денег на конец периода, 
за который выдается выписка, за вычетом 
имеющихся обременений по банковскому 
счету (положительный или отрицатель-
ный).

При представлении в соответствии с 
пунктом 7 статьи 50 Закона о банках и 
банковской деятельности справок о на-
личии и номере банковского счета и вы-
писки по банковскому счету физического 
лица, открытому для зачисления пособий 
и социальных выплат, выплачиваемых из 
государственного бюджета и (или) Госу-
дарственного фонда социального стра-
хования, жилищных выплат, предусмо-
тренных Законом Республики Казахстан 
от 16 апреля 1997 года «О жилищных от-
ношениях», открытому по договору об 
образовательном накопительном вкладе, 
заключенному в соответствии с Законом 
Республики Казахстан от 14 января 2013 
года «О Государственной образовательной 
накопительной системе», дополнительно 
указывается информация о назначении 
данных банковских счетов.

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования.

 
утверждены правила применения 
чеков на территории республики 
Казахстан

постановлением правления нацио-
нального банка республики Казахстан 
от 31 августа 2016 года № 204 утверж-
дены правила применения чеков на 
территории республики Казахстан (не 
введено в действие)

В соответствии с законами Республики 
Казахстан от 30 марта 1995 года «О Наци-
ональном Банке Республики Казахстан» и 
от 26 июля 2016 года «О платежах и пла-
тежных системах», в целях установления 
порядка применения чеков на террито-
рии Республики Казахстан Правление 
Национального Банка Республики Казах-
стан утверждены Правила применения 
чеков на территории Республики Казах-
стан.

Порядок применения чеков на терри-
тории Республики Казахстан включает 
заключение договора об использовании 
чеков, выдачу чековой книжки, осу-
ществление платежей и иных операций 
с использованием чеков, а также осу-
ществление действий при обнаружении 
поддельного либо дефектного чека.

Правила не распространяются на от-
ношения, связанные с использованием 
дорожных чеков. Указанные отношения 
регулируются банком чекодателя таких 
дорожных чеков и обычаями делового 
оборота, применяемыми в банковской 
практике, с учетом требований, установ-
ленных Законом Республики Казахстан от 
28 августа 2009 года «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, полу-
ченных преступным путем, и финансиро-
ванию терроризма».

Чек содержит следующие обязательные 
реквизиты:

1) наименование «чек»;
2) серию и номер чека;
3) наименование (фамилия, имя, от-

чество (при его наличии)) чекодателя или 
лица, его представляющего;

4) индивидуальный идентификацион-
ный (бизнес-идентификационный) номер 
чекодателя (чекодержателя);

5) сумму цифрами и прописью, дату, 
место выдачи чека, подпись чекодателя 
или лица, его представляющего, и пе-
чать для юридического лица (при ее на-
личии);

6) наименование (фамилия, имя, от-
чество (при его наличии)) чекодержателя;

7) наименование банка чекодателя;
8) банковский идентификационный 

код банка чекодателя;
9) графу «заплатите»;
10) графу «назначение платежа» (за ис-

ключением чека на получение наличных 
денег);

11) графу «отметка чекодержателя о 
принятии чека к оплате»;

12) графы КОд (код отправителя денег), 
КБе (код бенефициара) и код назначения 
платежа;

13) графу «цели расхода» (для чеков на 
получение наличных денег).

Допускается требование банком чеко-
дателя проставления в чеке дополнитель-
ных реквизитов, необходимых для обра-
ботки операций с использованием чека.

Чек используется для осуществления 
безналичных платежей и получения на-
личных денег.

Выдача чека не является исполнени-
ем денежного обязательства чекодателя, 
во исполнение которого такой чек был 
выписан. Исполнение указанного обяза-
тельства происходит в момент получения 
денег по чеку.

Чеки на территории Республики Ка-
захстан выписываются в национальной 
валюте Республики Казахстан - тенге. Об-
ращение чеков в иностранной валюте на 
территории Республики Казахстан осу-
ществляется в соответствии с Законом Ре-
спублики Казахстан от 13 июня 2005 года 
«О валютном регулировании и валютном 
контроле».

Чеки принимаются и оплачиваются 
банком чекодателя в соответствии с дого-
вором об использовании чеков и Правила-
ми.

Прием и оплата по чеку другими банка-
ми - банками чекодержателя осуществля-
ются на основании заключенного между 
банком чекодателя и банком чекодержате-
ля договора на прием и оплату чеков.

Указание о вознаграждении, содержа-
щееся в чеке, считается ненаписанным.

Бланки чеков (в том числе, когда они 
не сброшюрованы в чековые книжки) яв-
ляются документами строгой отчетности, 
изготавливаются с учетом обязательных 
реквизитов, предусмотренных пунктом 4 
Правил, и степени защиты (не менее пя-
тикратной), отсутствие которых влечет за 
собой недействительность чека.

Банк чекодателя самостоятельно ут-
верждает образец бланка чека и чековой 
книжки при условии, что чек и чековая 
книжка соответствуют Правилам.

Минимальные требования к степеням 
защиты, а также порядок учета оплачен-
ных чеков банком чекодателя устанавли-
ваются банком чекодателя.

Постановление вводится в действие по-
сле дня его первого официального опубли-
кования. 
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нАЦБАнК ВыплАтил 
Второй трАнШ 
КоМпЕнСАЦии

Национальный банк РК выплатил второй 
транш по тенговым депозитам физических 
лиц в связи с переходом к режиму свободно 
плавающего обменного курса. «Во исполне-
ние поручения главы государства Националь-
ный банк Республики Казахстан осуществил 
выплату второго транша в рамках реализа-
ции механизма компенсации по депозитам 
физических лиц, открытым в национальной 
валюте (тенге), в связи с переходом к режиму 
свободно плавающего обменного курса», – го-
ворится в сообщении регулятора. До 10 ноя-
бря 2016 года включительно банки второго 
уровня и АО «Казпочта» произведут зачисле-
ние сумм компенсации на банковские счета 
вкладчиков, переоформивших свои депозиты 
в октябре 2015 года, и не истребовавших депо-
зиты в течение одного года. Выплата компен-
сации вкладчикам, переоформившим свои 
депозиты в ноябре 2015 года, будет произведе-
на до 10 декабря 2016 года включительно. При 
расчете суммы компенсации были использо-
ваны курс тенге к доллару по состоянию на 
18 августа 2015 года – 188,35 тенге за один 
доллар – и курс тенге к доллару, сложившийся 
по состоянию на 31 октября 2016 года, – 333,50 
тенге за один доллар. (Kapital.kz)

2 БАнКА нЕ БуДут 
приниМАть ВКлАДы 
физлиЦ

Приостановлены лицензии на прием де-
позитов физических лиц, открытие банков-
ских счетов физических лиц Казинвестбанка 
и Дельта Банка. «Постановлением правления 
Национального банка Республики Казахстан 
№ 246 от 28 октября 2016 года Националь-
ным банком с 1 ноября 2016 года приостанов-
лено действие лицензий на прием депозитов 
физических лиц, открытие банковских сче-
тов физических лиц АО «Казинвестбанк» и 
АО «Дельта Банк» сроком на 3 месяца», – го-
ворится в сообщении регулятора. Решение 
о приостановлении лицензий принято На-
циональным банком в рамках надзорного 
реагирования на отдельные нарушения вы-
шеуказанными банками требований бан-
ковского законодательства и необходимости 
улучшения систем внутреннего контроля. 
лицензии приостановлены на привлечение 
новых депозитов и открытие новых банков-
ских счетов физических лиц и не касаются 
обслуживания действующих депозитов и 
клиентов банков, а также привлечения де-
позитов юридических лиц. По состоянию на 
1 октября 2016 года объем принятых депо-
зитов физических лиц АО «Казинвестбанк» 
составляет 16,4 млрд тенге, или 0,2% от сово-
купного объема депозитов физических лиц, 
и АО «Дельта Банк» – 11,5 млрд тенге (0,2%). 
(Kapital.kz)

рАСхоДы нА 
СоЦСфЕру  
ВыроСли

Развитие экономики Алматы позволило 
предпринимать последовательные и систем-
ные меры в социальной сфере, на которую на-
правляется половина всех расходов бюджета 
Алматы. Об этом в ходе брифинга в Службе 
центральных коммуникаций сказал заме-
ститель акима Алматы Арман Кырыкбаев. 
Так, с начала года в мегаполисе создано более 
15 тыс. рабочих мест. На социальную под-
держку инвалидов направлено 1,8 млрд тен-
ге, что на 40% больше, чем в прошлом году. 
Заместитель акима Алматы отметил, что за 
последние 9 месяцев в городе открыто 5 го-
сударственных и 119 частных детских садов 
с охватом 4500 мест, в рамках программы 
«Нурлы жол» сданы в эксплуатацию общеоб-
разовательные объекты на 1800 ученических 
мест, ведется строительство школ и при-
строек на 2400 ученических мест. «За годы 
независимости количество школ в Алматы 
выросло на 40%. Ежегодно в эксплуатацию 
вводятся новые детские сады и мини-центры 
в среднем на 5-6 тыс. детей. Выполняя пору-
чение главы государства, при строительстве 
объектов образования руководством города 
акцент делается на механизм государствен-
но-частного партнерства. Такой подход по-
зволил нам сэкономить порядка 40 млрд 
тенге и направить их на другие социальные 
нужды», – отметил Арман Кырыкбаев. (Kapi-
tal.kz)

БизнЕС ВлоЖил 
БолЕЕ 3 Млн тЕнгЕ

Четыре года подряд вес частного капитала 
в развитии экономики растет. С 2010 года доля 
собственных средств бизнеса в инвестициях в 
основной капитал увеличилась с 46% до 61%. 
Удельный вес госбюджета в инвестиционном 
портфеле республики сократился с 2010 года с 
21 до 13%. За 9 месяцев 2016 года бизнес инве-
стировал в экономику более 3 млн тенге. Ин-
вестиционные транши из госбюджета за этот 
же период – 703 млрд тенге. Общий портфель 
– 5,1 трлн тенге. Вес частного капитала вырос 
в 9 региональных инвестпортфелях. В то же 
время долю бюджетных средств в инвестици-
ях в основной капитал сократили 13 регионов. 
(ranking.kz)

прЕМьЕр-МиниСтр 
рК поСЕтил 
зАСЕДАниЕ ШоС

Премьер-министр Республики Казахстан 
Бакытжан Сагинтаев принял участие в кол-
лективной встрече глав правительств госу-
дарств – членов ШОС с президентом Респу-
блики Кыргызстан Алмазбеком Атамбаевым. 
В ходе встречи участники обсудили повестку 
предстоящего заседания Совета глав прави-
тельств ШОС и вопросы углубления многосто-
роннего сотрудничества. (Соб. инф.)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

«Азия АВто» 
СоКрАтилА  
ДохоДы  
нА 29%

Автосборочный завод «Азия Авто» (в Вос-
точно-Казахстанской области) в январе-сен-
тябре 2016 года получил 2,962 млрд тенге 
чистой прибыли против 13,388 млрд убытка 
в аналогичном периоде прошлого года, ука-
зывается в консолидированной финотчет-
ности компании по МСФО. Валовая прибыль 
выросла в 2,3 раза – до 7,767 млрд тенге, 
операционная прибыль в январе-сентябре 
составила 4,588 млрд тенге против убытка 
в 7,591 млрд тенге за аналогичный период 
прошлого года. Доходы компании сократи-
лись на 29% и составили 19,761 млрд тенге. 
Активы компании с начала текущего года 
сократились на 3,6% – до 18,793 млрд тенге, 
обязательства – на 6,5% – до 46,683 млрд тен-
ге. («интерфакс-Казахстан»)

САнАторий 
«КАзАхСтАн» 
проДАДут

Санаторий «Казахстан», который нахо-
дится в городе Алматы в Медеуском районе, 
21 декабря будет выставлен на продажу через 
сайт gosreestr.kz. Стартовая цена, с которой 
будут начаты торги, – 14 млрд 110 млн тенге. 
Гарантийный взнос за участие в аукционе со-
ставит свыше 63,6 млн тенге. Оценочная сто-
имость санатория на 30 ноября 2015 года со-
ставила 14 млрд 110 млн тенге. Единственным 
акционером санатория «Казахстан» является 
Комитет государственного имущества и при-
ватизации Министерства финансов РК. Пра-
ва владения и пользования государственным 
пакетом акций переданы Министерству вну-
тренних дел РК. Победитель тендера должен 
будет сохранить основной профиль деятель-
ности санатория в течение пяти лет и рабочие 
места. Обязательное условие для участников 
тендера – сохранение льготных путевок на са-
наторно-курортное лечение.  (Соб. инф.)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

Жанторе Касым

На прошлой неделе в Бишкеке в госу-
дарственной резиденции «Ала-Ар-
ча» прошло юбилейное заседание 

Совета глав правительств стран – участ-
ниц Шанхайской организации сотрудни-
чества (ШОС). Генеральный секретарь 
организации Рашид Алимов предложил 
«сверить часы» по основным вопросам по-
вестки. Чем запомнилось это юбилейное 
заседание и как за эти годы изменился 
образ ШОС, «Капитал.kz» обсудил с Дми-
трием Поповым, к.ю.н., руководителем 
Уральского регионального информацион-
но-аналитического центра РИСИ (Екате-
ринбург). 

- Дмитрий, на прошлой неделе про-
шло заседание Совета глав прави-
тельств государств – членов ШоС. Как 
вы могли бы оценить его итоги? Были 
ли предложены какие-то реальные 
шаги для дальнейшего развития ШоС?

- Для меня центральным стало высту-
пление российского премьера Дмитрия 
Медведева и его стратегическое предло-
жение, касающееся формирования т.н. 
«Большой Евразии». Прокомментировать 
его можно следующим образом. Прихо-
дится констатировать, что на наших гла-
зах происходят кардинальные изменения 
в мировой экономической политике. Сое-
диненные Штаты предпринимают настой-
чивые попытки создать эксклюзивные 
торговые мегапартнерства на Западе и на 
Востоке. Речь идет о Трансатлантическом 
торговом и инвестиционном партнерстве 
(ТТИП) и Транстихоокеанском партнер-
стве (ТТП). В этих объединениях нет ме-
ста большинству постсоветских стран и 
Китаю, а по своим масштабам и функциям 
они вполне могут подменить глобальную 
регулирующую роль ВТО.

В качестве альтернативы «партнер-
ствам» Дмитрий Медведев призвал по-
думать над координацией работы круп-
нейших интеграционных объединений, 

существующих в Евразии, – ЕАЭС, ШОС и 
АСЕАН. Ранее российский премьер гово-
рил о готовности правительства РФ начать 
консультации между названными струк-
турами по таким конкретным вопросам, 
как технические стандарты, типовые про-
цедуры движения товаров через границу 
и т.д.

- на заседании и.о. премьер-мини-
стра Кыргызстана Сооронбай Жээнбе-
ков призвал к необходимости разработ-
ки комплексного плана экономического 
сотрудничества ШоС и Евразийского 
экономического союза. Как вы считае-
те, есть ли необходимость этого сотруд-
ничества?

- Необходимость такого сотрудниче-
ства есть, поскольку интересы и функции 
ЕАЭС и «экономического блока» ШОС пе-
ресекаются по большому числу аспектов. 
Правда, нужно быть реалистами и честно 
сказать, что за конкретными проектами в 
рамках ШОС, как правило, стоит Китай, а 
движущей силой евразийских инициатив 
выступает Россия. Прикладные хозяй-
ственные задачи Москвы и Пекина в реги-
оне далеко не во всем совпадают. Вместе 
с тем есть и темы, представляющие для 
сторон взаимный интерес – увеличение 
расчетов в национальных валютах, ряд 
обоюдовыгодных инфраструктурных про-
ектов и т.д. Такие цели, в принципе, могли 
бы лечь в основу плана, предложенного 
правительством Кыргызстана.

- Какие трудности все еще стоят пе-
ред ШоС в настоящее время?

- Многие внутренние противоречия, 
возникающие в процессе работы ШОС, свя-
заны с тем, что ее участники находятся в 
постоянном поиске оптимального баланса 
между решением вопросов безопасности 
и экономики. Россия, скажем, традицион-
но рассматривает ШОС, прежде всего, как 
организацию безопасности и стремится 
развивать в ее рамках именно это направ-
ление, тогда как Китай выступает за уси-

ление еще и экономического компонента. 
Москва и часть стран Центральной Азии 
такой «экономический компонент» раз-
вивают обособленно – через евразийскую 
интеграцию. Как итог, многие предложе-
ния Пекина, выдвинутые в рамках ШОС 
(например, о внедрении ЗСТ, Банка ШОС 
и др.), дублируют или накладываются на 
уже реализованные в ЕАЭС механизмы 
(Таможенный союз, Евразийский банк 
развития и т.д.). Более того, Китай не так 
давно инициировал собственный инте-
грационный проект под названием Эконо-
мический пояс Шелкового пути. И сейчас 
стоит задача по координации уже трех па-
раллельных экономических конструкций 
в одном регионе.

Испытывает ШОС и трудности роста. 
Новые страны, стремящиеся в организа-
цию, будут не только укреплять престиж 
объединения, но и привносить в его по-
вестку новые проблемы и противоречия, 
как, можно ожидать, в случае с Индией и 
Пакистаном. Это, кстати, одна из причин 
того, что государства-учредители ШОС до-
статочно долгое время воздерживались от 
расширения состава организации.

Наконец, ключевой проблемой для 
ШОС будет оставаться Афганистан. Члены 
ШОС заинтересованы в политической и 
экономической стабилизации этой стра-
ны, но она де-факто находится под внеш-
ней оккупацией. При этом Вашингтон и 
НАТО, мягко говоря, скептически отно-
сятся к взаимодействию с ШОС на афган-
ском направлении и преследуют там во 
многом противоположные цели.

- Кстати о вопросе расширения ШоС. 
Каковы перспективы появления новых 
участников?

- На повестке дня стоит завершение 
процедур вступления в ШОС Индии и Па-
кистана. Также инициативу, как стало из-
вестно, проявляет Афганистан, который 
сейчас является наблюдателем в ШОС. 
На заседании в Бишкеке главное испол-
нительное лицо ИРА Абдулла Абдулла об-

ратился с просьбой к государствам ШОС 
поддержать стремление Кабула «стать 
ее полноценным участником». Хорошие 
перспективы есть у Ирана. С него сняты 
международные санкции, которые мно-
гие годы препятствовали вхождению в 
организацию. И если в отношении Аф-
ганистана с его большим количеством 
внутренних проблем и сохраняющимся 
западным влиянием на Кабул, участники 
ШОС будут, скорее всего, проявлять осто-
рожность, то членство Ирана значительно 
повысит авторитет объединения на Ближ-
нем и Среднем Востоке.

Наконец, помимо членства в ШОС хо-
рошо развиты так называемые «гибкие 
схемы участия». Постоянно расширяется 
число стран-наблюдателей и партнеров по 
диалогу ШОС, выстраиваются отношения 
с крупными международными организа-
циями. Причем география этих контактов 
уже давно вышла за пределы Азии и охва-
тывает, скажем, Кавказ, Северную Африку 
и Восточную Европу. 

- В очередной раз участники подняли 
вопрос создания зоны свободной тор-
говли. почему, как вы считаете, этот во-
прос все еще не решен?

- Китайская сторона впервые вы-
ступила с предложением создать ЗСТ в 
рамках ШОС еще в 2002-2003 гг., то есть 
практически сразу после учреждения ор-
ганизации. С тех пор этот вопрос в ШОС 
обсуждается именно по инициативе Пе-
кина. Официально Россия не исключает в 
перспективе возможность создания ЗСТ с 
Китаем при детальном изучении всех во-
просов. Но на практике эксперты понима-
ют, что открытие российского рынка для 
конкурентных и недорогих китайских 
товаров может привести к подрыву целых 
отраслей экономики. Поэтому спешить 
с созданием такой зоны Россия, на мой 
взгляд, не должна, и в ближайшем буду-
щем не будет. К тому же теперь эта тема 
касается не только Москвы, но и ее пар-
тнеров по ЕАЭС. Многие из них, включая, 
насколько можно судить, Казахстан, так-
же не склонны «раскрываться» перед КНР, 
реально оценивая потенциалы своей и 
китайской экономики.

- Как вы считаете, за эти годы изме-
нился ли сам облик ШоС?

- Прежде всего, позвольте поздравить 
ШОС с 15-летним юбилеем. Организация, 
по сути, начинала как клуб для обсужде-
ния пограничных проблем, оставшихся в 
наследство от советско-китайских отно-
шений. Затем она получила свой неболь-
шой бюджет и секретариат, нормативно-
правовую базу и стала функционировать 
как постоянная международная струк-
тура, укрепляясь и развиваясь из года в 
год. Теперь это серьезная, разветвленная 
и уважаемая в мире международная орга-
низация, фактор мировой политики. Она 
привлекательна для новых стран. Однако, 
что важно, ШОС не изменила собственной 
«международной философии» (т.н. «шан-
хайскому духу») и по-прежнему нацелена 
на формирование многополярного миро-
порядка, альтернативного западной геге-
монии в международных делах.

Виктория Кучма 
Валерий Сурганов

Впервые в этом году АО «Фонд разви-
тия предпринимательства «Даму» 
организовало день открытых дверей 

одновременно в 17 городах Казахстана. В 
понедельник, 7 ноября, всех желающих 
детально консультировали специали-
сты «Даму», также о своих продуктах кре-
дитования рассказали представители 
БВУ. Всего в этот день было принято около 
500 обращений, активнее всего оказались 
жители Алматы и запада республики.

поддержка начинающих 
бизнесменов
В алматинском офисе «Даму» посетите-
лей лично принимал глава фонда Каныш 
Тулеушин. Одним из клиентов оказался 
21-летний студент КБТУ Нурлыбек Су-
лейменов. Парень готов запустить ин-
тернет-площадку для торговли скотом, 
но ему необходимы льготное финансиро-
вание и помощь в разработке бизнес-пла-
на. Начинающему бизнесмену посовето-
вали подключиться к новой программе 
«Даму-блиц». Пакет в пилотном режиме 
запущен нынешней весной. При нехват-
ке залога Фонд может гарантировать до 
85% суммы. По этой программе уже одо-
брено 98 проектов. Срок рассмотрения 
заявки в банке – от 7 до 10 дней.

«Это такой новый продукт, который 
делится на три категории: кредиты 
5 млн, 20 и 30 млн тенге. Банки выдают 
по регламенту, который мы совместно 
разработали. Пока это три банка в двух 
регионах. Данный опыт мы взяли у ЕБРР: 
адаптировали его, разработали техно-
логию быстрого финансового анализа – 
скоринга. С начала следующего года 
планируем запустить «Даму-блиц» уже 
во всех банках-партнерах по всем реги-
онам», – рассказал председатель Фон-
да «Даму» Каныш Тулеушин.

В «Даму» также действуют проек-
ты «Поддержка открытия нового бизне-
са» и «Поддержка предпринимательских 
инициатив студенческой молодежи». 
Специалисты Фонда проводят пошаго-
вое обучение стартаперов, назначают 
наставника и помогают с получением 
кредита на реализацию перспективных 
бизнес-идей, например, по региональной 
программе «Жибек Жолы» под 7% годо-
вых. Из более тысячи молодых людей, 
прошедших обучение по проекту «Под-
держка открытия нового бизнеса», авто-
ры пяти стартапов уже получили гаран-
тии, двух – субсидии.

новые программы
Особый интерес к программе гаранти-
рования и возможности подачи заявки 
онлайн. Если раньше «Даму» выдавал 
гарантии только по приоритетным сек-
торам «Дорожной карты бизнеса-2020», 
то с этого года Фонд готов поддержать 
уже все отрасли, не охваченные ДКБ. 
Большое внимание здесь и франчайзин-
говым проектам на покупку отечествен-

ных и зарубежных франшиз. Выгодные 
условия по гарантированию «Даму» 
с 2016-го предоставляет в рамках еще 
одной новой программы «Даму-оптима». 
Если действующему бизнесмену залога 
недостаточно, можно обратиться в Фонд 
за гарантией, которая заменит залог 
в размере до 70% от суммы кредита. Срок 
гарантии – до 60 месяцев. Сумма кредита 
может составить до 180 млн тенге. Рас-
смотрение заявки происходит в течение 
5 рабочих дней благодаря интеграции 
банков и «Даму» с электронным прави-
тельством.

Также для упрощения взаимодействия 
банков, бизнесменов и Фонда с середины 
либо к концу следующего года «Даму» за-
пускает «Финансовый супермаркет».

«Мы сейчас ведем разработку этого 
уникального проекта. Суть его заклю-
чается в том, что когда клиент первично 
приходит в «Даму», за ним закрепляет-
ся сотрудник, клиент рассказывает ему 
о своей бизнес-идее. И уже от «Финансо-
вого супермаркета» предлагаются банк, 
регион, продукт, технологии. Все это ав-

томатизировано. У нас будет единое окно 
с банками, мы сейчас это отрабатываем, 
клиент подает заявку, и мы будем видеть, 
как рассматривает банк. Мы ожидаем, 
что отказов без оснований уже не бу-
дет», – отметил Каныш Тулеушин.

популярные консультации
Консультируют бизнесменов на посто-
янной основе в Центрах обслужива-
ния предпринимателей. С начала года 
ЦОПы оказали около 115 тыс. услуг, а 
за четыре последних года – 526 тысяч. 
На 1 октября этого года до подачи заявок 
на участие в финпрограммах «Даму» со-
провождено порядка 1,7 тысячи проек-
тов. Ожидается, что по итогам 2016-го 
число обратившихся граждан превысит 
75 тысяч человек — это на 5% больше 
предыдущего года. Наиболее востребо-
ванные – юридические вопросы, в том 
числе по экспортно-импортным опера-
циям, таможенному законодательству; 
а также вопросы бухучета, услуг ЦОНов. 
А одним из самых популярных остает-
ся вопрос участия в программе «ДКБ-
2020».

Динара Габдулина, представитель 
столичного ИП «Абзал», всего несколько 
месяцев назад открыла собственную пе-
карню. Бизнес-процесс был начат с посе-
щения ЦОПа Фонда «Даму».

«Мы, предварительно изучив госпро-
граммы, в том числе «ДКБ-2020, решили 
прийти и проконсультироваться. Нужны 
были расчеты показателей эффективно-
сти и другие более сложные расчеты. По-
этому в центре поддержки представитель 
НПП «Атамекен» помог нам доработать 
бизнес-план на совершенно безвозмезд-
ной основе», – рассказала начинающий 
бизнесмен Динара Габдулина.

Также «Даму» предоставил бизнесву-
мен еще две меры господдержки: субси-
дию для приобретения помещения под 
пекарню и гарантию Фонда.

«Субсидия – это возмещение части 
процентной ставки, то есть кредит мы по-
лучили в банке под 14%, из них 10% воз-
мещает государство, предприниматель 
выплачивает всего 4%. А гарантия Фон-
да «Даму» нужна, для того чтобы воспол-
нить недостаточность залога», – рассказа-
ла предпринимательница из Астаны.

В 2016-17 годах Фонд намерен при-
влечь 180 млрд тенге. За счет финансо-
вых и нефинансовых инструментов в 
этом году планируется поддержать около 
58 тысяч субъектов МСБ и создать 27 ты-
сяч рабочих мест.

о расширении, свободной 
торговле и юбилее ШоС

«Даму» провел день открытых 
дверей по всему Казахстану
В алматинском офисе прием вел лично глава фонда  
Каныш Тулеушин

Антон Жданов

В Казахстане обсуждается новая про-
грамма по развитию агропромыш-
ленного комплекса на 2017-2020 

годы. В связи с этим в Минсельхозе прош-
ли слушания. Первый вице-министр сель-
ского хозяйства Кайрат Айтуганов презен-
товал концепцию новой госпрограммы. Ее 
цель заключается в обеспечении произ-
водства востребованной на рынках конку-
рентоспособной продукции АПК. 

С помощью новой программы Минсель-
хоз намерен решить ряд задач.

первая. Повышение эффективности 
животноводства на 58% и растениевод-
ства на 40%. В отрасли растениеводства 
будет продолжена работа по диверсифи-
кации сельскохозяйственных культур. В 
частности, будут замещены часть площа-
дей пшеницы под более высокорентабель-
ные культуры (масличные культуры, яч-
мень, кукуруза на зерно, сахарная свекла, 
кормовые культуры). 

«Основной упор будет сделан на нара-
щивание тех культур, которых не достает 
в Казахстане. Сегодня Казахстан импор-
тирует продуктов питания на $3,4 млрд, 
а экспортирует – на 2,1. То есть сегодня 
мы имеем минусовое сальдо 1,3 млрд по 
Казахстану. Здесь основные подходы – 
обеспечение внутренней потребности. 
Прежде чем импортировать, мы должны 
обеспечить внутренний рынок, там, где 
у нас есть перепроизводство, мы должны 
это импортировать», – подчеркнул Кайрат 
Айтуганов.

В отрасли животноводства планирует-
ся увеличить обеспеченность кормами. В 
связи с этим будет разработан и внедрен 
страновой кормовой баланс, будут увели-
чены площади кормовых культур; стиму-
лированы производство и потребление 
комбикормов, а также проведена работа 
по повышению эффективности использо-
вания пастбищ. Кроме того, будут приня-
ты меры по повышению доли племенных 
животных путем оказания государствен-
ной поддержки.

Вторая. Развитие масштабной сель-
хозкооперации для вовлечения 670 тыс. 
мелких производителей в товарное произ-
водство и создание действенной системы 
сбыта и переработки продукции. 

Вопрос кооперации на селе – это уже 
давняя мечта «КазАгро». Недавно было 
озвучено, что в рамках программы под-
держки развития кооперативов на селе 

было прокредитовано 147 кооперативов 
на общую сумму более 12 млрд тенге. Для 
сравнения: в Астане легализовано имуще-
ство на 12,3 млрд тенге чуть меньше чем за 
год в рамках госпрограммы легализации. 

«В настоящее время министерством 
сельского хозяйства совместно с холдин-
гом реализуется программа повышения 
продуктивной занятости и увеличения 
доходов сельского населения через фи-
нансирование проектов по созданию сети 
пунктов по приему молока и поддержке се-
мейных молочных ферм, семейных откор-
мочных площадок и организации сельхоз-
кооперативов на базе объединений лПХ 
по плодоовощеводству. На сегодняшний 
день по данной программе за счет средств 
«Дорожная карта занятости-2020», «До-
рожная карта бизнеса», а также за счет 
собственных средств фонда финансовой 
поддержки было профинансировано 11 за-
явок на сумму 66 млн тенге по созданию 
молокоприемных пунктов и более 2500 
заявок на сумму около 7 млрд тенге на соз-
дание семейных откормочных площадок», 
– рассказала заместитель председателя 
правления АО «Национальный управляю-
щий холдинг «КазАгро» Айгуль Мухама-
диева.

третья. Эффективность и доступность 
господдержки. «Если раньше доступ кре-
дитов, субсидий был для крупнотоварных 
производств, сегодня это переориентиру-
ем для мелких и средних производителей, 
в том числе и лПХ (личных подсобных хо-
зяйств, – ред.), потому что субсидии госу-
дарство выделяет. На откормплощадки, 
которые есть сегодня, из 5,7 млрд тенге, 
которые выделялись в виде субсидий, 
4,7 млрд получали только 19 крупных 
хозяйств. то есть был перекос в государ-
ственной поддержке. Получали крупные, 
мелкие оставались без ничего, а 1 млрд 
распространялся среди всех товаропро-
изводителей», – пояснил он. При этом он 
отметил, что 70-80% молока и мяса произ-
водится в личных подсобных хозяйствах.

четвертая. Реализация экспортной 
политики и продвижение казахстанско-
го бренда органической продукции. В 
рамках направления – содействия увели-
чению экспорта сельскохозяйственной 
продукции холдингом «КазАгро» плани-
руется финансирование экспортно ориен-
тированных инвестиционных проектов, 
направленных на производство соответ-
ствующих международным требованиям 
мяса говядины, свинины, птицы, а также 
растительных масел, плодоовощной про-
дукции и продуктов их переработки.

Также планируется вовлечение в обо-
рот более 600 тыс. га орошаемых земель, 
совершенствование государственного ре-
гулирования АПК. Пока не ясны суммы 
господдержки в рамках этой программы, 
очевидно, что правительство поставило 
перед собой задачу вывести сельское хо-
зяйство страны на новый уровень и сде-
лать его приоритетной отраслью.

Елена тумашова

«люди думают, что мы изготавли-
ваем промышленные станки или 
строим индустриальные зда-

ния», – Тимур Актаев, основатель марок 
NB! (изделия из кожи) и «Простые вещи» 
(мебельное производство), описывает ти-
пичную реакцию казахстанцев на слово-
сочетание «промышленный дизайн». Мы 
сидим в маленькой мастерской в истори-
ческом центре Алматы. На стене – синяя 
оленья голова с желтыми рогами и плакат 
«Шли к … всех». Я поглядываю на автора 
«Капитала» и думаю, почему казахстан-
ские промышленные дизайнеры не вы-
ходят на потоковое производство. Тимур 
– один из немногих, кто пытается это сде-
лать. И он делится своими мыслями о том, 
возможно ли у нас потоковое производ-
ство, что мешает развитию дизайна вещей 
и готовы ли люди в Казахстане в принципе 
приобретать такие вещи.

– тимур, как вы пытаетесь выйти на 
поток?

– Мы до сих пор все еще делаем малые 
серии, на 99% они обрабатываются вруч-
ную. Постепенно начинаем прибегать к 
использованию технологий, точно знаем, 
какое оборудование нам нужно и в ско-
ром времени должны его купить. Но пока 
до конвейера мы еще не дошли. На нашем 
кожевенном производстве большую часть 
работ мы делаем вручную – все выреза-
ем, обрабатываем, сшиваем, склеиваем, 
устанавливаем фурнитуру. Кожа – это не 
рулонный материал, а листовой, она име-
ет разную форму, много нюансов выделки 
и вся выкройка должна быть ручная. Есть 
машины, которые наносят выкройку и 
вырезают из кожи, в начале 2000-х такие 
стоили $1 млн. Единственное, что мы за-
казываем у подрядчиков, – бумага. Метал-
лические детали закупаем. Я понимаю, 
как все можно превратить в поток, пред-
ставляю, как это могут делать машины.

С другой стороны, мы сейчас работаем 
над созданием коллекции мебели и пред-
полагаем, что она вся будет производиться 
поточно. Во всяком случае, металлические 
детали будут делаться одной компанией, 
деревянные – выпиливаться на станке, 
обрабатываться вручную и, может быть, 
краситься в определенных специальных 
условиях. Там задача – упростить процесс, 
сделать продукт дешевле. Мы не стремим-
ся создавать мебель, как краснодеревщи-
ки, вырезать ее вручную. Наоборот, хотим 
уйти от этого, попытаться поработать в 
среде, по-настоящему промышленной. С 
другой стороны, это все равно малые се-
рии, потому что мы не работаем на мага-
зины, у нас нет точек сбыта в Казахстане, 
чтобы мы говорили о тысячах или десят-
ках тысяч экземпляров.

– что вам мешает выходить на такие 
объемы?

– Мое образование не дает умения бы-
стро выходить на такие объемы. Я не про-
мышленник, у меня родственников или 
друзей промышленников нет, мне не с 
кем посоветоваться. Поставить на поток 
можно. Но есть другая проблема, которую 
нужно решить: нет заказчиков, которые 
понимали бы, что промышленный дизайн 
предполагает серию шагов, включая мар-
кетинговые исследования, исследования в 
области материалов.

Но постепенно рынок из частных мел-
косерийных заказов будет развиваться, 
и покупатели уйдут от вещей, где нет ди-

зайна. И мы будем получать заказы – 500 
кресел, например. Сейчас для нас это су-
масшедший заказ. Мы не осилим его даже 
за месяц. Но когда начнем их получать, бу-
дем думать, как сделать, и это станет оче-
редным дизайнерским вопросом для нас.

– Малые серии – это сколько?
– Недавно мы сделали 18 стульев и 6 

столов. Идея, чертеж, изготовление, по-
краска, лакировка, сборка – все за четыре 
дня, это было внове для нас. Без напря-
жения в голове мы можем осилить 30-40 
штук. Будут большие партии, мы скажем: 
«Круто!», но нам придется решать новые 
задачи, набирать дополнительно людей.

– Кто ваш основной заказчик? это со-
стоятельные люди или просто цените-
ли авторских вещей?

– Если говорить про марку NB!, боль-
шая часть заказов – по деньгам и произве-
денному товару – идет от корпоративных 
покупателей, они заказывают на праздни-
ки, события. Они компанию кормят.

Если говорить о трудоемкости, то при-
мерно пополам – частные и корпоратив-
ные заказы. Потому что бывает так: мы 
обсуждаем с заказчиком 100 штук, но, по 
сути, это одна вещь. А когда человек хочет 
один блокнот с гравировкой или особой 
бумагой, зачастую работы получается 
больше, чем с сотней экземпляров.

По мебели мы по большей части полу-
чаем частные заказы, но идем к тому, что-
бы была линейка. И потом это предметы 
для серьезной покупки. Человек 6-10-15 
тыс. тенге может потратить на какую-то 
вещь и, если его что-то не устроит, ска-
зать: ошибся – и ладно. А диван за 100 тыс. 
– это уже вложение, и человек будет ду-
мать, довериться этим новичкам или пой-

ти и купить китайский диван. Мастерской 
нужны годы, чтобы состояться.

Портрет покупателя? Наверно, это 
люди, понимающие, что вещь, придуман-
ная в Алматы и изготавливаемая из мест-
ных материалов, не может быть суперде-
шевой.

– люди в Казахстане готовы покупать 
авторские вещи или пока правит бал 
формат IKEA?

– IKEA, по сути, тоже предполагает ав-
торский дизайн. Более того, их продукт 
должен помещаться в плоскую упаковку, 
это тоже задача для разработчиков.

Ценят ли в Казахстане авторские вещи? 
Думаю, скорее, нет. Я критичен в этом 
вопросе. Чтобы ценить вещь, сделанную 
вручную, нужно, чтобы человек понимал 
суть поточного производства. Мы же, го-
родские жители, не видим перед глазами 
завода, который делает древесину, а потом 
из нее получается, например, стул.

С авторскими вещами важен момент 
наследия. Вот тот же стул, его сделал пра-
дед, на нем сидел дед или его купили, но 
он сделан вручную. Из этого появляется 
ценность винтажных вещей, которые 
можно купить на блошином рынке. У нас, 
кстати, очень бедный блошиный рынок, 
потому что вещи либо просто выбрасы-
ваются, либо попадают в антикварные 
магазины, хотя могут являться не анти-
кварными, а просто старыми. В Париже, 
например, на блошином рынке можно ку-
пить старую интересную вещь по доступ-
ной цене. Стул, по-настоящему старый, 
середины-конца 19 века, – в пределах 50-
60 евро.

– Какова конкуренция на рынке? или 
пока о рынке говорить не приходится?

– Рынка нет. Конкуренцию точно нель-
зя назвать конкуренцией, потому что все 
находятся на уровне исследования и ни у 
кого нет сильных линий продукции. Есть 
Чингиз Шакуров с маркой «Вишневый 
папа», он изготавливает детские игрушки, 
поделки. У него поточное производство, 
но тоже малые серии. По большей части 
все делается вручную, но он использует 
технологии больше, чем мы.

Есть ряд мебельных мастерских, кото-
рые до сих пор экспериментируют, и они не 
могут покрыть рынок. Хотя рынок просит, 
они не могут дать достаточное количество 
изделий. Мы плотно общаемся с магазина-
ми, такими как Experimentarium, который 
сейчас является основным дистрибьюто-
ром таких вещей. Там нам говорят: NB! и 
«Вишневый папа» – единственные постав-
щики, которые на регулярной основе, мо-
жет быть, с небольшими задержками, дают 
объем. Другие производители не дают объ-
ем вообще, они просто как будто на реали-
зацию отдают то количество, какое у них 
есть, у них нет постоянной линейки, чтобы 
можно было заказать изделие по каталогу 
в каком-то количестве и они бы это коли-
чество постоянно отдавали. Но, возможно, 
для рынка это пока хорошо.

– почему хорошо?
– Потому что, я думаю, пока есть неза-

крытая потребность, ценность немного 
завышена: люди понимают, что это руч-
ное производство, и больше ценят эти 
вещи. Но если бы эти вещи стали более 
доступными и вдруг появились во всех 
магазинах города, их стоимость и цен-
ность резко упали бы. Так что, может 
быть, хорошо, что количество дизайнеров 
увеличивается, количество идей увели-
чивается, несмотря на то, что большая 

часть из этих идей заимствована. Для 
развивающегося рынка, я уверен, это от-
лично. Пусть копируется, пусть делается 
хоть что-то. Для художника это нормаль-
но: лет 15 он копирует своего учителя, а 
потом начинает писать что-то свое. Здесь 
примерно такая же история. Думаю, рын-
ку Казахстана, Алматы лет 8, в худшем 
случае 15 нужно для полноценного раз-
вития, чтобы появились производства, 
заказчик полностью понимал, какие про-
цессы он должен пройти.

Приведу пример. Ко мне обратился рос-
сийский производитель модемов. Много 
лет они в обычные черные коробки без 
дизайна вставляли свои разработки и так 
продавали продукт. А тут решили сделать 
что-то новое. Когда я стал спрашивать их, 
какое впечатление на человека должен 
производить продукт, как технические 
особенности будут сочетаться с формой, 
на какую целевую аудиторию рассчитан 
продукт, они не могли дать ответы. Из-
вестно же, что дизайн может повышать 
стоимость. Когда человек не может потра-
тить слишком много денег, он сразу смо-
трит на форму: если вещь сделана хорошо, 
наверно, она дорогая – думает он и сразу 
от нее уходит. А если сделана хорошо и 
стоит небольших денег, значит, что что-то 
в ней не так, где-то есть подвох. Это обыч-
ная психология.

– и все же что мешает развитию пром-
дизайна в Казахстане? Может быть, ди-
зайнеры не видят в этом бизнес, заняты 
исключительно творчеством?

– Интересный вопрос! В институтах нас 
не учат ничему. Как объединение (А1462 
– объединение дизайнеров, включающее 
Тимура Актаева, Галыма Кайралапова, 
Азиза Абдулмажитова и Анастасию лео-
нову, – прим. ред.) мы приходили препода-
вать в вуз, где некоторые из нас сами учи-
лись, и ужаснулись тому, что там не дают 
многих вещей, экономику, например. Не 
объясняют, как это работает и зачем это 
нужно. Мы это поняли спустя годы прак-
тики.

Из-за незнания допускаются ошибки, 
отбивается желание работать, появляется 
страх. Не на кого опереться, люди смотрят, 
а кто так работает – никто. Наверно, это 
служит фактором, почему промдизайн не 
развивается.

Технологий нет. Доступность материа-
лов – рынок материалов очень скудный. В 
лондоне мы зашли в маленький магазин-
чик строительных материалов – у него и 
названия-то нет – и нашли там то, что у 
нас не продается даже в больших мага-
зинах. Представьте, там 800 видов гвоз-
диков – разные по диаметру, материалу, 
форме шляпки, по насечке внутри, для 
каждого процесса свой гвоздь. У нас же 
можно выбрать только по размеру. Это 
жутко выносит, особенно когда знаешь, 
что это можно использовать.

– Как вы решаете вопрос с сырьем?
– Дзенски. Почему у постсоветского ре-

гиона и, в частности, у нас, такой большой 
потенциал? Потому что чем сложнее усло-
вия для дизайна, чем сложнее поставлен-
ная задача, тем интереснее, остроумнее 
решение. Нет материалов, денег, сроки 
горят – это все задачи, а нужно получить 
хорошую вещь. Мне нравится ответ Арте-
мия лебедева или кого-то и его команды 
на вопрос: «Есть ли дизайны, которыми вы 
недовольны?» – «Нет, мы довольны всем». 
Я ничем не доволен, потому что постоян-
но приходится выкручиваться. Но со вре-
менем начинает получаться – и решения 
находятся, и с заказчиком удается догово-
риться.

Сырье заказываем за рубежом. Часто 
это электрика, уникальные крепежи. Мы, 
например, очень хотели бы работать с 
местными производителями кожи, но они 
не идут на сотрудничество, очень долго ду-
мают, нас буквально динамят уже два года.

новая программа АпК:  
основные идеи

что мешает развитию 
промдизайна в Казахстане

ПолНую версию иНтервью  
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КонКурЕнЦии 
МЕШАют БАрьЕры

Министр национальной экономики Куан-
дык Бишимбаев рассказал о новых подходах 
государственного регулирования в области 
защиты конкуренции. В Казахстане создано 
антимонопольное законодательство, соот-
ветствующее стандартам ОЭСР, однако уро-
вень конкуренции и свободы рынка остается 
низким. Причина такого положения кроется 
в нормах отраслевого законодательства, ко-
торое зачастую ограничивает конкурентное 
поле в отраслях. «В результате на базовых 
рынках законодательно есть барьеры для 
входа новых игроков – административные, 
экономические, технические и другие», – 
сказал министр. «В связи с этим считаем, что 
необходима «ревизия» отраслевых законов, 
направленная на изменение структуры отрас-
лей и развитие конкуренции. Безусловно, эту 
работу надо выполнять постепенно, поскольку 
потребуется глубокое реформирование самих 
базовых отраслей. Это будет либо исключение 
норм и положений, которые противоречат 
принципам конкуренции, либо просто обе-
спечение транспарентности и прозрачности 
регулирования. В Казахстане на таких базо-
вых рынках, как грузовые, пассажирские и 
авиаперевозки, электроэнергетика, угольная 
промышленность, переработка и снабжение 
нефтепродуктами, а также производство са-
хара, действуют 3-4 крупные доминирующие 
компании. В связи с этим текущую ситуацию в 
конкурентной среде можно охарактеризовать 
как сохраняющуюся олигопольную структуру 
рынков», – отметил Бишимбаев. Концентри-
рованные рынки не дают развиваться МСБ, 
потому что фактически к ним нет доступа. По 
данным министерства, новые ниши для бизне-
са могут быть обеспечены, в первую очередь, 
за счет разгосударствления. Впервые сформи-
рован четкий перечень видов деятельности, 
в рамках которого квазигосударственным 
компаниям допускается заниматься пред-
принимательской деятельностью. Казахстан 
является первой страной в Центральной Азии, 
ставшей участником Комитета ОЭСР по кон-
куренции. Поэтому приведение антимоно-
польного законодательства в соответствие со 
стандартами ОЭСР является важным шагом 
для страны. По результатам Обзора конку-
рентного законодательства и политики в Ка-
захстане, проведенного ОЭСР, подготовлены 
предложения, которые нашли отражение в За-
коне «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам конкуренции». (Соб. 
инф.)

Визит прЕзиДЕнтА 
КАзАхСтАнА  
В японию

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев в рамках официального визита в Японию 
подчеркнул, что встреча с представителями 
ведущих японских компаний является одной 
из наиболее важных. «Итоги нынешнего визи-
та, я уверен, сыграют решающую роль в выво-
де стратегического партнерства наших стран 
на качественно новый уровень», – сказал Нур-
султан Назарбаев. Президент Казахстана от-
метил, что Япония и Казахстан сотрудничают 
по самому широкому спектру направлений, 
включая нефтегазовую отрасль, металлургию, 
финансы, горнорудную промышленность, 
в республике действуют более 50 японских 
предприятий. «В то же время потенциал на-
ших отношений реализован не в полной мере. 
Поэтому встреча направлена на активизацию 
торгово-экономического взаимодействия», – 
отметил Назарбаев. Глава государства также 
подчеркнул, что в республике предпринима-
ются системные меры для улучшения условий 
ведения бизнеса и привлечения инвестиций. 
«В рейтинге Всемирного банка «легкость 
ведения бизнеса» Казахстан вышел на 35-е 
место», – отмечается в сообщении. При этом 
президент Казахстана обратил внимание на 
работу, которая проводится для дальнейшего 
совершенствования делового климата и из-
менения структуры экономики республики. 
«Чтобы уйти от сырьевой направленности, 
реализуется государственная программа 
индустриально-инновационного развития. 
В ней определены несколько приоритетных 
секторов экономики. Это – нефтепереработка, 
нефтегазохимия, агрохимия, черная и цвет-
ная металлургия, пищевая промышленность, 
автопром и электротехническое машиностро-
ение. Инвесторы в приоритетных отраслях 
освобождены от уплаты корпоративного подо-
ходного и земельного налогов сроком на 10 лет, 
налога на имущество – на 8 лет», – заявил пре-
зидент. Глава государства также отметил, что 
за годы независимости общий объем инвести-
ций только из Японии составил порядка $10 
млрд. «У нас либеральный налоговый режим 
и достаточно простое налоговое администри-
рование – всего 13 налогов. Гарантируется 
стабильность законодательства в отношении 
налоговых ставок и в сфере занятости. В 2015 
году мы расширили список безвизового режи-
ма для граждан 35 стран мира, и в следующем 
году он будет доведен до 56 государств. Инве-
сторы из Японии могут свободно въезжать в 
Казахстан», – сообщил президент Казахстана. 
Назарбаев обратил внимание на возможно-
сти, которые открываются в связи с реали-
зуемой в стране программой масштабной 
приватизации, охватывающей порядка 800 
предприятий на общую сумму около $10 млрд. 
Кроме того, президент Казахстана сообщил о 
работе в республике специальных экономи-
ческих зон, где предоставляется пакет льгот и 
упрощение разрешительных процедур, а так-
же индустриальных зон, участникам которых 
государство обеспечивает необходимую ин-
фраструктуру. «Мы готовы предоставить япон-
ским компаниям площадку для реализации 
проектов в специальных и индустриальных 
зонах. Кроме того, готовы передать такие зоны 
в управление японским компаниям», – сказал 
Назарбаев. Глава Казахстана подчеркнул, что 
опыт Токио важен для реализации проекта 
по созданию Международного финансового 
центра «Астана», который воплотит в себе луч-
шие практики и уже наладил сотрудничество 
с Японской ассоциацией дилеров по ценным 
бумагам. Президент Казахстана призвал япон-
ские компании принять деятельное участие в 
международной специализированной выстав-
ки ЕХРО-2017, отметив, что японский пави-
льон на тему «Смешанные смарт-технологии – 
опыт и вызовы» обещает быть самым большим 
и интересным.   (пресс-служба Акорды)
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САМАя 
изоБрЕтАтЕльнАя 
нАЦия

За годы независимости РГП «Националь-
ный институт интеллектуальной собствен-
ности» выдано 36 533 патента на объекты 
промышленной собственности. Из них 31 539 
– это изобретения и инновационные патенты, 
1740 – полезные модели, 2555 – промышлен-
ные образцы, 699 – селекционные достижения. 
Количество зарегистрированных в Государ-
ственном реестре товарных знаков и наиме-
нований мест происхождения товаров за вы-
шеуказанный период составляет 53 958. Эти 
занимательные статистические данные приве-
ли в пресс-службе министерства юстиции. За 
последние годы казахстанцы изобрели водный 
литий-ионный аккумулятор, аппарат для трак-
ционного метода лечения заболевания позво-
ночника на фоне паровой релаксации, штамм 
диплоидной культуры клеток эмбриональных 
фибробластов человека ФЭЧ 2/09 для регене-
ративной медицины, придумали как провести 
системы многозабойных скважин, как широ-
вать тексты и получать пеностекло. Двадцати-
летняя Парасат Орынбасар даже предложила 
профессиональный проект, который позволил 
бы обеспечаить теплом ее родной аул. Для 
стимулирования изобретателей ежегодно на 
протяжении 13 лет в стране проводят респу-
бликанский конкурс достижений в области 
изобретательства «Шапағат». Конкурс учреж-
ден в 2004 году. Его задачи – это поощрение 
изобретательской деятельности граждан, со-
действие привлечению инвестиций в данную 
сферу и внедрение перспективных разработок 
в производственный сектор. Изобретения от-
бирают по отдельным отраслям промышленно-
сти, отвечающие критериям оригинальности, 
конкурентоспособности, высокого техническо-
го уровня и предполагаемой доходности при 
применении. Нынешний конкурс выявил по-
бедителей в следующих номинациях: «Изобре-
тение года», «Женщина-изобретатель», «Самый 
молодой изобретатель» и «Юное дарование». В 
2016 году к рассмотрению приняли 93 заявки. 
В номинации «Изобретение года» были опреде-
лены победители в области химии, медицины, 
связи и коммуникаций, нефтегазовой и горно-
добывающей промышленности, сельского хо-
зяйства и переработки сельскохозяйственной 
продукции. Также были присуждены трофей 
ВОИС в номинации «лучший изобретатель-
школьник», медаль ВОИС «За изобретатель-
ство», золотая медаль им. В. Блинникова «За 
вклад в изобретательское и патентное дело», 
дипломы Шапағат «За вклад в инновационное 
развитие». В 2016 году конкурсной комиссией 
была учреждена дополнительная номинация 
«Диплом от спонсора». (Соб. инф.)

ДоСтуп К интЕрнЕту 
иМЕют 70 
КАзАхСтАнЦЕВ из 100

В то же время лишь 13 из 100 подключены 
к фиксированным точкам доступа (и лишь 6 
из 100 – в сельской местности), остальные ис-
пользуют мобильный интернет. В цифровом 
будущем РК, согласно программе «Информа-
ционный Казахстан – 2020» доступ к интерне-
ту получат минимум 75% всех жителей стра-
ны. По итогам сентября, 70% казахстанцев 
имеют доступ к мобильному интернету, при 
этом у 63% – высокоскоростное широкополос-
ное подключение. Для сравнения: годом ранее 
лишь 61 человек из 100 пользовался услугами 
веб-сети через сотовую связь, и лишь у 58 из 
100 интернет был высокоскоростным. В то же 
время, к фиксированному интернету подклю-
чено всего 13% казахстанцев и лишь 6% жи-
телей сельской местности. Годом ранее было 
12% (и 5% – для сельчан). Плотность абонен-
тов фиксированного интернета по РК край-
не неравномерна. Например, в финансовом 
центре – Алматы – 47 человек из 100 имеют 
фиксированные точки доступа к сети. Также 
выше среднего по стране показатели Астаны 
(16 человек из 100), СКО (15 из 100), Павлодар-
ской и Акмолинской областей (14 из 100). В то 
же время в густонаселенной ЮКО с высокой 
концентрацией сельских жителей лишь у 3% 
есть фиксированный интернет. Аналогична 
ситуация и в Кызылординской области, где к 
стационарным точкам доступа подключено 
лишь 6% населения. В целевых показателях 
госпрограммы «Информационный Казахстан 
– 2020» указано, что к 2020 году 75% населе-
ния страны будет иметь свободный доступ ко 
всемирной сети. Среди ключевых целей про-
граммы – обеспечение доступности информа-
ционно-коммуникационной инфраструктуры 
и развитие отечественного информационного 
пространства. Еще один целевой индикатор 
программы – достижение доли сектора инфор-
мационно-коммуникационных технологий в 
ВВП страны – 4%. Однако по итогам II кварта-
ла 2016 года вес сегмента информации и свя-
зи (369,4 млрд тенге) в ВВП РК составил лишь 
1,9%. Для сравнения: годом ранее показатель 
составлял 2,2%. (Energyprom.kz)

КонЕЦ чЕрного 
СпиСКА?

Вопрос об исключении казахстанских ави-
акомпаний из черного списка – недостаточно 
безопасных авиаперевозчиков ЕС – будет рас-
смотрен 23 ноября, сообщил председатель ко-
митета гражданской авиации министерства 
по инвестициям и развитию Казахстана Бекен 
Сейдахметов. «23 ноября мы едем на отчет-
ную комиссию, где должно будет приниматься 
решение о снятии ограничений с казахстан-
ских авиакомпаний. Если там нет политики, 
то я уверен, что этот вопрос должен решить-
ся», – сказал Бекен Сейдахметов журналистам 
во вторник. По его словам, в настоящее время 
уровень соответствия казахстанских авиа-
компаний требованиям ИКАО составляет 
74%. «Это показатель, который почти дости-
гает среднеевропейского уровня. Это очень 
хороший показатель, выше многих стран 
СНГ», – отметил Бекен Сейдахметов. Как из-
вестно, в список по безопасности полетов ЕС 
включаются авиакомпании, деятельность ко-
торых в Евросоюзе запрещена или ограниче-
на. В перечне присутствуют и казахстанские 
авиаперевозчики. В декабре прошлого года 
Еврокомиссия обновила список, исключив 
из него авиакомпанию Air Astana. («интер-
факс-Казахстан»)
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Маргарита лиханова

Произвести баночку крема – это це-
лая наука, которая требует собрать 
под одной крышкой десятки ингре-

диентов. В Казахстане этот научно-про-
изводственный процесс продвигается со 
скрипом, потому что большую часть ин-
гредиентов приходится закупать за рубе-
жом. Однако в республике есть люди, ко-
торые рискнули запустить производство 
косметики и не прогадали.

Александр Рябцовский, директор ал-
матинского ТОО «Bioton», историю своего 
предприятия ведет с 1998 года, когда он, 
химик, и его партнер-медик решили по-
лучить гиалуроновую кислоту. Ее можно 
представить как гель, который входит в 
состав соединительных тканей (к приме-
ру, смазывает наши суставы) и внеклеточ-
ных структур организма. Уникальность 
вещества в том, что одна его молекула 
притягивает и удерживает 1000 молекул 
воды, обеспечивая отличное увлажнение.

Партнерам пришлось перелопатить 
тонны научной литературы, Рябцовский 
даже просил дочь изучить труды в Британ-
ской библиотеке и найти для него нужные 
материалы. В итоге казахстанцам удалось 
разработать собственную технологию и 
выделить гиалуроновую кислоту из пету-
шиных гребешков. Но что с полученным 
веществом делать, они не могли ума при-
ложить. Это сейчас «гиалуронка» – боги-
ня, которой поклоняются в каждом салоне 
красоты. А в конце 90-х она была известна 
больше как великолепный противоожого-
вый препарат, используемый в медицине. 
В косметологии применялась редко, разве 
что люксовыми производителями.

Идти с разработкой в медицину ком-
паньоны не захотели: требовалось много 
денег и времени на испытания, сертифи-
кацию и подобное, а зарабатывать нуж-
но было здесь и сейчас, чтобы в трудное 
время кормить семьи. Тогда они решили 
пойти в косметологию, где можно было 
получить мгновенный результат. «Мы взя-
ли обычный польский крем за 160 тенге, 
добавили «гиалуронку» и получили каче-
ственно другой крем, который продавали 
уже за 500 тенге», – вспоминает о тех вре-
менах Рябцовский.

Но из одной гиалуроновой кислоты 
косметику не создашь. Поэтому компания 
стала работать над получением настоя-
щих косметических средств – элитарных 
по своему эффекту, но демократичных по 
стоимости. Вначале продукция представ-
ляла собой целебные мази в примитивных 
банках, отлитых кустарным методом. То, 
что источали эти мази, скорее можно было 
назвать дурным запахом, но никак не аро-
матом.

Однако эффект у них был хороший бла-
годаря гиалуроновой кислоте, которая 
увлажняет и стимулирует процессы вос-
становления, устраняет дефекты кожи, по-
вышает устойчивость к солнечному излу-
чению, обветриванию, иссушиванию – к 
тем неблагоприятным факторам, которы-
ми так богат климат Казахстана. Тогда на 
интернет-форумах можно было встретить 
такие комментарии: «Жениха себе взяла 
прыщавого. Мне девочки сказали взять 
нашу родную косметику. Я парня мазала 
месяц. Запах, конечно, от косметики ужас-
ный, но под венец жених пошел с чистым 
лицом».

Чтобы превратить целебные мази в 
косметику с приятным запахом, высо-

кими органолептическими свойствами, 
разработчикам пришлось в корне перера-
ботать рецептуру. Во-первых, они научи-
лись «управлять» маслами. «Мы сразу соз-
давали косметику не на синтетических, а 
на натуральных маслах. Важно научиться 
стабилизировать их, потому что от это-
го зависит срок хранения. Масло может 
прогоркнуть – и все, продукция не будет 
продаваться», – объясняет глава ТОО. Бла-
годаря «обузданию масел» срок хранения 
увеличился от полугода-года до двух лет.

Во-вторых, разработчики расширили 
линейку биологически активных компо-
нентов, которые наряду с гиалуроновой 
кислотой повышают эффективность воз-
действия косметики на кожу. Поворот-
ным моментом стало использования СО2-
экстрактов минералов и лечебных трав, 
произрастающих в Казахстане. Обычно 
в целебных снадобьях применяются экс-
тракты, полученные за счет «выужива-
ния» ценных компонентов с помощью 
растворителей, к примеру, масел. Но при 
такой технологии в косметике будет 99,5% 
растворителя и всего 0,5% активного 
вещества. Чтобы добиться более эффек-
тивной работы активных компонентов, 
придется добавлять экстракт в больших 
количествах. Однако это уже будет не кос-
метическое средство, а микстура.

При получении СО2-экстрактов на тра-
вы, минералы воздействуют жидким угле-
кислым газом. Он экстрагирует в себя по-
лезные вещества при низкой температуре 
и высоком давлении. В этих условиях все 
ценные субстанции переходят в жидкую 
фазу. На следующей стадии углекисло-
му газу дают возможность испариться, а 

в остатке получают 100%-ный целебный 
препарат.

Новый рецептурный фундамент был за-
ложен к 2000 году. После этого компания 
работала и продолжает работать над со-
вершенствованием препаратов и расши-
рением ассортиментной линейки. Сейчас 
в ее активе есть профессиональная косме-
тика и косметика для домашнего исполь-
зования. В арсенале компании – кремы, 
сыворотки, маски, пилинги, коктейли, 
лосьоны и даже фаворитка нынешних 
beauty-прилавков мицеллярная вода. В ме-
сяц ТОО, где работает 15 сотрудников, вы-
пускает 5-7 тыс. единиц продукции всего 
номенклатурного ряда. Объемы производ-
ства у компании всегда росли плавно, без 
скачков – в год примерно на 10-15%. 

С прошлого года из-за девальвации тен-
ге цены на продукцию пришлось поднять 
на 15%, хотя ингредиенты и упаковка (их 
приходится закупать в Европе, а также 
России и Беларуси) подорожали в разы. 
«Ужались по марже», – объясняет доста-
точно скромный рост ценника Александр 
Рябцовский. Сейчас кремы отечественно-
го производства стоят от 1600 тенге, очи-
щающие средства – от 600 тенге, маски 
– от 200 тенге, сыворотки – от 2500 тенге.

Купить продукцию можно в магазинчи-
ке при производственном цехе в Алматы, а 
также в ста торговых точках южной столи-
цы – магазинах и аптеках, через которые 
проходит основная часть продукции. «Мы 
любим работать с аптеками, ведь факти-
чески мы производим космоцевтику – оз-
доровительную косметику. Чтобы объяс-
нять ее действие, нужно иметь известное 
образование, а в аптеках как раз работают 

специалисты соответствующего уровня», 
– делится глава ТОО.

Он говорит, что экспортных амбиций 
у компании пока нет. Был опыт продаж 
в России через дистрибьюторов. Но пар-
тнеры казахстанскую косметику переоце-
нили в прямом смысле слова – завысили 
первоначальные цены в три раза, поэтому 
продукция не очень хорошо продавалась 
на соседнем рынке.

В то же время внешние рынки сами 
стали «приходить» в ТОО с просьбой раз-
работать рецептуры для производства 
косметики, которую заказчики затем 
продают под собственным брендом. Пока-
зательным примером могут быть австра-
лийцы, которые сделали заказ казахстан-
цам на создание линейки косметической 
продукции с использованием масла ма-
кадамии – австралийского ореха. Сейчас 
казахстанские разработки проходят про-
цесс сертификации. Впоследствии эту 
косметику designed in Kazakhstan можно 
будет увидеть в продаже в разных странах 
мира.

«Мы пришли к выводу, что нельзя де-
лать универсальную косметику, которая 
будет помогать людям, живущим и за по-
лярным кругом, и в Африке, – убежден 
Рябцовский. – Мы делаем косметику, ко-
торая помогает жителям именно нашего 
региона, и основу нашей косметики со-
ставляют ингредиенты, имеющие мест-
ное происхождение». Недаром продукция 
Bioton получила знак «Халык маркасы», 
который подтверждает факт первенства в 
своей товарной категории и является сим-
волом отличия продукции, сделанной в 
Казахстане.

гаухар Ануарбек

Впервые казахстанцы узнали о прин-
ципе приватизации в далекие 90-е, 
с тех пор по стране прокатилась не 

одна приватизационная волна, а сам про-
цесс стали позиционировать как необхо-
димый для оздоровления экономики ре-
спублики. Какая миссия у второй волны 
приватизации в Казахстане, на что можно 
рассчитывать по окончании реализации 
программы и какие объекты будут пере-
даны, образно говоря, из рук государства 
в руки частные – в беседе с директором 
департамента правового обеспечения и 
активов национальной компании СПК 
«Алматы» Азаматом Камшимбаевым. 

- Азамат Абдрахманович, прежде чем 
мы с вами начнем говорить о дне пред-
стоящем, давайте поговорим о днях 
минувших. Как считаете, можно ли се-
годня говорить о том, что программа 
приватизации уже себя оправдала, уже 
продемонстрировала нужный эффект?

- В первую очередь необходимо от-
метить, что первая волна приватизации 
проходила не очень удачно. Сегодня рано 
говорить – оправдала или нет, но скажу 
точно, что мы наблюдаем, как программа 
оправдывает себя сейчас. То, что с перво-
го января была утверждена новая Про-
грамма приватизации 2016-2020 – это уже 
говорит о ее полезности. Новый документ 
отличает то, что здесь более расширенный 
список объектов приватизации. И необхо-
димо отметить, что тот подход, то, с какой 
целью проводится приватизация, когда 
государственные активы переходят в част-
ные руки – все это нам нужно. Просто на 
примере наших национальных компаний 
хочу отметить, что 90% объектов, или до-
лей участия в компаниях уже приватизи-
рованы. Остаются те компании, которые 
на сегодняшний день были включены в 
комплексный план приватизации, однако 
на момент включения они уже являлись 
банкротами. Поэтому априори в частные 
руки эти активы не могут быть переданы.

Есть другая сторона медали привати-
зации: не секрет, что некоторые скептики 
утверждают, мол, государственные ак-
тивы переходят в частные руки с целью 
пополнения бюджета. Я считаю, что это 
неправильно. Как бывший антимоно-
польщик хочу сказать: основная цель при-
ватизации – это развитие конкурентных 
товарных рынков, это поддержка бизнеса. 
Где присутствует государство, там нет раз-
вития. Об этом нужно говорить открыто. 
С 2014 года приватизация шла, но она про-
ходила очень медленно, неэффективно. И 
отрадно, что с 2016 года мы, наша компа-
ния, приватизацию к концу этого года за-
вершаем полностью. 

- В настоящее время, как вы сказали, 
реализуется Комплексный план при-
ватизации на 2016-2020 годы. что этот 
этап предполагает? Какие цели и зада-
чи были поставлены? 

- Государством в рамках Комплексно-
го плана приватизации была утверждена 
комиссия, в которую вошли и представи-
тели акимата – нашего акционера, и обще-
ственные объединения, работники нацио-
нальной палаты предпринимателей. Туда 
также вошли 11 компаний, достаточно 
крупных для города Алматы, такие как 
«Бахус», «Жетысу», ряд других компаний. 
Этап этот предполагает, в общем-то, как и 
в целом, процесс приватизации, развитие 
бизнеса. В основном участники торгов – 
это те же акционеры, которые имели долю 
в компаниях и теперь решили расширять-
ся. Сейчас они планируют развивать свой 
бизнес в рамках этих предприятий.

Как представлен сам процесс? В пер-
вую очередь проводится аудит компании, 
оценка основных средств, полностью ана-
лизируется состояние предприятия и про-
водятся электронные торги. Это проходит 
в три этапа. Сначала торги по оценочной 
стоимости, если они не состоялись, то 
объявляется метод на понижение, до 50% 
от оценочной стоимости. Если же вторые 
торги не состоялись, то проводятся третьи 
торги, до нуля. Слава Богу, у нас такого не 
было. В основном наши компании, доли 
в компаниях, активы продаются не ниже 
балансовой стоимости. Это отрадно.

Рассмотрим на примере гостиницы 
«Жетысу». Балансовая стоимость порядка 
300 с лишним миллионов тенге. Но дан-
ный объект был продан за 1 миллиард 800 

тысяч тенге. Торги проходили весь день, 
участники нажимали 86 раз. И закончили 
не потому, что кто-то дал максимальную 
стоимость. Торги закончились по истече-
нию времени торгов. Если бы они длились 
свыше 5 часов, то может быть выиграли 
чуть больше в финансовом плане. 

- А как вы сами считаете, почему 
именно этот объект вызвал такой инте-
рес со стороны предпринимателей? 

- Гостиница «Жетысу» была у нас на 
балансе. Были доверительные управляю-
щие, но никакой прибыли не было. Пото-
му что не было вложений, инвестиций. В 
центре города находился объект, и его со-
стояние было очень плачевным. То, что он 
попал в Комплексный план приватизации 
и за него дали определенную стоимость, 
даже очень хорошую, на наш взгляд, это 
все только на пользу. И в рамках того, что 
была объявлена приватизация, была за-
ключена довольно добросовестная, чест-
ная сделка государства с частным инве-
стором. Поэтому, я думаю, что объект этот 
будет привлекательным, во-первых, как 
гостиничный бизнес, и потом, повторюсь, 
это центр города. А у нас сейчас на носу 
Универсиада, спрос будет. 

- Если говорить о других объектах, 
реализуемых компанией, которую вы 
представляете, среди них Ао «Жеты-
су», «Бахус», Ао «Компания Монтаж-
спецстрой», Ао «национальный центр 
«Құрылысконсалтинг», тоо «транс-
Сервис», тоо «КАзнипиЦВЕтМЕт». на-
сколько успешно проходит процесс при-
ватизации? 

- Сейчас из данного списка у нас все 
компании проданы. Кроме АО «Нацио-
нальный центр «Құрылысконсалтинг». 
Это строительная компания, она находит-
ся в Астане, имеет филиалы в регионах, 

действующая, довольно крупная компа-
ния, интересная, наверное, больше на 
строительном товарном рынке. Второй 
участник, который имеет 51% данного 
предприятия, намерен участвовать в от-
крытых электронных торгах. Сейчас идет 
процедура оценки, был проведен аудит, и 
лот будет выставлен на торги.

- помимо этого актива и уже назван-
ных, что еще вы передаете в частные 
руки?

- Есть еще три компании, которые так-
же включены в Комплексный план прива-
тизации, но они не смогут быть выставле-
ны на торги по причине их отсутствия. Так 
получилось, что по республике нередки 
случаи, когда включались в Комплексный 
план те компании, которые на тот момент 
уже проходили процедуру банкротства, 
или были полностью бездействующими. 
Но подчеркну, что по республике, СПК 
«Алматы» на первом месте, кто завершил 
реализацию Комплексного плана прива-
тизации. Кто-то его еще даже не начинал, 
кто-то планирует выставляться в 2017-
2018 году, или даже в 2020 году. У нас все 
было оперативно, эффективно, по поруче-
нию акимата мы эту работу завершили за 
2016 год. Что касается опыта реализации, 
мы выставляли те компании, где имеем 
определенную долю, в «Бахусе», напри-
мер, 5%, где-то 49%, 13%. Но главным об-

разом мы являемся акционерами не ос-
новного пакета. До проведения открытых 
электронных торгов устно предлагали 
второму участнику стать полноправным 
владельцем, заинтересовывали в части 
оценки, проведения аудита и так далее. 
И чаще всего именно вторые участники 
выкупали долю государства. Касательно 
эффективности результата, хочу еще раз 
подчеркнуть, что практически все объек-
ты были реализованы выше балансовой 
стоимости. Где-то, конечно, была стои-
мость ниже, как, к примеру, в компании 
«КАЗНИПИЦВЕТМЕТ». Здесь доля вообще 
была неинтересна, неэффективна. Она 
была реализована на третьих торгах, за-
шел инвестор, который решил выкупить 
долю в этой компании – 49%. 

- Есть мнение, что целью программы 
приватизации является сокращение 
участия государства в экономике стра-
ны до 15%. Как вы оцениваете данный 
показатель? не слишком ли государство 
увлекается передачей гособъектов в 
частную собственность?

- Я подчеркну еще раз, что мое мнение 
таково: государство не должно вообще 
присутствовать в экономике страны, даже 
одного процента не должно быть. Оно не 
должно присутствовать на частных кон-
курентных товарных рынках. Объясню 
почему. Там, где присутствует государ-
ство, есть определенная монополия. На 
сегодня местные исполнительные органы 
проводят приватизацию в сферах ЖКХ, 
спортивных объектов, медиахолдинги 
различные и так далее. Никто из акимов 
не хочет отдавать в частные руки объек-
ты, все препятствуют. Это известно всем. 
И они убеждают правительство, что если 
мы сейчас уйдем, никто не будет мусор 
убирать или что-то производить. Это част-
ный товарный конкурентный рынок. Ни 

один инвестор, предприниматель не за-
йдет туда, если там присутствует государ-
ство. Есть лобби, есть конкурс, есть тенде-
ры, госзаказы. Поэтому я считаю, что на 
конкурентных товарных рынках должны 
быть именно частные предприниматели. 
Из года в год коммунальным предприяти-
ям, которые занимаются уборкой, вывоз-
ом ТБО, медиахолдингам – газеты, теле-
видение, журналы – им отдается госзаказ. 
Это неправильно. Я считаю, что это только 
первый этап, когда в лице правительства 
определяется 15%-ный рубеж, в дальней-
шем, если мы хотим привлекать зарубеж-
ных инвесторов, мы должны сказать, что 
это конкурентный, открытый, прозрач-
ный рынок. 

- первой волне приватизации вы дае-
те не очень позитивную оценку. почему, 
как думаете, результат не впечатлил? 

- Я прежде порассуждаю о том, какой 
должна быть вторая волна приватиза-
ции. Здесь в первую очередь должны быть 
включены все объекты. На данный мо-
мент, я считаю, в Комплексный план при-
ватизации включены не все гособъекты, 
не все национальные компании, фонды и 
так далее. Более того, я хочу сказать, что 
не очень правильно, наверное, с одной 
стороны, мы проводим приватизацию. 
Да, завтра мы это сделаем, но на рынках 
государство снова будет присутствовать, 

опять мы убеждаем правительство, отрас-
левые министерства, что нужно создать то 
или иное предприятие с госучастием. Это 
неправильно. Тогда результата приватиза-
ции не будет.

Должно быть четкое, ясное понимание 
того, что государство не должно вмеши-
ваться в ту конкурентную предпринима-
тельскую среду, где имеется конкурентный 
рынок, имеется средний класс, тогда у нас 
будет развитие. Еще отмечу такой момент: 
почему сейчас трудно проходит приватиза-
ция на фоне всей республики? Мы немного 
коснулись экономического кризиса, и сто-
имость активов компаний в сфере пере-
рабатывающей нефти, энергетической от-
расли, предприятий, которые зависимы от 
конъюнктуры рынка, немного снизилась. 
И поэтому чаще всего операторы приоста-
навливают торги, потому что не хочется 
реализовывать объекты по очень низкой 
цене, чтобы государство что-то теряло. 

- Как в целом оцениваете интерес со 
стороны инвесторов к государствен-
ным объектам, насколько справедли-
вую цену они готовы заплатить? 

- Мы были приятно удивлены, но по 
городу Алматы торги проходят очень ак-
тивно, прозрачно, честно, интересно и в 
пользу государства. Здесь нет никаких 
определенных лобби, никаких корруп-
ционных составляющих, потому что это 
открытые электронные торги. любой 
гражданин Казахстана, находясь где-то в 
другой точке страны, который желает уча-
ствовать, видит оценку, стоимость, полно-
стью все характеристики конкретного ак-
тива. Сами электронные торги проходят 
так, что там не видно участников, и неиз-
вестно, кто заберет лот. 

- Как вы оповещаете потенциальных 
инвесторов о том, что тот или иной объ-
ект может быть приватизирован? 

- Информация в СМИ публикуется, это 
республиканские средства массовой ин-
формации, это электронные площадки, 
сайты компаний. Комплексный план при-
ватизации в открытом доступе и все акти-
вы, объекты везде пропечатаны. К нам об-
ращаются инвесторы. Если есть желание 
более детально ознакомиться, на пред-
приятие съездить – пожалуйста. 

- До каких пор может падать цена на 
выставленный лот? 

- Уже третьи торги идут на пониже-
ние до нуля. Такое может быть. Хотя у 
нас в практике не было. Я не отслеживаю 
другие торги, но вы знаете, что была пу-
бликация в СМИ, когда аким Астаны воз-
мутился реализацией какого-то конного 
учреждения. Когда начали разбираться, 
выяснилось, что там имеют место быть 
большие налоговые долговые обязатель-
ства. Поэтому цена была такая низкая. Де-
сятки породистых лошадей, которые стоят 
более пяти тысяч долларов, все это было 
продано за двести или триста тысяч тен-
ге, образно говоря. Поэтому я думаю, что 
инвестор объективно дал определенную 
стоимость, приняв на себя обязательства 
по налоговым погашениям. Всему есть 
своя цена.

Я хочу отметить, что до приватизации 
те скептики, критики, которые говорят, 
что государство разворовывается, отда-
ется в частные руки, так вот, на примере 
наших активов скажу, что в просто плачев-
ном, ужасном состоянии находятся неко-
торые объекты. Если я – частник и владею 
определенной долей, скажем, 51% кон-
трольного пакета акций, я не провожу мо-
дернизацию, не вкладываю инвестиции, я 
понимаю, что вы в лице государства при-
сутствуете и когда-нибудь можете прийти 
и сказать: это мое право на долю. А когда я 
выкупаю 100%-ную долю участия, я начи-
наю планировать реконструкцию, вкла-
дывать, открывать определенные пред-
приятия. АО «Жетысу» было реализовано 
второму акционеру. Он сейчас планирует 
расширить свое производство в виде обу-
вной фабрики и так далее. Очень приятно 
и отрадно. А до этого им просто не давали 
кредитные займы. В 90-х годах уже была 
приватизация. Сейчас можно сказать, что 
на нашем предпринимательском рынке 
существуют определенные смешанные 
предприниматели, многие из которых 
участвовали тогда в приватизации и бла-
годаря ей сейчас стали успешными.

- Спасибо за беседу, успехов! 

родная косметика
Как в Казахстане производят косметическую продукцию, «ядром» которой являются 
локальные ингредиенты

операция «приватизация»
Как свести участие государства в экономике к нулю

Виктория Кучма

Центральный дворец бракосочета-
ния в Алматы планируется пере-
дать в доверительное управление 

частной компании без права выкупа. 
При этом стопроцентно государственное 
ТОО «Жас Отау», которое сегодня управля-
ет дворцом, будет ликвидировано. Об этом 
сообщила и. о. руководителя городского 
Управления финансов Айнур Кудайберге-
нова на брифинге в СЦК.

По ее словам, дворец сохранит свое 
назначение – здесь по-прежнему будут 

проводиться церемонии бракосочета-
ния. Ожидается, что новый владелец 
отремонтирует здание, согласовав план 
реставрации со специальной госкомис-
сией, так как данный объект является 
памятником историко-культурного на-
следия. В управлении ожидают также, 
что с приходом частника стоимость услуг 
загса снизится.

«Сам Дворец бракосочетания как объ-
ект сохраняется. Другой вопрос, что его 
нужно реставрировать и сохранить уни-
кальный архитектурный облик. На самом 
деле это стратегический объект, симво-

личный для многих семейных пар, в нем 
как раз заложена эта «символика посто-
янства». У государства, к сожалению, нет 
возможности проводить реконструкцию 
всех объектов. И мы хотим, чтобы при-
шел инвестор, вложил средства, провел 
эту реконструкцию и взял в управление 
дворец. На сегодняшний день тарифы 
данного дворца неконкурентоспособны, 
они выше, чем, например, во дворце «Ба-
хыт» на «Атакенте». И мы хотим, чтобы 
в первую очередь население получило 
качественные услуги по приемлемым 
ценам. А инвестор возьмет в длительное 

управление, создаст проект развития, это 
все будет вынесено на градсовет, согласо-
вано и только с разрешения архитекторов 
начнет работать», – рассказала Айнур Ку-
дайбергенова.

Решение о ликвидации ТОО «Жас Отау» 
и передаче объекта в доверительное управ-
ление было принято комиссией по прива-
тизации. «ТОО не было прибыльным, оно 
просто было самоокупаемым. И там есть 
вопросы к эффективности управления», – 
пояснила спикер. Она также подчеркнула, 
что акимат сохранит полномочия по над-
зору за деятельностью дворца.

«Управление финансов не отпускает 
в свободное плавание. У нас будут чет-
кие условия: инвестор должен провести 
такие-то работы, обеспечить такое-то 
ценообразование, какие-то льготы будут 
предусмотрены. То есть мы обязательно 
социальную часть предполагаем в нагруз-
ку инвестору. И после того как он на все эти 
условия согласится, а это будет открытый 
конкурс, мы уже с ним составим договор, 
четко закрепим наши права и обязанно-
сти. И будем проводить ежеквартальный 
мониторинг. Если инвестор не выполняет 
какую-то часть обязательств, это служит 
основанием для расторжения договора. 
Объект всегда останется памятником 
историко-культурного наследия. А управ-
лять и развивать его будет частник, кото-
рый может привнести сюда новые услуги, 
понимаете, он менее зарегулирован в от-
личие от государства», – сказала и. о. руко-
водителя управления.

Также отмечено, что конкурс по поиску 
потенциального инвестора будет прове-
ден в ближайшее время. А само предпри-
ятие «Жас Отау» в рамках плана привати-
зации будет до конца года ликвидировано. 
Ожидается, что перебоев в работе Дворца 
бракосочетания эти процедуры не вызо-
вут.

Дворец бракосочетания «Жас Отау» был 
открыт в ноябре 1971 года. Внесен в реестр 
памятников истории и культуры 4 апреля 
1979 года. Здание расположено в центре 
Алматы, по проспекту Абая, вдоль речки 
Есентай.

Виктория Кучма

Акимату южной столицы в этом году 
пришлось туго затянуть пояс – объ-
ем трансфертов из республикан-

ского бюджета сократился больше, чем в 
полтора раза, а на следующий год доти-
рование, как заявил на днях в СЦК глава 
управления экономики и бюджетного пла-
нирования города Максат Кикимов, будет 
сокращено еще в 2,3 раза. «В условиях 
кризиса важен каждый тенге» – по этому 
принципу местной бюджетной комиссии, 
которую возглавляет аким Алматы, уда-
лось в целом за год сэкономить 117 млрд 
тенге. Такая оптимизация почти в четыре 
раза больше той, что была проведена в ок-
тябре прошлого года. 

Вычесть 60 млрд удалось, пересмотрев 
сметы крупных городских проектов: Уни-
версиады, пробивки улиц и строительства 
новых транспортных развязок и др. 

Серьезную часть расходов взял на себя 
бизнес. В рамках ГЧП (государственно-
частного партнерства, – ред.) реализуются 
проекты на сумму 40 млрд тенге, включая 
27 детских садов, 4 школы, поликлинику, 
спорткомплекс, 280 детских и спортивных 
площадок, из которых 167 уже открыты. 
Только на строительстве частных детсадов 
и мини-центров городу удалось сэкономить 
16,5 млрд тенге. Речь идет о 142 яслях, от-
крытых на базе коттеджей. «Акимат актив-
но работает с бизнесом. Мы гарантируем 

им госзаказ в рамках программы «Бала-
пан» – на одного ребенка 21 700 тенге. Тем 
самым мы уже обеспечили 5 тысяч мест. 
Если бы мы строили за счет бюджета, то все-
го один садик на 280 мест обошелся бы го-
роду в 911 млн тенге. Также там есть после-
дующие затраты на содержание», – сообщил 
на брифинге Максат Кикимов. 

Руководитель другого управления – фи-
нансов – Айнур Кудайбергенова при этом 
добавила, что сократить бюджетные тра-
ты можно будет и за счет передачи некото-
рых госсадиков в частные руки на правах 
доверительного управления. Правда, пока 
в пилотном режиме. Главное условие для 
инвестора в этом случае – он сохранит не 
менее 50% госзаказа.

«Мы сразу говорим инвестору, что 
детские сады – это не высокодоходный 
бизнес. Здесь есть своя специфика – это 
социальная сфера. Поэтому, естествен-
но, инвестор проведет свой маркетинг и 
установит свои тарифы. То есть половина 
детей будут в рамках госзаказа, а вторая 
часть мест – в соответствии с рыночным 
ценообразованием», – рассказала глава 
управления финансов. 

Всего городом определено 356 объек-
тов коммунальной собственности, кото-
рые могли бы перейти в доверительное 
управление частникам без права выкупа. 
Большая часть – это объекты образова-
ния: детсады, музыкальные школы, дома 
школьников. На втором месте – учрежде-

ния здравоохранения: в частности, 9 поли-
клиник, лечебно-диагностический центр 
и кожно-венерологический диспансер, 
санатории и роддома. В листе значатся и 
библиотеки, музеи, цирк и др.

Алматинские чиновники ожидают, что 
бизнес проявит себя гораздо более эффек-
тивным управленцем – так как он «менее 
зарегулирован в отличие от государства», 
а значит способен привлечь лучшие ка-
дры, привнести новые услуги, отремонти-
ровать здание и т.п. Принцип, по которому 
строится эта работа, хорошо знаком раз-
витым странам (в особенности это Син-
гапур, США, Норвегия) – он называется 
Yellow Pages. И суть его в том, что государ-
ство должно отходить с тех сфер управле-
ния, где уже есть рынок – уступать нишу 
для развития частного бизнеса. 

Никакого отчуждения стратегически 
важных объектов, подчеркивают в акимате, 
не будет. Самое главное – четко прописать 
в договоре условия госзаказа, сохранения 
профиля объекта и учесть прочие моменты 
в интересах бизнеса и государства. 

«Мы осторожно подходим к этому во-
просу. Изучали опыт различных стран 
– договоры у них до тысячи страниц до-
ходят! Это большие документы, в которых 
детально прописывается каждый случай, 
ведется сбалансированный подход», – 
комментирует Айнур Кудайбергенова.

Волна приватизации в Алматы в этом 
году включает 20 объектов. Конкурсы по 

половине из них успешно состоялись на 
общую сумму 232 млн тенге. В частности, 
новым управленцам ушли 8 спортивных 
клубов: баскетбольный, волейбольный, 
два хоккейных, клуб национальных ви-
дов спорта и др. Актуальными для бизнеса 
остаются предложения по ХОЗУ акимата 
(ТОО «Хозяйственное управление»), ТОО 
«Алматы Кала Жер» (услуги по изъятию 
земельных участков для госнужд, земель-
ные и геодезические работы), Специ-
ализированному комбинату ритуальных 
услуг, Центру ЗОЖ, ТОО «Алматы Жарна-
ма», а также по предприятию ГКП на ПХВ 
«Алматы тазалык», занятому санитарной 
уборкой улиц. 

«Это не приватизация в чистом виде, 
не продажа. На какой-то определенный 
период передаем инвестору, будем обя-
зательный ежеквартальный мониторинг 
проводить. В принципе, я считаю, это ин-
тересный бизнес для инвесторов, который 
приносит постоянные доходы, может, не 
такие высокие, но у них очень хорошие 
обороты. Есть гарантированный объем 
работ», – добавляет руководитель управ-
ления финансов. 

Как сообщают в акимате, список на 
ближайшие три года расширится, пред-
варительно, еще на 90 объектов, в числе 
которых рассматривают, например, ГКП 
«Бастау», ГКП «Су желісі» и др. Информа-
ция по ним будет размещаться на сайте 
depfin.kz. 

Дворец бракосочетания  
в Алматы отдадут частнику
Государственное ТОО «Жас Отау» будет ликвидировано

Договоры «желтых страниц»
Сотрудничество бизнеса и акимата Алматы выходит на новый уровень

// государство // в фокусе
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Адина Байкинова

При входе в кофейню, где у меня на-
значено интервью, я замечаю парня. 
Одетый в серую водолазку и черные 

джинсы, он сосредоточенно строчит что-
то в своем телефоне. Практически сразу 
мне приходит сообщение, что спикер, с 
которым я собиралась встретиться, на ме-
сте. Я понимаю, что этот паренек у входа 
и есть тот самый молодой режиссер, Канат 
Бейсекеев, который снял серию коротких 
документальных фильмов о казахстанцах, 
иммигрировавших в США. 

«Я ведь снял видео о наиболее успеш-
ных казахстанцах. А сколько осталось тех, 
кто не смог устроиться? Во время съемок 
я встречал много иммигрантов, которые 
говорили, что им лучше было бы остаться 
на родине», – уже позже говорит он мне. 
Он тут же становится хмурым, скрещива-
ет руки на груди и добавляет: «Этого ведь 
никто не видит».

О настоящей иммиграции и о том, 
как заработать, снимая документальные 
фильмы, Канат Бейсекеев рассказал дело-
вому еженедельнику «Капитал.kz».

Младший фотограф в семье
Все началось с того, что я попал в коман-
ду Vox Populi. Мне нравился формат, в ко-
тором они тогда работали, и каждый мой 
день начинался под эгидой этого проекта – 
я просматривал фоторепортажи сразу же, 
как только просыпался. На тот момент я 
только начинал делать собственные фото, 
а та команда была моим вдохновением. 
Конечно, я хотел у них работать. Как-то раз 
я встретил Алишера Еликбаева, он посмо-
трел мои работы и через некоторое время 
написал мне следующее: «Канат, когда ты 

сделаешь для нас репортаж?» Представьте 
себе, мне 19, я влюблен в то, что делают на 
Vox Populi, и тут мне пишет сам создатель 
и говорит о репортаже. Приблизительно 
через месяц я стал официально работать 
на сайте.

Я был самым молодым сотрудником, 
и ко мне относились как к младшему ре-
бенку в семье. Знаете, у казахов принято, 
что самый младший – это такой «ерке» 
(«разбалованный», – ред.). На тот момент 
я фотографировал в основном клубы и 
свадьбы. Мне все время казалось, что это 
мой предел. Где-то через полгода я понял, 
что стал постепенно раскрываться. Я сде-
лал репортаж, который назывался «Меня 
зовут Али и я – казах», про афро-казаха из 
Караганды. Тогда, как мне кажется, про-
изошел переломный момент. 

Позже я выиграл грант от благотво-
рительного фонда «Саби» по программе 
«Алем», благодаря которому я смог ехать 
учиться в Нью-йорк. Когда я прошел оба 
тура и написал эссе о том, чем я хочу за-
ниматься, фонд выделил мне деньги на 
год обучения. Уже на пути в США я пони-
мал, что мне нужно начать зарабатывать. 
Думал, что буду снимать коммерческую 
рекламу, работать над проектами, кото-
рые будут приносить мне доход. Во время 
учебы у меня был предмет digital art (класс 
фотографии) и когда я показывал свои ре-
портажи, преподаватели говорили мне, 
что в этом моя сила. Мне кажется, что они 
видели во мне потенциал, который я сам 
в себе не видел. Когда я говорил, что хочу 
уйти в «коммерцию», они очень ругались. 
Я пытался найти себя, реализоваться, ра-

ботал бесплатно помощником преподава-
теля, ассистентом фотографа, но в какой-
то момент мне наскучила фотография.

До лос-Анджелеса и обратно
Однажды в Штаты приехал Молданазар 
(Галымжан Молданазар – казахстанский 
певец, – ред.), и я решил отснять для себя 
небольшое видео. Просто так, на память. 
Видео о том, как мы проводили время, 
какие-то кадры с бэкстейджа. Уже после 
того, как он уехал, я за неделю смонтиро-
вал видео и подумал, что оно вполне сго-
дится за документальное кино. Я выложил 
его в Сеть, а когда оно набрало большое ко-
личество просмотров, подумал, что можно 
попробовать что-то еще. 

Через неделю я встретился с первым 
героем моих будущих проектов. Как-то в 
баре я разговаривал с дальнобойщиком по 
имени Нурлан. Он приехал в Штаты, что-
бы заработать, и занимался тем, что пере-
возил грузы из одного штата в другой. Мы 
разговорились, и я сказал, что хотел бы 
заниматься документальным видео. А он 
мне: «У меня есть одно место в моем траке. 
Я завтра уезжаю в лос-Анджелес с грузом. 
Дорога туда и обратно займет 16 дней. Ты 
готов? Давай снимать». Я сказал, что го-
тов, и мы с ним пожали друг другу руки. Я 
подстригся, и утром мы уже ехали с ним по 
хайвэю в сторону лос-Анджелеса. 

Вначале было сложно, потому что как 
только я начинал снимать его, Нурлан 
не мог связать пары слов. Это очень на-
прягало, и тогда я сказал, что буду просто 
снимать видео и ему не нужно что-то гово-
рить. Кажется, уже на середине пути, ког-
да мы рассказали друг другу всю историю 
наших жизней, удалось записать неплохое 
интервью. 

Когда ты 16 дней находишься в одном 
маленьком пространстве с одним и тем же 
человеком, тебе все надоедает. Обстанов-
ка одинаковая, ландшафт особо не меня-
ется, еда на всех автозаправках и кофей-
нях одинаковая. Чтобы как-то скоротать 
обратный путь, я начал монтировать ви-
део прямо в траке. 

На обратном пути у меня уже закончи-
лись деньги, а из квартиры, где я жил, я 
должен был съехать. Картину дополнила 
девальвация, которая на тот момент слу-
чилась в Казахстане. Мне все говорили, 
чтобы я оставался в Штатах и не возвра-
щался. Даже мой отец мне сказал: «Балам, 
оставайся в Америке». Я написал письмо 
Чарльзу Мартину (пресс-атташе посоль-
ства США в Казахстане, - ред.) в амери-
канское консульство в Алматы, где опи-
сал свою ситуацию. Сказал, что снимаю 
фильм про казахских парней, которые 
вынуждены работать в Штатах, чтобы про-
кормить свои семьи на родине. Сказал, что 
у меня нет денег, и спросил, нет ли у него 
возможности меня поддержать. Я ничего 
не стеснялся. Это было нормально. 

новые герои
Я решил вернуться в Алматы, несмотря 
на уговоры. Показал проект Мартину. Как 
раз на тот момент Алишер (Еликбаев, – 
ред.) и я искали спонсоров для того, чтобы 
снять серию документальных фильмом 
про казахстанцев в США. В честь 25-летия 
сотрудничества США и Казахстана кон-
сульство делало несколько проектов, и 
мы получили грант, чтобы снова поехать 
в Штаты.

Изначально мы предполагали, что ви-
део будет длиться в течение нескольких 
минут, но после Нурлана-дальнобойщика 
аудитория ждала аналогичного формата. 
Весь проект занял около полугода. Среди 
видео есть фильм о военном контрактни-
ке. Так вот, в начале видео в кадре появ-
лялся его котенок, но уже в конце он вырос 
до настоящего кота. По-моему, этого ни-
кто не заметил.

Я стал настоящим консультантом по 
иммиграции. Мне стали писать люди и 
говорить, что после видео они поняли, 
что иммиграция не для них. Кого-то мои 
видео вдохновили, и они переехали. Нуж-
но понимать, что я снял видео о наиболее 
успешных казахстанцах. А сколько оста-
лось тех, кто не смог устроиться в Шта-
тах? Во время съемок я встречал много 
иммигрантов, которые говорили, что им 
лучше было бы остаться на родине. Этого 
ведь никто не видит. Тот же Нурлан уез-
жал в Америку с мечтой о том, что он будет 
играть на барабанах. 

Когда мы только начинали, то решили, 
что в качестве героя у нас должен быть 
парень или девушка нетрадиционной 
ориентации. Как по мне, так это одна из 
главных причин иммиграции. Понятно, 
что люди уезжают из Казахстана не от 
хорошей жизни. Дискриминация из-за не-
традиционной сексуальной ориентации – 
это как один из поводов переезда. Но быть 
геем в Америке и быть геем в Казахстане 
– это разные вещи. Я снял видео про Сашу, 
который оказался очень лояльным и со-
гласился рассказать свою историю. Когда 
мы отсняли видео, мне многие говорили: 
«Ты делаешь хорошие фильмы, но, пожа-
луйста, не снимай большие фильмы, как 
про Сашу». 

 «Бала»
Три года назад у меня возникла идея снять 
фильм об усыновленных казахстанских де-
тях. Тогда я еще не был готов к тому, чтобы 
рассказать об этом, но потом я уже стал по-
нимать, как все будет. Наши люди не очень 
позитивно воспринимают то, что казах-
станских детей усыновляют американцы. 
Был ведь случай, когда в Вашингтоне отец 
семейства убил всю семью, где были как 
раз усыновленные дети из Казахстана. Но, 
подождите, это ведь не все семьи. 

Конечно, мне нужны были средства. 
Сумма была небольшой для такого фильма 
– $5 тыс. Тогда я обратился к краудфандин-
говой платформе, через которую и собрал 
деньги за дней пять, наверное. Деньги по-
жертвовали как казахстанцы, так и аме-
риканцы. Большей частью из них были 
американские семьи, которые усыновили 
детей из Казахстана. Через краудфандинг 
я нашел деньги на фильм и людей, которые 
усыновили наших детей. Сначала я отснял 
одну семью, они написали ревью обо мне, 
другие стали «шерить» посты на Facebook. 
Меня воспринимали как некий мост меж-
ду Казахстаном и Америкой.

Меня удивило, что американские роди-
тели уже с малых лет рассказывают своим 
усыновленным детям о том, что они каза-
хи. Родители делают коллажи или книж-
ки, в которых написано, как этих детей 
усыновили. Казахские дети чувствуют 
себя членами американской семьи. Они 
говорят: «У меня другая национальность, 
но это ничего. Так бывает. Это жизнь». 
Мне кажется, в этом плане нашим родите-
лям есть чему поучиться у американцев.

Один из героев фильма – Рустем – меня 
просто поразил своим патриотизмом. Ру-
стем – это его казахское имя, но на самом 
деле его зовут Джордан. У него казахстан-
ский флаг в машине. Он не ленится объ-
яснять, где находится Казахстан, и оби-
жается, когда его называют корейцем или 
китайцем. Была ситуация, когда я собрал 
своих друзей (тоже казахов) и мы поехали 
к Рустему домой. Он был так рад и сказал: 
«Блин, я так давно не видел казахов. Вы, 
правда, все казахи? Ух ты, это так круто!»

загуглить знания
Я уже начинаю монетизироваться. На мой 
YouTube-канал заходят рекламодатели, 
которые хотят, чтобы я снял фильм об их 
компании. Первой компанией, которая 
обратилась ко мне с коммерческим про-
ектом, была OFTUM (занимается лазерной 
коррекцией зрения, – ред.). Для этой ком-
пании я сделал первый документальный 
фильм в качестве коммерческого проекта. 
После ко мне обратились из Банка Астаны 
примерно с аналогичным предложением. 
Пока проект на стадии съемок. Я всегда 
предлагаю рекламодателям зайти на мой 
канал. Большей частью потому, что там 
есть нужная аудитория. Цена за такое раз-
мещение, как и создание всего фильма в 
целом, около $4 тыс. В принципе, это стан-
дартная цена для небольшого докумен-
тального фильма. 

Вообще, я стал замечать такую тенден-
цию, что младшее поколение (подрастаю-
щее) не гуглит то, что ему непонятно. Они 
«забивают» все на YouTube, просто потому 
что появились видеоуроки. Зачем гуглить 

то, что можно посмотреть? Есть очень мно-
го крутых как платных, так и бесплатных 
каналов, где можно поучиться всему, что 
вам интересно. Просто это нужно при-
нять. Нужно принять, что можно получать 
знания из интернета, и в этом нет ничего 
странного.

Меня, если честно, очень злило, ког-
да во время учебы в Казахстане на парах 
нам показывали скаченные презентации 
или какую-то информацию с Google. Так 
как я оплачивал свою учебу сам, то мне 
было жалко денег. Я просто вставал и ухо-
дил, объясняя это тем, что лучше порабо-
таю или сниму репортаж. Преподаватели 
очень обижались, так как это било по их 
эго. В итоге они поставили мне не очень 
хорошую оценку. Я понимал, что так и бу-
дет, и просто шел работать.

Мне кажется, что в ближайшем бу-
дущем вся аудитория, которая смотрит 
сейчас ТВ, перейдет на онлайн-каналы. 
Например, тот же YouTube очень поздно 
пришел к нам в страну. В Штатах рекла-
ма каналов YouTube-блогеров висит на 
больших билбордах на Time Square, где 
внизу написан адрес канала. Понимае-
те, на каком уровне там все это развито? 
Это все приходит к нам тоже, только с 
небольшим запозданием. Те же вайнеры 
(блогеры, которые делают короткие 15-се-
кундные юмористические видео, – ред.), 
которых, если честно признаться, я не 
очень люблю, делают деньги на том, что 
продвигают себя через интернет. Думаю, 
с Instagram вайнеры постепенно перейдут 
на YouTube, но там им нужно будет удер-
жать аудиторию.

Адина Байкинова

Представьте себе такую ситуацию: 
на пыльных дорогах заброшенного 
городка где-то на Диком Западе вы 

забредаете в салун. Старый такой, с боль-
шим деревянным крыльцом и дверями в 
форме летучей мыши. Сухой воздух впере-
мешку с запахом пороха и крови бьет в нос, 
когда вы входите внутрь. На полу лежит 
мертвая девица, а обернувшись, вы заме-
чаете шерифа, который как раз оказался 
поблизости. Он заявляет, что никто не по-
кинет салун, пока не найдутся виновные. 
Все это – сценарий квестории – игры, ко-
торая уже давно переросла в настоящий 
бизнес. 

«Квестории не привязаны к месту – ве-
дущий приедет с игрой к вам домой, в кафе 
или на пикник в тайгу», – говорит Алексей 
Корсун, владелец сети франшиз Questoria. 
Он рассказывает о том, как построить биз-
нес, играя в игры.

игры живого действия
Я всю жизнь увлекался играми: настоль-
ными, живого действия, компьютерными. 
Больше всего в играх мне нравился сюжет 
и то, что интересная история подается в 
интерактивном формате. На нее можно 
повлиять своими действиями – попробо-
вать так, попробовать этак. Прекрасный 
тренажер поведения в разных ситуаци-
ях. Начинал я когда-то с компьютерных 
игр. Пошел учиться на программиста, но 
быстро понял, что один в поле не воин. 
Позже стал изучать управление – как орга-
низовать команду, как поставить процесс 
– и открыл свою фирму. Затем заслужил 
репутацию консультанта по управлению 
проектами. На одном из тренингов мне 
пришла в голову мысль: а почему я заци-
клился на компьютерных играх? Почему 
бы не использовать свой опыт в играх жи-
вого действия и делать игры в реальности? 
Так появилась Questoria. Мы с партнером 
собрали сценаристов, редакторов, иллю-
страторов и стали делать интерактивные 
истории в реальности. На момент откры-
тия, в 2009 году, ничего подобного в Рос-
сии не было. Мы были первые на рынке. 
Квест-комнаты появились намного позже, 
в 2013 году. Поэтому мы пользовались все-
ми преимуществами, но и несли все про-
блемы первопроходцев. 

рассказать историю
Наш формат – это больше чем квесты. 
Это квестория, то есть квест + история. 

Квест – это игра с пространством: поиск 
чего-то, обход ловушек, взаимодействие 
с предметами, с комнатой. У нас же глав-
ное – взаимодействие с людьми. В наших 
играх участники играют друг с другом, а 
не с предметами или комнатой. У каждого 
игрока есть своя предыстория о том, как 
вы оказались в этой ситуации. А вот как 
ситуация будет развиваться, уже зависит 
от вас. В отличие от кино вам не придет-
ся говорить заученный по бумажке текст. 
У каждого участника своя цель, и как 
ее достичь – интригами или наглой силой, 
харизмой или флиртом – вы решите сами, 
по ходу игры.

Изначально мы привлекаем клиентов 
возможностью прийти на игру по рас-
писанию в одиночку или со спутником и 
поиграть. Но на таких играх мы не зараба-
тываем – это своего рода «промо» для нас. 
Основной наш доход – это игры на празд-
ники, когда мы приезжаем к заказчику и 
проводим игру у него дома, в кафе или, 
если корпоратив, в ресторане или офисе. 

Шляпы, шпаги, револьверы 
Так как формат квестов и квестории от-
личается, помещение нам искать не при-
шлось. Наши игры мы проводим где угодно 
на выезде – дома у заказчика, на пикнике, 
в кафе, в офисе, сценарий про пиратов про-
водили несколько раз на яхтах и паромах 
(нас заказывали). Все что нужно для игры 
– ведущий, буклеты со сведениями каждо-
го персонажа и реквизит – шляпы, шпаги, 
револьверы, бластеры, маски – зависит от 
сюжета. Все то, что помогает перевопло-
титься в другого персонажа. 

Собственно, трудности были таковы, 
что люди просто не знали, что это. Да и 
сейчас новый формат все еще сложно объ-
яснить. Как объяснить человеку, никог-
да не видевшему кино, что такое кино? 
Очень многие боялись попробовать что-то 
новое и непонятное. Мы сталкивались со 
сложностью объяснения. Преимущества 
исходили из трудностей. Когда люди про-
бовали квестории, они потом хотели еще. 
Подавляющему большинству формат при-
шелся по вкусу. У нас до сих пор с момен-
та открытия есть постоянные клиенты, 
которые на каждый свой день рождения 
заказывают новую квесторию, погружа-
ясь в новый мир – один раз это сценарий 
про вампиров, другой раз – классический 
детектив в стиле Агаты Кристи, третий – 
вестерн «Где-то на Диком Западе». Главное 
было – убедить людей хоть раз попробо-
вать. Преодолеть страх нового. 

Самые популярные игры у нас среди 
молодежи – это вестерн «Где-то на Диком 
Западе» и мистика «Загадка острова Ро-
анок», девушкам очень нравятся «Тайны 
Венеции». Для людей постарше – 40-50 лет 
– отлично подходят классические детекти-
вы «Приют для убийцы» или «Спиритиче-
ский сеанс». Бывшие поклонники сериа-
лов любят «Мыльную оперу».

утвердить сценарий
Это были полностью наши средства. По 
ценам 2009 года мы вложили 180 тыс. 
рублей в разработку первого сценария и 
рекламу. Основные наши расходы – это 
оплата ведущих, реклама, сайт, средства 
поддержки наших франшиз, разработка 
новых сценариев. У нас нет понятия «вы-
ручка с квестории». Но могу сказать, что в 
месяц у нас проходит по всей России около 
500 игр по самым разным квесториям. 

Команда собиралась постепенно. По 
мере роста появлялись новые должности, 
находили новых людей, иногда взращи-
вали из старых. В главном отделении ра-
ботает штатно и внештатно порядка 50 
человек. А в 60 наших франшизах еще 300 
в сумме.

Сценарии разрабатываются 4 меся-
ца. Сначала идея утверждается группой 
сценаристов и редакторов, затем разра-
батывается прототип. Он тестируется, 
меняется. Снова тестируется, меняется. 
Затем выходит первая рабочая версия. 
Но постоянный цикл «тест – улучшение – 
тест» не прекращается даже после выхода 
игры. После того, как мы прогоним игру 
раз 200-300 в разных городах, мы выпу-
скаем новую версию, чтобы сделать все 
еще лучше. Со временем у нас появились 
конкуренты, но если честно, мы не счи-
таем их конкурентами. Это скорее после-
дователи или друзья. Качественные кон-
куренты только помогают нам развивать 
этот вид досуга, а это важно – рассказать 
людям, что можно провести так вечер 
выходного дня или отметить квесторией 
день рождения.

Сегодня мы представлены в России, 
Украине, Казахстане, Беларуси и в сентя-
бре открыли первый филиал с англоязыч-
ными квесториями в Бостоне, США. Раз-
умеется, под американский менталитет 
игры адаптируются. люди ведь с детства 
любят играть. Побыть в другой роли – пре-
красный способ самопознания. В некото-
рых аспектах гораздо лучше книги или 
фильма. Там вы сопереживаете героям, а 
тут вы сами становитесь героем. 

Канат Бейсекеев о разнице между 
иммиграцией и реальной жизнью

Как построить успешный  
бизнес на квестах

Авиакомпания SCAT подводит статистику по 
своим направлениям, в ходе которой Грузия 
заняла одно из лидирующих мест. Открытый 

впервые в истории взаимоотношений между Респу-
бликой Казахстан и Республикой Грузия рейс Актау 
– Батуми показал самый стремительный рост пас-
сажиропотока в летнем сезоне со средней загрузкой 
85%.

Исторический рейса Актау – Тбилиси, выполня-
емый авиакомпанией на протяжении 18 лет, уже за 
десять месяцев 2016 года показал 12%-ное увели-
чение пассажиропотока по сравнению с годовым 
показателем 2015 года, несмотря на открытие од-
ного из самых популярных сезонных рейсов Актау 
– Батуми и других конкурирующих направлений.

В связи с этим авиакомпания приняла решение о 
запуске акции в преддверии зимнего горнолыжного 
сезона в Грузии. Все пассажиры, приобретая билеты 
на любое направление авиакомпании SCAT в период 
с 21 ноября по 4 декабря, могут выиграть выходные 
на двоих в Тбилиси с предоставлением проживания 
и насыщенной культурной программой. Дополни-
тельными призами объявлены перелеты в обе сто-
роны на любой международный рейс и любой рейс 
авиакомпании SCAT по Казахстану.

Авиакомпания SCAT прогнозирует перевез-
ти более 25 000 человек в Грузию по результатам  
2016 года. Более подробную информацию о рейсах 
и условиях участия в акции можно узнать на сайте 
scat.kz.

Адина Байкинова 
инфографика: Вячеслав Батурин

В 2007 году японец Такао Като при-
думал игру, цель которой состояла 
в том, чтобы участники смогли вы-

браться из закрытой комнаты, используя 
различные подсказки и разгадывая загад-
ки. Так было заложено начало квестов (от 
англ. Quest – «поиск»). Бизнес стал расти и 
плавно перекочевал в Европу и США, а поз-
же распространился по всему миру. Стан-

дартных квестов около трех. Так называе-
мые квест-румы (когда нужно выбраться 
из комнаты) – основа основ. С них все на-
чиналось и до сегодняшнего дня они оста-
ются самым популярным видом квестов. 
Чаще всего владельцы таких квест-румов 
берут в аренду несколько помещений (в за-
висимости от количества квестов) и обору-
дуют их под тот или иной сценарий. Может 
получиться так, что квест-румы находятся 
в разных частях города, а не в одном зда-
нии, как это может показаться на первый 

взгляд. Еще одной разновидностью кве-
стов являются городские квесты – часто 
с использованием личного транспорта. В 
этом случае несколько человек получают 
задание и ищут подсказки, разбросанные 
по всему городу. Квестории – новый тип 
квестов, хорошо известен в России. Для 
этого бизнеса не нужно покупать или арен-
довать здание, а достаточно иметь все необ-
ходимые реквизиты. В случае с квесторией 
ведущие или актеры выезжают на дом или 
офис, обустраивая новое пространство под 

сценарий игры.  Вместе с квестами на рыке 
стали появляться сайты-агрегаторы. Пло-
щадки собирают оценки пользователей, 
которые уже прошли определенный квест, 
и на их основе составляют рейтинги ком-
паний. Их появление дает возможность 
компаниям привлечь дополнительных 
клиентов, а пользователям – определиться 
с выбором, основываясь на оценках других 
пользователей. С другой стороны, такие 
сервисы популярны на Западе и отчасти в 
России, но не в Казахстане. Дело в том, что 

у агрегаторов квестов не так много пользо-
вателей. 

Казалось бы, наступивший кризис 
должен был как-то отразиться на рынке 
квестов в Казахстане, тем не менее он 
только растет. Конечно, с него уходят 
мелкие и слабые игроки, рынок эволю-
ционирует. Конкуренцию на рынке пока 
обеспечивают крупные сети, чаще всего 
франчайзинговые сети, которые сейчас 
активно ищут новые рынки для своего 
продвижения.

грузия стала одним из самых 
популярных направлений года

люди, которые играют в игры
Квесты как новая ниша для бизнеса

// акцент // ракурс
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Алина Смирнова

Возможности 3D-принтера 
практически безграничны. 
Принтер напечатает все: от 

мыльницы до экзоскелета, от дет-
ской игрушки до производствен-
ной модели, от насадки для душа 
до зубных протезов. Материалы 
разнообразны: живые клетки, 
пластик, многоцветный гипс, 
воск, металлы, в том числе и дра-
гоценные. Но нынешние модели 
3D-принтеров непросты в при-
менении. Однако результат стоит 
усилий по обучению. Например, 
вместо покупки детской игрушки, 
садовых инструментов или вазы 
можно отправить нарисованные 
вами модели в печать. Через не-
сколько часов все будет готово. 

органы и ткани 
3D-печать произвела революцию 
в медицине. Разработка протезов 
и экзоскелетов значительно уско-
рилась, а появление биопринтера 
обещает изменить транспланто-
логию. Биопринтер использует 
разлагаемые материалы и живые 
клетки для печати тканей. Соз-
данные части тела были успешно 
пересажены лабораторным живот-
ным, пишет The Guardian. Печать 
полноценных человеческих орга-

нов начнется еще не скоро. В 2013 
году в Китае напечатали почки, со-
стоящие из 90% живых клеток, но 
орган не работал на 100%: клетки 
крови и нервов отсутствовали, со-
общает 3ders.org. Сейчас главная 
задача для ученых – поддерживать 
жизнеспособность искусственных 
тканей. Еще одна инновация в ме-
дицинской 3D-печати – создание 
зубных имплантатов из антибакте-
риального состава. Один такой зуб 
уничтожил больше 99% кариозных 
и прочих вредных бактерий во вре-
мя лабораторных испытаний. На 
фото – макет челюсти, созданный 
при помощи 3D-принтера. 

Автомобили и дома
Канадский инженер Джим Кор со-
брал из распечатанных деталей 
трехколесный автомобиль Urbee 2. 
В основе конструкции – металличе-
ский трубчатый каркас и 50 пласти-

ковых элементов. Вес двухместного 
авто составляет 544 килограмма, 
внутри установлен гибридный дви-
гатель. В 2014 году в Университе-
те Южной Калифорнии команда 
разработчиков протестировала 
3D-принтер для создания домов. За 
сутки принтер распечатал жилище 
размером 250 квадратных метров. 
В будущем такая технология уско-
рит восстановление домов после 
природных бедствий и обеспечит 
жилплощадью малоимущих. 

одежда
Модная индустрия использует 
3D-печать уже несколько лет. Ди-
зайнеры пробуют создавать туфли, 
жакеты, платья и целые коллекции 
из мягкого пластика. Распечатан-
ная одежда состоит из геометри-
ческих форм и футуристических 
рисунков. Процесс создания такого 
гардероба затратен и трудоемок. 

Например, на печать платья ди-
зайнера Данита Пелега (danitpeleg.
com) ушло 220 часов работы прин-
тера и около одного килограмма 
пластика. 

Бытовые предметы
Образ этой люстры создан под 
впечатлением от Эйфелевой баш-
ни. Такую конструкцию может 
напечатать любой настольный 
3D-принтер. Самое сложное – пра-
вильно собрать детали лампы. Идея 

принадлежит канадскому дизайне-
ру Сэмюэлю Берньеру. 3D-принтер 
распечатает точную копию детско-
го рисунка, ведь дети часто рисуют 
несуществующих животных. Ребе-
нок получит игрушку мечты. Не-
большой настольный 3D-принтер 
сэкономит деньги на мелких вещах 
для дома: держателях для пакетов, 
чехлах на телефон, крючках для 
одежды, подставках для планшета, 
фигурной посуде из пластика.

 
Еда
Представьте, что будущие поколе-
ния станут использовать пищевой 
принтер каждый день. Пищевой 
3D-принтер работает по тому же 
принципу, что и обычный. Разни-
ца лишь в чернилах: вместо краски 
аппарат использует пюре из ингре-
диентов. Западные рестораны ак-
тивно применяют эту технологию. 
Например, лондонский ресторан 
Food Ink представил меню, полно-
стью состоящее из распечатанных 
блюд. На фото: созданное принте-
ром блюдо со свежим шпинатом, 
свеклой, фруктами и салатом. (Ис-
точник: all3dp.com).

Возможно, через 10-20 лет прин-
теры будут стоять в каждом доме. 
Большинство предметов для дома 
будут создаваться нажатием кноп-
ки «Печать»: цветочные горшки, 
детские игрушки, аксессуары, ин-
струменты, может быть, и одежду 
будут получать не выходя из дома. 
Единственная трата – платные 
3D-модели для печати более слож-
ных или дизайнерских концепций. 
Возможно, производства простых 
вещей для дома закроются, и на 
смену им придут компании по 
3D-моделированию. 

Коммерческая 3D-печать пред-
лагает создать собственную ми-
ни-копию, сувениры, печать кли-
ентских или готовых моделей из 
интернета и разработку уникаль-
ных проектов. 

на что способен 3D-принтер?

Адина Байкинова

Когда у вас колет в левом боку 
или начинает учащенно 
биться сердце, вы вряд ли за-

думаетесь о том, что нужно посмо-
треть, что с вами не так, заглянув 
в приложение. Скорее всего, вы по-
дождете, пока все пройдет, выпьете 
лекарство или на крайний случай 
обратитесь к врачу. Давайте будем 
честными, последнее, что вы сде-
лаете, – это будете точно следовать 
инструкциям приложения, когда с 
вашим здоровьем происходит что-
то серьезное. Но что если прило-
жение может облегчить некоторые 
симптомы, снять головную боль 
или поставить предварительный 
диагноз? «Капитал.kz» собрал пять 
приложений из области медицины, 
которые смогут поддержать ваше 
здоровье на должном уровне, на-
помнят о том, что пора принимать 
лекарства и предупредят об аллер-
гических реакциях на препараты.*

Skyscape (бесплатно)

Настоящая энциклопедия меди-
цинских материалов и, если ве-
рить разработчикам, старейшее 
приложение в области медицины 
Skyscape, кажется, собрало в себе 
всю информацию о человеческом 
организме. Приложение дает воз-
можность предварительно по-

ставить себе диагноз, рассчитать 
дозировку лекарственного препа-
рата, а также посмотреть значение 
медицинских терминов в специ-
ализированном словаре. Стоит от-
метить, что разработчики серьезно 
подошли к приложению. Skyscape 
изначально разрабатывался в ка-
честве шпаргалки для молодых 
врачей, студентов и медсестер, но 
сегодня им пользуются уже более 
2,5 млн специалистов и обычные 
люди. Откуда такой авторитет у, 
казалось бы, стандартного прило-
жения? Дело в том, что заказчиком 
приложения является консорциум 
Health eVillages, который знаме-
нит тем, что стремится улучшить 
качество медобслуживания в отда-
ленных частях света. В одно время 
компания даже поставляла в Афри-
ку планшеты с этой программой, 
чтобы помочь клиникам ставить 
более точный диагноз. 

плюсы: большое количество 
материалов, разнонаправленность, 
расчет дозировки препарата

Минусы: не заменит доктора

iStethoscope Pro ($0,99)

Интересное приложение от разра-
ботчика Питера Бентли позволяет 
превратить телефон в самый на-
стоящий медицинский стетоскоп. 
То самое устройство, которым нам 
в детстве слушали биение сердца 
и шумы. И еще оно было жутко 
холодным. Так вот, если прило-
жить указательный палец к камере 
телефона, то приложение сможет 
подсчитать частоту ударов сердца, 
пульс и даже выведет на экран пер-
сональную диаграмму, точность 

которой, правда, не может пре-
тендовать на профессиональное 
обследование. Разработчик (чтобы 
обезопасить себя) признается, что 
создал приложение, которое годит-
ся для развлекательных целей и не 
претендует на то, чтобы на основе 
показателей ставить медицинский 
диагноз. 

«Приложение работает в каче-
стве демонстрационной модели. 
Оно не предназначено для диагно-
стики болезни, лечения, смягчения 
или профилактики заболеваний и 
не должно быть использовано в ка-
честве медицинского прибора. Мы 
все еще работаем, чтобы создать 
полностью сертифицированное 
приложение, которое сможет быть 
использовано в качестве медицин-
ского устройства в будущем», – со-
общает Питер Бентли.

Плюсы: замена холодному сте-
тоскопу

Минусы: не дает точных данных

CardioSmart (бесплатно)

Приложение, которое изначаль-
но было специально создано для 
Американского колледжа карди-
ологии, для того чтобы наладить 
отношения между пациентом и 
врачом. Дело в том, что зачастую 
пациент плохо представляет себе, 
о чем говорит его лечащий врач, 
особенно если это касается каких-
то определенных органов. Прило-
жение с красивым интерфейсом 
расскажет и покажет, как работает 
человеческое сердце. Орган можно 
рассмотреть в разрезе, изучить, 
как через него проходит кровь, и 
разобраться, где расположены сер-
дечные камеры. 

«С CardioSmart вы можете про-
смотреть и обсудить общие про-

блемы с сердцем и варианты лече-
ния как с пациентами, так и с их 
попечителями благодаря высокой 
разрешающей способности кар-
диологической графики и анима-
ции», – сообщают разработчики на 
страничке приложения.

Плюсы: анимация и видео, кото-
рые помогут разобраться в работе 
сердца

Минусы: не выявлено

Lumo Back (бесплатно)

Приложение, которое отлеживает 
положение осанки пользователя, 
вполне может составить конкурен-
цию аптечным корректорам. Lumo 
Back считает время, которое вы 
провели стоя, лежа и сидя у себя в 
офисе, при этом постоянно контро-
лирует нагрузку на спину, напри-
мер, если вы занимаетесь в трена-
жерном зале. Зеленый человечек 
на экране смартфона обозначает, 
что вы сидите прямо, а желтый, 
напротив, что сутулитесь. Все бы 
ничего, но приложение не работа-
ет как самостоятельный продукт. 
Для того чтобы Lumo Back могло 
следить за осанкой пользователя, 

разработчики предлагают купить 
специальный пояс с сенсором. Тот 
будет слегка вибрировать в ниж-
ней части спины, когда вы сутули-
тесь, а также передавать данные 
о вашей осанке на телефон через 
Bluetooth. 

плюсы: дополнение к аптечно-
му корсету для осанки

Минусы: бесполезен без специ-
ального пояса 

Pain Killer (бесплатно)

Приложение, которое «практику-
ет» методы нетрадиционной ме-
дицины, Pain Killer уже выпустило 
второе обновление. Как утвержда-
ют разработчики, многие болезни 
можно вылечить благодаря звукам. 
Pain Killer использует особые бина-
уральные удары, которые налажи-
вают естественную выработку эн-
дорфинов в организме и помогают 
снять боль при хронических забо-
леваниях, мигренях и головных бо-
лях. У Pain Killer 12 треков от 30 ми-
нут до одного часа для разного рода 
болей, а некоторые треки обладают 
еще и световым сопровождением, 
которое должно усилить эффект. 
Приложение можно использовать 
скорее как вспомогательное сред-
ство при различных болях, но по-
ложиться на него полностью вряд 
ли удастся.

плюсы: вспомогательное дей-
ствие

Минусы: влияние звуков на здо-
ровье не до конца изучено

*Приложения не могут заме-
нить профессиональную консуль-
тацию врача. 

5 приложений для здоровья
Медицинские хаки в телефоне

Адина Байкинова 
инфографика: Вячеслав Батурин

Помните фильм «Область 
тьмы», в оригинале Limitless 
(«Безлимитный») с Брэдли 

Купером, когда главный герой, 
жизнь которого идет наперекосяк, 
встречает старого знакомого. Тот 
предлагает ему эксперименталь-
ный препарат NZT, который стиму-
лирует мозг до такой степени, что 
Купер решает все свои проблемы, 
зарабатывает миллион долларов 
и возвращает любимую девушку. 
Конечно, в реальной жизни воз-
можность прокачать свой мозг за 
счет чудо-таблеточек без побочных 
эффектов кажется чем-то из обла-
сти фантастики. Почти как встре-
тить единорога в лесу. Но когда 
это останавливало разработчиков 
из Кремниевой долины? На рынке 
стали появляться компании, за-
нимающиеся разработками ноо-
тропов – специальных препаратов, 
которые могут улучшить произ-
водительность мозга химическим 
путем. Нет, это не какие-то психо-
тропные лекарства, которые уне-
сут ваше сознание в неведомую 
даль, а вполне успешный бизнес.

«Капитал.kz» рассказывает, как 
новые разработки воздействуют 
на мозг, насколько они опасны и 
сколько таблеточек нужно, чтобы 
превратиться в сверхчеловека.

Младшие братья науки 
Ситуация, когда молодой пред-
приниматель приходит на работу 
и первым делом стимулирует свой 
мозг различными способами (я 
сейчас говорю не о кофе), уже ка-
жется привычным делом в Кремни-
евой долине. Собственно, отсюда и 
растут ноги у такого бизнеса. Как 
это часто бывает, если на рынке 
есть спрос, то он породил соответ-
ствующее предложение. 

«Это что-то вроде аддерала без 
потери креативности, кофе без 
лишнего нервного возбуждения, 
никотина без рака. Отличное пред-
ложение для талантливых и амби-
циозных обитателей Кремниевой 
долины», – говорит Алекс Моррис 
из New York Magazine.

Первыми и более-менее ком-
мерчески успешными производи-
телями стали два энтузиаста из 
компании Nootrobox – Джеффри 
Ву и Майкл Брандт. На начальных 
этапах ребята «собирали» ноотро-
пы (из различных ингредиентов, 
смолотых в порошок) сами и сами 
же испробовали их действие на 
себе. 

Безумный проект по произ-
водству чудо-стимуляторов мозга 
превратился в прибыльное дело. 
В конце прошлого года Nootrobox 
получила около $2 млн финансиро-
вание от Мариссы Майер (Yahoo!), 
Марка Пинкуса (Zynga) и венчур-

ной компании Andreessen Horowitz. 
Неплохо для начала. 

По итогам всех эксперимен-
тов над собственным организмом 
создатели Nootrobox предлага-
ют четыре готовых препарата, 
способных повысить производи-
тельность до небес, – Rise, Sprint 
и Yawn, а также жевательные 
кофейные кубики Go Cubes. Ком-
плекс ноотропов продается за 
$135 в месяц.

Следом за Nootrobox, на рынке 
стали появляться другие. Напри-
мер, компания Nootroo, которая 
основывается на разработках в об-
ласти ноотропов чуть ли не с на-
чала семидесятых годов, продает 
свой набор капсул за $54. В состав 
этих стимуляторов мозга входит 
пирацетам, который часто исполь-
зуют для профилактики и лечения 
болезни Альцгеймера.

Конечно, мы все в курсе, что 
человеческий мозг работает не в 
полную силу и нам всегда хочет-
ся большего. Но насколько без-
опасны таблетки для мозга? Ведь 
одно дело, когда ты «прокачива-
ешь» свой телефон или компью-
тер, другое – когда это касается 
лично тебя и твоего здоровья. Так 
как производственный бум на та-
кие препараты только начался, 
лучшей перспективой видится до-
ждаться каких-нибудь серьезных 
исследований в этой области.

* Материал предназначен для озна-
комительных целей и не носит ре-
комендательный характер.

Как прокачать мозг до предела?
Ноотропы как возможность стать сверхчеловеком

Алина Смирнова

Отношение к смерти меняется 
вместе со взглядами на эко-
логию. люди стали больше 

думать о бережном отношении к 
природе даже после смерти. Сред-
ства для бальзамирования отрав-
ляют почву, металлические гробы 
растягивают разложение тела на 
десятилетия, а сами могилы зани-
мают много места. 

Предприниматели пошли за 
спросом аудитории: на Западе до-
ступны биоразлагаемые гробы, 
кремация без сжигания тела, пере-
работка останков в предметы быта 
и альтернативные похороны. 

экологичные гробы
Британские компании «Естествен-
ная похороны» (Natural Endings) 
и «Зеленая похороны» (Green 
Endings) специализируются на эко-
логических захоронениях в гробах 
из природных, быстро разлагае-
мых материалов. Гробы выглядят 
как длинные плетеные корзины из 
бамбука, ивы или листьев анана-
сов. Natural Endings хоронит людей 
на специальных лесных участках, 
отведенных под природные клад-
бища. Таких в Британии насчиты-
вается более 270, пишет bbc.com.

Другой вид телесного вмести-
лища: проект Capsula Mundi. Это 
концепция биоразлагаемого гроба 
в форме яйца, в котором тело рас-
полагается в позе зародыша. Такое 
погребение будто символизирует 
бесконечность жизненного цикла. 
Вместо надгробия родственники 
посадят дерево. Со временем клад-
бище из таких погребений образу-
ет лес, который частично вернет 
потраченный усопшими кислород. 
Однако концепцию Capsula Mundi 
можно легализовать лишь в неко-
торых странах. Проект находится в 
поиске инвесторов.

Шерстяные гробы для традици-
онных похорон предоставляет John 
Fraser & Son, одно из старейших 
ритуальных агентств Шотландии. 
Продажи таких гробов растут, по-
тому что все больше людей про-
являют бережное отношение к 
природе, пишет lenta.ru. Еще более 
экологичный вариант – «грибной» 

саван Infinity Burial Suit. Тело по-
крывается специальной жидко-
стью – питательной средой для гри-
бов. Усопшего одевают в костюм, 
содержащий грибные споры. Пи-
тательная среда позволяет грибам 
быстро прорасти, разложить тело 
на простые органические соеди-
нения и разрушить накопленные в 
организме токсины. 

А что, если смерть будет похо-
жа на жизнь, полную смысла, на-
слаждения и глубокого уважения к 
нашей планете? Этот вопрос зада-
ет некоммерческий проект Urban 
Death Project. Идея звучит так: труп 
не бальзамируется, а хранится в 
холоде до 10 дней перед церемо-
нией. Затем тело заворачивают 
в саван и помещают на верхний 
уровень башни с большим слоем 
опилок и стружек. По мере разло-
жения тело опускается на нижние 
уровни и через 6 недель становится 
компостом. Авторы проекта пока 
собирают деньги через Kickstarter 
на строительство башни и легали-
зацию бизнеса. 
Альтернатива кремации
Западные кладбища уже пере-
полняются, а кладбища самой 
населенной страны мира – в пер-
вую очередь. В феврале 2016 года 
девять министерств Китая выпу-
стили «Инструкции в отношении 
проведения экологичных похо-
рон» для членов Компартии Китая 

(КПК), пишет vesti.ru. Это означает 
в первую очередь кремацию с раз-
веиванием праха или захоронение 
в колумбарии. Возможно, приме-
ру чиновников последует больше 
граждан КНР. По данным агент-
ства Синьхуа, в 2014 году в Китае 
кремировали 45,6% усопших. Для 
сравнения: в США процент при-
мерно такой же: 46,7% в том же 

году (Ассоциация крематоров Се-
верной Америки). Крематории 
сохраняют землю от отравления 
бальзамированными телами и 
долго разлагающимися гробами. 
Но экологичность кремации отно-
сительна. Сжигание тел выбрасы-
вает большое количество вредных 
веществ в воздух. 

Другие способы превращения 
усопшего в порошок: ресомация 
и криомация. Ресомацию изобрел 
шведский ученый Сэнди Салли-
ван (компания Resomation Ltd.). 
Это растворение мягких тканей и 
деминерализация твердых тканей 
тела. Близкие усопшего получают 
белый порошок из перемолотых 
останков деминерализации ко-

стей. При криомации (разработка 
компании Promessa) труп погружа-
ется в жидкий азот, который дела-
ет ткани хрупким. Далее вибрация 
превращает замороженную плоть 
в порошок (источник: theguardian.
com). 

Бизнес на останках
Западные компании продают ряд 
услуг по переработке костей и пра-
ха погибших: создать из черепа 
произведение искусства, создать 
из праха посуду или украшения, 
похоронить под водой или отпра-
вить золу в космос.

Зейн Уайли из Виргинии – рез-
чик по человеческим черепам. Ху-
дожник легально покупает останки 
через интернет, покрывает их узо-
рами и продает через собственный 
интернет-магазин realhumanskull.
com. Изображения на черепах са-
мые разные: от философских сло-
ганов до религиозных и масонских 
символов. Также Уайли создает 
кольца, запонки и трости из чело-
веческих костей. Настоящий чело-
веческий череп с узором стоит от 
$4450, кольца и запонки из кости от 
$195. Материалы для работы Уайли 

покупает легально через интернет 
и предлагает всем желающим за-
вещать ему череп. Уайли готов за 
дополнительную плату приехать 
к клиенту и вырезать рисунок на 
предоставленном ему черепе, если 
службы доставки откажутся при-
везти уже готовые модели. 

Человеческий прах стал осно-
вой для посуды и украшений бла-
годаря дизайнеру Джастину Кроу. 
Американец легально приобрел 
200 костей через интернет, пере-
работал их в золу и сделал для себя 
набор тарелок и чашек. Но затем 
все больше людей просили тоже 
изготовить из праха их близких 
посуду с аурой погибшего. Дизай-
нер запустил интернет-магазин: 
например, чашка для кофе стоит 
199 долларов, а пара керамических 
бутылок – 899 долларов. Бизнес 
предпринимателя осветило изда-
ние The Guardian.

Компания LifeGem (основана в 
2001 году) создает бриллиантовые 
украшения из праха. Компания 
запатентовала технологию полу-
чения углерода из праха или волос 
умершего человека для создания 
высококачественного бриллианта, 

полностью идентичного натураль-
ному. Владельцы утверждают, что 
эти бриллианты ничуть не уступа-
ют камням от «Тиффани». Из 200 
грамм кремированных останков 
извлекают углерод и за 6-9 меся-
цев производят бриллиант любо-
го из натуральных оттенков этого 
камня: прозрачный, голубой, жел-
тый, красный, зеленый. Камень 
помещается в оправу кольца или 
кулона. Это действительно вечная 
память об умершем. Компания 
создает бриллианты из сожженных 
тел домашних животных: кошек, 
собак, лошадей, кроликов и даже 
ящериц. Углерод есть углерод, ука-
зано на сайте компании lifegem.
com. Цена изделия начинается 
от $2500 и зависит от его разме-
ра и цвета. Это не единственная 
компания, создающая «памятные 
бриллианты». Ее конкуренты: 
швейцарские Algordanza и LONITE 
AG, британские Heart-In Diamond и 
Phoenix-Diamonds.

Если идея ношения праха свое-
го близкого на своем теле не подхо-
дит, то можно поступить наоборот: 
отправить его как можно дальше, 
прямо в космос. Услугу по доставке 
капсул с прахом на орбиту Земли 
оказывают Celestis, на луну довезут 
Astrobotic и Elysium Space, а Voyager 
Service обещает к 2017 году запу-
скать капсулы в дальний космос, 
пишет vc.ru.

Еще один способ возродить 
жизнь после смерти – стать частью 
океанического рифа. Риф состоит 
из смеси кремированных остан-
ков и безопасного для природы 
бетона. Конструкция выглядит 
как небольшой купол с большими 
круглыми отверстиями. Семья и 
близкие усопшего также участву-
ют в создании купола: оставляют 
послания на бетоне, рисуют узоры 
и устанавливают табличку с име-
нем. Затем конструкция помещает-
ся в выбранное место на дне океана 
и со временем становится домом 
для океанической флоры и фауны. 
Идея сервиса принадлежит Eternal 
Reefs. На сайте компании указано, 
что прах около 1800 человек уже 
стал частью океана в виде искус-
ственного рифа. 

Похоронный бизнес считается 
одним из самых устойчивых и до-
ходных. Ведь каждый человек од-
нажды станет клиентом или объек-
том сервиса ритуальных агентств. 
А рост индустрии обеспечен увели-
чивающимся населением Земли.

Бизнес на экологичных похоронах 

российский сервис Pomnim.pro ухаживает за могилами, 
если родственники не могут навещать захоронения 
самостоятельно. на сайте доступна база 44 кладбищ россии, 
украины и Беларуси. уборщики вымоют ограду и памятник, 
выполют сорняки, покрасят забор и возложат цветы. Клиент 
получает фотографии в качестве отчета. разовая уборка стоит 
2900 рублей

Мозг человека
работает в среднем на 

10%

Mythbusters
погрузились в этот 
миф и обнаружили, 
что в любой момент 
времени человек 
использует мозг 
только на

20%

35
%

alanglynnbooks.com

Количество
ватт, которое              

генерирует ваш 
мозг, когда вы 
бодрствуете

10-23
ватт

КАК МЫ ИСПОЛЬЗУЕМ 

НАШ М  ЗГ?

 1,4 кг 

Вес мозга

 100 млрд 

Кол-во нейронов

 4-6 мин. 

Жизнь без кислорода
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т, 
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 зажечь

лампочку

Может ли что-то наподобие 
NZT в фильме «Область 
тьмы» быть абсолютной 
фантазией?
Сейчас это выглядит так, но 
в следующие 10-20 лет 
такая вероятность кажется 
вполне реальной

таблетка
NZT

В Казахстане 3D-принтеры 
массово не применяются. 
Аппараты можно увидеть 
только в учебных 
лабораториях и у 
малозаметных стартаперов. 
Стоимость 3D-принтера 
начинается от 232 000 
тенге. 1 кг пластика 
стоит около 5000 тенге. 
Модели для 3D-печати 
бесплатно доступны на 
сайтах: thingiverse.com, 
grabcad.com, sketchfab.com, 
autodesk123d.com
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Российский бизнесмен, выпускающий 
в США премиальные внедорожники, 
пообещал подарить Трампу Devolro 

Diablo, если он станет президентом. Ис-
полнит?

Вчера стали известны итоги голосова-
ния на президентских выборах в США, со-

гласно которым победу одержал кандидат 
от республиканцев Дональд Трамп. Теперь 
основатель компании Devolro Эдуард Ор-
лов обязан подарить автомобиль Devolro 
Diablo.

Цена Devolro Diablo стартует с отмет-
ки 199 000 долларов. Автомобиль создан 

на базе полноприводного внедорожника 
Toyota Tundra Crewmax Platinum, оснаща-
ется двигателем V8 объемом 5.7 л мощ-
ностью 530 л.с. Ранее Орлов планировал 
начать выпуск внедорожников на базе 
автомобилей УАЗ. Однако проект был вре-
менно приостановлен из-за падения рубля.

получит ли Дональд 
трамп внедорожники?

В Костанае по заказу Ravon намерены 
начать SKD-сборку самого доступ-
ного в модельной линейке хетчбэка, 

преемника Daewoo Matiz – Ravon R2.
В Костанае во время визита на ТОО 

«СарыаркаАвтоПром» первому заместите-
лю премьер-министра РК Аскару Мамину 
сообщили о том, что производственная 
площадка в ближайшем будущем начнет 
собирать узбекские Ravon R2.

Ravon R2 по факту является «братцем-
близнецом» продававшегося у нас ранее 
хетча А-класса Chevrolet Spark, пропавше-
го из салонов официальных дилеров еще в 
2014 году. Если говорить о явных плюсах 
«матизозаменителя», то это, прежде всего, 

заявленная цена в 2 599 000 тенге (началь-
ная комплектация Comfort), за которые по-
купатели смогут отхватить себе машинку 
с безальтернативной 4-ступенчатой АКПП 
(новый автомобиль с «автоматом» ниже 
этой цены искать просто бесполезно!), по-
душками безопасности, системой ABS и 
двигателем в 1,25 литра объема, мощно-
стью 85 сил. Увы, утильсбор и новая поли-
тика компании поставили автомобиль в 
не очень хорошее положение в Казахстане.

Благо, все меняется. Ведь помимо льгот, 
автомобиль на самом деле сможет стать 
народным – собранному в Казахстане R2 
откроется возможность быть купленным 
в кредит под 4%.

Самый  
доступный 
Ravon будут 
собирать  
в Казахстане


